
Не посещали ли в последнее время госпо-
да Гжегож Схетына и Арсений Яценюк штаб-
квартиру Государственной думы Российской 
Федерации? Вроде бы подобных данных нет. 
Но я бы все равно настоятельно посоветовал 
хозяйственным службам нижней палаты нашего 
парламента срочно провести в здании влажную 
уборку и принять иные экстренные дезинфекци-
онные меры. Вдруг Схетына или Яценюк секретно 
отметились на Охотном Ряду в какой-нибудь 
шпионской маскировке? 

Оба упомянутых мною персонажа — поль-
ский министр иностранных дел и глава украин-
ского правительства — являются, как известно, 
носителями страшного вируса — вируса неуваже-
ния к истории. И вот случилось страшное. Следы 
воздействия аналогичного вируса проявились, с 
моей точки зрения, в самой святыне российской 
государственности — зале заседаний Государ-
ственной думы. 

А началось все довольно буднично — буд-
нично, естественно, только по меркам нашей 
нынешней «интересной» исторической эпохи. 
Депутат от КПРФ Николай Иванов решил за-
ступиться за своего формального политического 
конкурента — ставленника партии власти «Единая 
Россия», спикера Думы Сергея Нарышкина. И вот 
во что вылилось это похвальное стремление 
«защитить товарища».

«Уважаемый Сергей Евгеньевич! — обра-
тился боевитый депутат к спикеру прямо в ходе 
заседания парламента. — Мы все сопереживали 
вам, когда 26 января на пресс-конференции в 
Парламентской ассамблее Совета Европы вы 
отбивали нападки председателя Анн Брассер, 
обвинявшей Россию в «аннексии» Крыма. Пред-
лагаю в качестве ответного шага дать поручение 
комитету по международным делам подготовить 
заявление, осуждающее аннексию Германской 

Демократической Республики Федеративной 
Республикой Германии в 1989 году. Тем более 
что в отличие от Крыма в ГДР общенародный 
референдум проведен не был». 

И этот пламенный призыв нашел отклик у 
спикера: «Так, в отношении предложения Нико-
лая Николаевича Иванова я прошу профильный 
комитет — по международным делам — его рас-
смотреть и мне отдельно доложить». 
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■ АНДРЕЙ МЕРЗЛИКИН сыграл в новой комедии 
воришку, попавшего в собачьи лапы. «МК-Бульвар» 
побеседовал с актером и теперь знает, как снима-
ется кино, в котором большим дядям больно.

■ МИХАИЛ ТУРЕЦКИЙ вернулся с горнолыжного 
курорта, где радовался достижениям своих до-
черей. «МК-Бульвар» поговорил с музыкантом о 
детях на взрослых склонах, коварных санках и 
коньках на вырост.

■ А ТАКЖЕ: Эдриан Броуди узнал, как любят по-
русски, певица Максим довела тело до совер-
шенства, детские фото знаменитостей, звездные 
наряды недели и многое другое.«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
 +

ПЛАНЫ  
НА ПРОШЛОЕ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
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обозреватель «Эха Москвы»
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ЗЛОБА ДНЯ

Члены экспертного совета при коллегии Военно-промышленной 
комиссии РФ во вторник обсудили стратегию космической деятельно-
сти и решение о создании космической госкорпорации. Большинство 
присутствующих на заседании сошлись на том, что российский космос 
в условии сокращения бюджетных средств должен временно перейти в 
режим, при котором, как говорится, не до жиру, остаться бы на плаву, то 
есть не потерять уже завоеванные позиции в околоземном пространстве 
и нарастить космический потенциал на случай военной агрессии. На 
заседании рабочей группы присутствовала корреспондент «МК».
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«ЛУНЫ, МАРСЫ... ЭТО НЕНУЖНОЕ 
ВОЗБУЖДЕНИЕ ПУБЛИКИ»

Во время обсуждения будущей 
космической стратегии члены экспертного 

совета ВПК РФ решали, на каких проектах 
сосредоточиться во время кризиса 
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Цена в розницу договорная

Премьер и экономический блок 
правительства раскрыли параме-
тры антикризисного плана, который, 
как они полагают, спасет Россию от 
финансового краха. Как и в кризис 
2008–2009 годов, начали с крове-
носной системы экономики — банков. 
Правительство отобрало 27 «систем-
но значимых» кредитных организа-
ций, которые докапитализировали 
на 830 млрд рублей через ОФЗ (в 
резерве для них осталось еще 170 
млрд). Еще дополнительно 50 млрд 
достанется аграриям. Перспектив-
ным инвестпроектам достанется от 
ЦБ под 9% годовых еще 100 млрд 
рублей. Малому бизнесу много де-
нег не обещают, зато предоставят 
налоговые льготы на федеральном 
и региональном уровнях, а также со-
кратят количество проверок. Пенсио-
нерам 1 февраля хотят индексиро-
вать пенсии не на 5,5%, как заложено 
в бюджете-2015, а на уровень инфля-
ции прошлого года — 11,4%. На что 
пришлось изыскать в бюджете 188 
млрд рублей.  Всего антикризисный 
план уже тянет на 2,332 трлн. Правда, 
деньги будут собирать из разных ис-
точников. Окончательная цена вопро-
са станет известной в конце марта, 
когда Федеральное собрание примет 
изменения в бюджет-2015.
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2 332 000 000 000 РУБЛЕЙ
Правительство обнародовало подробности 

антикризисного плана

КОМУ ДОСТАНУТСЯ АНТИКРИЗИСНЫЕ 

Знаменитая икона Смолен-
ской Божьей Матери «Одигитрия» 
будет выставлена для поклоне-
ния в главном соборе столицы с 
1 по 10 февраля к 6-й годовщи-
не интронизации (вступления в 
сан) Патриарха Московского и 
всея Руси Кирилла. В течение 
десяти дней москвичи и палом-
ники из других регионов смогут 

прикоснуться к одной из самых 
древних российских икон, не-
однократно спасавших Отече-
ство от разных напастей. «МК» 
выяснил, как будет организовано 
посещение иконы и нужно ли от-
стаивать очереди, чтобы обра-
титься к святому образу?
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СМОЛЕНСКУЮ БОЖЬЮ 
МАТЕРЬ ОПЯТЬ ПОПРОСЯТ  

О ПОМОЩИ
Икону-заступницу выставят на десять 

дней в храме Христа Спасителя
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В МОСКВЕ ПРОШЕЛ 
ФИНАЛ КОНКУРСА «МИСС 
СТУДЕНЧЕСТВО-2015». 
Победительницу наградили 
квартирой в Москве.

В РОССИИ НАЧИНАЕТСЯ КАПУСТНЫЙ БУМ: ЦЕНЫ НА ОВОЩИ МОГУТ ВЫРАСТИ ВДВОЕ
Читайте 4-ю стр.
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МОЖНО ЛИ ПРОСЛУШАТЬ РАЗВЕДЧИКОВ  
В РЕЗИДЕНТУРЕ?
В США опубликовали записи разговоров россиян, 
заподозренных в участии в «шпионской  
организации»
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БЫВШАЯ ЖЕНА АЛЕКСАНДРА 
КЕРЖАКОВА РАСКРЫЛА ТАЙНЫ 
СЕМЕЙНОГО КОНФЛИКТА 
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Дежурная бригада: Ирина БЛИННИК, Алексей СТЕЙНЕРТ, 
Владимир СЕДОВ, Ева МЕРКАЧЕВА, Татьяна АНТОНОВА, Лео-
нид МИКУЛЯК и др.

«КАМАЗ» ОТПРАВИЛ ГОРНИЧНЫХ 
В БОЛЬНИЦУ ВМЕСТО РАБОТЫ

На работу в санаторий 
«Солнечный», что в подмо-
сковном поселке Вороново, 
не вышла 28 января часть об-
служивающего персонала 
— люди угодили в страшное 
ДТП в Новой Москве.

Как стало известно «МК», 
в аварию попал служебный 
«Форд Транзит», которым 
пользуются некоторые со-
трудники санатория (в основ-
ном горничные, уборщицы), 
чтобы добраться на работу. 
Ежедневно микроавтобус 
забирает пассажиров из По-
дольска и везет в Вороново — 
это 38 км от МКАД. Вечером 
транспорт отвозит сотрудни-
ков обратно в Подольск.

В среду рано утром по 
пути в санаторий в районе 

поселка Курилово микро-
автобус столкнулся с фурой 
«КамАЗ». Как говорят люди, 
которые чудом уцелели в 
этой аварии, маршрутка еха-
ла по Варшавскому шоссе на 
разрешающий сигнал свето-
фора, а с перпендикулярной 
дороги выехала фура и ста-
ла разворачиваться, таким 
образом нарушив ПДД, так 
как водитель махины должен 
был уступить дорогу. Фура 
ударила микроавтобус в бок. 
В итоге пострадали десять 
пассажиров. Они сами вы-
звали медиков на место. Не-
которым помощь оказали на 
месте, других развезли по 
больницам. Водитель фуры, 
как и микроавтобуса, не по-
страдал.

ЛЕГЕНДАРНАЯ ПОДВОДНАЯ ЛОДКА ПРИПЛЫВЕТ  
В СТОЛИЦУ, ЧТОБЫ СТАТЬ МУЗЕЕМ

Превратить в арт-объект 
самую грозную в мире атом-
ную подводную лодку пред-
ложили столичные архитек-
торы. Обустроить музейное 
пространство проектировщи-
ки хотят на борту настоящего 
символа «холодной войны» 
— самого большого в мире со-
ветского ракетного крейсера 
«Акула», также известного как 
«Тайфун». 

Как стало известно «МК», 
таким способом градострои-
тели хотят спасти две остав-
шиеся в живых легендарные 
подлодки от распила на ме-
таллолом.

Задуматься над транс-
формацией грозы северных 

морей в мирный архитектур-
ный объект проектировщи-
кам пришлось после того, как 
в 2013 году было объявлено 
о списании и предстоящей 
утилизации устаревших ло-
док. Однако если проект бу-
дет реализован, превратятся 
они в современный интерак-
тивный музейный комплекс. 
Расположить его планируется 
на одной из московских на-
бережных. Рядом с лодкой 
авторы проекта предлагают 
возвести огромный стеклян-
ный павильон в виде надви-
гающейся волны. Внутри его 
разместятся кафе, магазины 
и выставочные залы. Соору-
жение будет оборудовано 

программным комплексом 
для спецэффектов. Каждо-
му, кто зайдет внутрь, будет 
казаться, что вместо потол-
ка над ним многометровая 
толща воды. Попасть на 
борт подлодки можно будет 
на прозрачных эскалаторах, 
установленных внутри сте-
клянной «волны». 

Кстати, одна «музейная» 
субмарина в столице уже 
есть. Расположена она на бе-
регу Химкинского водохрани-
лища в Северном Тушине.
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ВАЖНОВАЖНО

Еще один необыч-
ный «водный» про-
ект разработали 
другие столичные 
градостроители. На 

водной глади Москвы-реки 
они предложили соорудить 
плавучие острова. По словам 
авторов проекта, таким спо-
собом можно не только об-
лагородить речное про-
странство, но и решить 
важнейшую задачу очистки 
реки от мусора и вредных 
примесей: через корни рас-
тений, растущих на остро-
вах, будет непрерывно про-
к а ч и в а т ь с я  о г р о м н о е 
количество воды. Подобная 
технология уже применяется 
в Лондоне. 

МОСКВИЧИ НАЧАЛИ РЕШАТЬ ЖИЛИЩНЫЕ ВОПРОСЫ 
С ПОМОЩЬЮ ВИРУСА ЭБОЛА

Вирус Эбола стал аргумен-
том в судебной тяжбе жильцов 
дома на востоке Москвы. Со-
седи, недовольные тем, что 
владелец одной из квартир 
устроил у себя перепланиров-
ку, подкинули ему в почтовый 
ящик письмо с информацией 
о получении штамма опасного 
заболевания и позже предъя-
вили его в суде.

    Как стало известно «МК», 
«страсти по Эболе» недав-
но разбушевались в одном 
из домов на Вешняковской 
улице. 46-летний Максим 
пару лет назад провел у себя 
в квартире перепланировку, 
обустроив «трешку» на свой 
вкус. При этом свои действия 
он, как положено, согласовал 
с Мосжилинспекцией и дру-
гими инстанциями, однако 
неожиданно навлек на себя 
гнев соседей. Те уличили Мак-
сима в том, что тот якобы раз-
местил у себя дома мощную 
вентиляционную установку и 
индивидуальный распреде-
лительный щит — причем не 

просто так, а для того, чтобы 
запустить в квартире... под-
польную химическую лабо-
раторию! Сразу после того как 
перепланировка была завер-
шена, мнительные соседи ста-
ли замечать подозрительный 
шум и вибрацию, исходившие 
из «нехорошей» квартиры, а 
также стали отмечать, что их 
самочувствие ухудшилось. 
Жильцы сразу смекнули, что 
в этом виновата «химическая 
лаборатория» Максима с ее 
опасными испарениями. Од-
нако ни управдом, ни участ-
ковый, ни эксперты МЧС не 
нашли дома у Максима ничего 
сколько-нибудь похожего на 
подпольную лабораторию. К 
жалобам соседей осталась 
глуха даже «горячая линия» 
ФСБ РФ. Тогда две самые 
активные пенсионерки об-
ратились в Перовский суд с 
требованием обязать Макси-
ма привести жилье в перво-
начальный вид и, конечно же, 
прекратить свою нелегальную 
химическую деятельность. 

Однако Фемида не вняла до-
водам женщин и отказала в 
удовлетворении иска. Пен-
сионерки потерпели фиаско 
в суде еще один раз. После 
этого они решили пойти на хи-
трость: подготовили письмо 
без опознавательных знаков 
на фамилию Максима с по-
меткой «строго конфиденци-
ально», которое «совершенно 
случайно» оказалось у них в 
руках (якобы его опустили 
по ошибке в другой почто-
вый ящик). В нем содержа-
лась информация о том, что 
Максиму якобы направлен на 
испытания некий «экспери-
ментальный образец» зага-
дочного препарата, который 
при попадании на открытые 
участки кожи действует ана-
логично Zaire ebolavirus, он 
же — известный на весь мир 
смертельный вирус Эбола. 
На днях этот «аргумент» был 
предъявлен заявителями на 
апелляции в Мосгорсуде, од-
нако и он служителей Фемиды 
не впечатлил. 

ФОТОСЕССИЯ НА ПОДОКОННИКЕ 
СТАЛА ДЛЯ ШКОЛЬНИЦЫ 

СМЕРТЕЛЬНОЙ 
Во время фотосессии на 

подоконнике погибла во 
вторник 12-летняя девочка в 
Подмосковье. Она поскольз-
нулась и упала с высоты 8-го 
этажа.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в Пав-
ловском Посаде утром 27 
января. К Ларисе (все име-
на изменены) пришла ее 
однок лассница Марина. 
Родители девочки были на 
работе. Подружки решили 
сделать несколько снимков 
для соцсетей, и в какой-то 
момент им пришла идея 
устроить фотосет на фоне 
окна. Не задумываясь, на-
сколько это может быть 
опасно, Лариса залезла на 
подоконник, открыла окно, а 
Марина фотографировала ее 
на планшетный компьютер. 
Но в следующую секунду 
школьница сделала нелов-
кое движение и выпала из 

окна. Марина тут же схвати-
ла телефон подруги, приня-
лась звонить ее отцу и побе-
жала на улицу. Лариса была 
жива еще несколько минут, 
но приехавшим медикам 
оставалось лишь констати-
ровать смерть. 

Семья погибшей девоч-
ки переехала в эту кварти-
ру сравнительно недавно. 
Старший помощник руково-
дителя ГСУ СКР по области 
Ольга Врадий отметила, 
что на учете в ОДН семья не 
состояла и была благопо-
лучной.

Примечательно, что в 
соцсетях началась травля 
Марины. В школе кто-то из 
детей пустил слух о том, что 
она толкнула свою подругу, 
что, естественно, не соот-
ветствует действительно-
сти. На странице девочки 
появились десятки угроз и 
оскорблений. 

КОШКИ ПОРТЯТ СТАТИСТИКУ  
ПО БЕШЕНСТВУ

Вдвое снизилось число 
заболеваний бешенством в 
прошлом году по сравнению 
с 2013 годом. При этом, по 
оценкам столичного Роспо-
требнадзора, обстановка по-
прежнему остается напряжен-
ной, так как Москва находится 
в окружении активных при-
родных очагов болезни.

Как стало известно «МК», в 
2014 году на территории сто-
лицы было выявлено 7 случа-
ев бешенства (в 2013 году их 
было 14). Лидирует по числу 
заболеваний ТиНАО — там 
выявлено четыре случая: 
это были заболевшие домаш-
ние питомцы, причем в трех 
случаях они покусали своих 
хозяев. Два случая выявле-
но в Юго-Западном округе, 
один — в Северо-Западном. 
Примечательно, что среди 
заболевших животных всего 

одна собака. А вот бешеных 
кошек насчитывалось в про-
шлом году всего три. Столько 
же было выявлено больных 
лис.

Кстати, при общей тенден-
ции к снижению количества 
больных животных число ко-
шек с бешенством увеличи-
лось в прошлом году по срав-
нению с 2013-м на одну особь. 
Ветеринары связывают это 
с тем, что хозяева мурлык 
не делают своим питомцам 
профилактические прививки, 
считая это ненужным. Они ду-
мают, что раз кошка домаш-
няя и на улице не гуляет, то 
ей опасность не грозит. При 
этом часто москвичи вывозят 
кошек на дачи в Подмосковье, 
где те гуляют безнадзорно 
и имеют огромные шансы 
столкнуться с бешеными 
животными.

МЕДАЛЬОН ИЗ ВАТИКАНА 
ОКАЗАЛСЯ ЛЕГКОЙ  

ДОБЫЧЕЙ ДЛЯ ВОРОВ
Медальон с частицами мо-

щей святых Павла и Петра 
был украден из храма Покро-
ва Пресвятой Богородицы, 
расположенного на Волоко-
ламском шоссе. 

Как стало известно «МК», 
исчезновение святыни слу-
жители храма обнаружили 
во вторник, после окончания 
утренней службы, во время 
уборки. Этот медальон не-
которое время назад в по-
дарок храму преподнес один 
из прихожан, вернувшийся 
из Ватикана. По предвари-
тельным данным, медальон, 
заверенный папской печа-
тью и якобы занесенный в 
реестровую книгу Ватикана 
(заглянуть в которую, впро-
чем, имеют право даже не 
все кардиналы Римско-
католической церкви), был 
похищен после утренней 
службы еще в понедельник. 
Злоумышленник воспользо-
вался отсутствием в церкви 
прихожан и сбежал с релик-
вией. Кстати, внутри укра-
шения находилась еще одна 
святыня — кусочек Древа 
Креста Господня. Преступ-
ника зафиксировали камеры 
видеонаблюдения, которые 
установлены в церкви. На них 

видно, как молодой человек в 
темной куртке и джинсах за-
шел в храм и встал напротив 
иконы со святыней. Дождав-
шись, когда единственный 
прихожанин ушел, злодей 
схватил медальон, сунул его 
в карман и вышел из храма. 
При этом видно, что воришка 
целенаправленно зашел за 
медальоном. В полиции уже 
возбудили уголовное дело 
по статье «хищение пред-
метов, имеющих особую 
ценность». 

— В связи с упадком веры 
на Западе священники и кар-
диналы католической церк-
ви активно распродают эти 
медальоны с мельчайшими 
частичками святых мощей, 
— рассказал «МК» один из 
священнослужителей Рус-
ской православной церкви. 
— Многие из них были созда-
ны еще в раннем Средневе-
ковье. Православные охотно 
покупают эти медальоны. 
Впрочем, среди них немало 
подделок. Подделывают их 
сегодня, подделывали и в 
Средние века. Сегодня стои-
мость таких медальонов, как 
я слышал, начинается от 50 
тысяч рублей. Есть и по пол-
торы тысячи евро, и выше. 

ПРОЧИТАТЬ ТАБЛИЧКУ  
НА КАБИНЕТАХ В ПОЛИЦИИ 

СМОГУТ ДАЖЕ НЕЗРЯЧИЕ

Издали будут замечать 
граждане отделения поли-
ции с яркими светящимися 
табличками на фасаде. А 
внутри ОМВД легко смогут 
ориентироваться даже не-
зрячие. 

Как стало известно «МК», 
МВД разработало проект 
типового оформления око-
лотков. В новом документе 
предусмотрены все детали 
— от размеров фасадных та-
бличек до вида шрифта, ко-
торым должны быть сделаны 
все надписи. Разрешается 
использовать в декоратив-
ном оформлении только пять 
цветов: синий, серебристый, 
золотой, красный и крапо-
вый. При этом уточнено, что 

основной цвет все-таки имен-
но синий. 

Таблички станут подсвечи-
ваться ночью, и по обе сторо-
ны от них будут красоваться 
два флага — государственный 
и МВД. Если полицейский 
участок совсем небольшой и 
расположен в сельской мест-
ности, то достаточно будет вы-
вески «ПОЛИЦИЯ», сделанной 
на темно-синем фоне белыми 
буквами и взятой в красную 
рамку (см. рисунок). 

Любопытно, что внутри 
ОМВД на кабинетах повесят 
таблички с надписями на 
национальном языке субъ-
екта и сделанные рельефно-
точечным тактильным шриф-
том Брайля (для слепых).

МЯСНИКАМ ПРИДЕТСЯ ОСВОИТЬ 
НАВЫКИ ПАПАРАЦЦИ

Уникальный метод опреде-
ления качества мяса по фото-
графии изобрели новосибир-
ские ученые. Изображение, 
сделанное при помощи спе-
циально настроенного фо-
тоаппарата, позволяет экс-
пертам более точно оценить 
степень свежести продукта.

Как сообщила «МК» заве-
дующая лабораторией ла-
зерных прецизионных систем 
КТИ НП СО РАН Ирина Паль-
чикова, по цвету мяса можно 
сделать вывод о его качестве 
и составе. Конечно, речь идет 
не о подкрашенном нечест-
ными продавцами окороке, а 
о натуральном продукте. Цвет 
свежеразделанного мяса 
изначально темно-красный, 
затем он становится ярко-
красным, а потом уже корич-
невым. Происходит это из-за 
того, что меняется структура 
белка. И если домохозяйке 
важнее приобрести на рынке 
просто безопасное мясо, про-
веренное санэпидстанцией, 

то на промышленных пред-
приятиях именно категория 
мяса играет важную роль. 
Ведь не всякое годится для 
производства, например, 
колбасы. 

Для того чтобы убрать из 
оценки мяса субъективное 
визуальное восприятие 
цвета разными экспертами, 
ученые и придумали способ 
определения качества про-
дукта по фотографии. Для 
этого фотоаппарат, при по-
мощи которого производит-
ся съемка, настраивается 
по спектральным чистым 
цветам радуги, также выби-
рается определенное осве-
щение. В итоге получается 
идеальное фото, которое де-
лает взгляд экспертов объ-
ективнее. По таким снимкам, 
например, возможно отли-
чить мясо кур-несушек от 
бройлеров. В планах изобре-
тателей — популяризировать 
этот способ на российских 
предприятиях. 
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Женихи и невесты устроились на армейской бронемашине — так прошла 
массовая свадебная церемония в Джакарте. Казалось бы, какая связь 

между свадьбой и военной техникой? Оказывается, спонсором этой свадьбы 
стали вооруженные силы Индонезии.

КАДР

ГОД ЛИТЕРАТУРЫ  
В МОСКВЕ ОТКРЫЛИ 

НА СЦЕНЕ МХТ

Год литературы для 
Москвы начался в среду, 
28 января, с творческого 
вечера МХТ имени Чехова 
под названием «Круг чте-
ния». В вечере приняли уча-
стие ведущие актеры театра, 
которые прочитали отрывки 
из произведений русской 
классики и современных 
авторов. «У нас уже на про-
тяжении 15 лет существует 
традиция проведения подоб-
ных литературных вечеров. 
Постановка, приуроченная 
к открытию Года литерату-
ры, была поручена Марине 
Брусникиной — режиссеру, 
которая много лет занимает-
ся поисками нового звуча-
ния, живого слова на сцене 
театра. Режиссер и актеры 
театра выбрали наиболее 
интересные, на наш взгляд, 
тексты русских писателей, ко-
торые в любую эпоху думают 
о предназначении русского 
литератора, о его ответ-
ственности перед людьми», 
— рассказал худрук театра 
Олег Табаков. Напомним, 
что в Санкт-Петербурге Год 
литературы стартовал на не-
делю раньше, с торжествен-
ного мероприятия в Царском 
Селе.

Мосгорсуд отменил реше-
ние о взыскании в пользу 
музыканта Андрея Мака-
ревича 500 тысяч рублей 
с журналиста Александра 
Проханова за публикацию 
о выступлении в Славян-
ске. Напомним, что ставшая 
поводом для судебного раз-
бирательства статья Проха-
нова «Певцы и подлецы» была 
опубликована 18 августа 2014 
года. Журналист утверждал, 
что Макаревич дал концерт в 
Славянске в украинской воин-
ской части, тем самым «вдох-
новив военных на убийство 
мирных жителей». Музыкант 
в свою очередь назвал сведе-

ния порочащими, потребовал 
их опровергнуть и взыскать 
миллион рублей компенса-
ции морального вреда. «МК» 
дозвонился до Александра 
Проханова, которого, как и 
Макаревича, на заседании не 
было: «Я удовлетворен этим 
решением суда. Вообще, 
это было сражение не между 
журналистом Прохановым 
и Макаревичем, а между 
Путиным и Обамой. Сначала 
казалось, что победил Обама, 
но на самом деле победил 
Путин... Это было сражение 
между Донбассом и Киевом. 

Сначала казалось, что побе-
дил Киев, но на самом деле — 
Донбасс. Это было сражение 
с либеральной средой, 
которая, казалось, победила. 
Но этого не произошло...»
Как пояснил «МК» пресс-
секретарь музыкан-
та Антон Чернин, «мы, 
безусловно, будем подавать 
апелляцию в Верховный 
суд, как только получим на 
руки мотивировочную часть 
решения. Андрей Вадимович, 
возможно, даст свои ком-
ментарии 2 февраля, когда 
вернется в Россию».

Как пояснил руководитель исследования, директор 
Института социологии РАН Михаил Горшков, степень 
готовности отказаться от чего-либо связана «с устоявшимися 
уровнем и образом жизни»: «Это регулируется тем, к чему 
человек привык. Если не пользовался чем-то — предположим, 
пластиковыми карточками, — то и отношение довольно про-
хладное». К слову, 72% россиян на данный момент не имеют 
загранпаспортов, а никогда не выезжали за пределы бывшего 
СССР 60% соотечественников.

Сообщество всемирных 
межбанковских финансо-
вых телекоммуникаций 
— SWIFT составило «денеж-
ный рейтинг». В этом списке 
находятся валюты, которые 
наиболее часто используют-
ся в платежных операциях. 
Сумма транзакций в юанях 
увеличилась в 2014 году почти 
вдвое и достигла 2,17 про-
цента. Меньше чем за два года 
нацвалюта Китая поднялась на 
8 позиций вверх. В 2013 году 
она была лишь на 13-м месте. 
Представитель SWIFT Вим 
Реймейкерс назвал измене-
ние «важной вехой», которая 
подтверждает переход юаня 
от статуса развивающейся к 
статусу бизнес-валюты. 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Топ самых часто используемых валют

44,64%

28,3%

7,92%

2,69%

2,17%

1. Доллар США

2. Евро

3. Британский фунт

4. Японская йена

5. Юань

92%

%

%

По данным SWIFT.

ЧТО НУЖНО, ЧТОБЫ РОССИЯ СТАЛА 
ВЕЛИКОЙ ДЕРЖАВОЙ (допускалось 
несколько вариантов ответа)?

64%
56%

44%
39%

14%

Развитая современная экономика

Высокий уровень благосостояния граждан

Мощные вооруженные силы

Возрождение высокого уровня культуры

Права и свободы человека

Было опрошено 4000 жителей России. 
Источник: Институт социологии РАН.

ОТ ЧЕГО ВЫ ГОТОВЫ ОТКАЗАТЬСЯ РАДИ 
РОСТА МЕЖДУНАРОДНОГО АВТОРИТЕТА 
СТРАНЫ (допускалось несколько 
вариантов ответа)?

80%

64%

55%

От продуктов питания из стран Запада

От западных товаров длительного пользования

От поездок в Евросоюз и США

ФЕМИДА

ОПРОС СОБЫТИЕ

КИНО

ДЕНЬГИ

Компания Disney собира-
ется снять новый фильм о 
приключениях археолога 
Индианы Джонса. Как со-
общают различные интернет-
медиа, главного героя 
может сыграть актер Крис 
Прэтт («Стражи Галактики»). 
Впрочем, пока неизвестно, 
сделала ли кинокомпания 
официальное предложение 
Прэтту, но фанаты Индианы 
Джонса уже ломают копья в 

спорах, годится ли Крис Прэтт 
на роль их любимого героя.
КТО ИГРАЛ ИНДИАНУ 
ДЖОНСА?
Харрисон ФОРД — фильмы 
«В поисках утраченного 
ковчега», «Индиана Джонс 
и храм судьбы», «Индиана 
Джонс и последний кре-
стовый поход», «Индиана 
Джонс и Королевство 
хрустального черепа».
Ривер ФЕНИКС — юный 

Индиана в фильме «Ин-
диана Джонс и последний 
крестовый поход».
Шон Патрик ФЛЭНЕРИ — 
сериал «Хроники молодого 
Индианы Джонса» (далее 
— сериал).
Кори КЭРРИЕР — роль ма-
ленького Генри «Индианы» 
в сериале.
Джордж ХОЛЛ — роль 
93-летнего Индианы в 
сериале.

Слева направо: Харрисон Форд, Ривер Феникс, Шон Патрик Флэнери, Кори Кэрриер, 
Джордж Холл и Крис Прэтт.

ИНДИАНУ ДЖОНСА СЫГРАЕТ КРИС ПРЭТТ?

ПРОХАНОВ НЕ БУДЕТ ПЛАТИТЬ МАКАРЕВИЧУ

ЮАНЬ СТАЛ ПЯТОЙ ПО ПОПУЛЯРНОСТИ ВАЛЮТОЙ
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Зачем России антикризисный 
план? Прошлый год для нашей 
страны оказался одним из самых 
неудачных в постсоветской исто-

рии. По данным Росстата, рост ВВП составил 
лишь 0,5%, а промышленности — 0,7%. Инфля-
ция, по официальной оценке, составила 11,4%, 
а продовольственная — более 15%.

В этом году все будет гораздо хуже. Про-
гнозируется экономический спад — от 3–4% 
до 10% ВВП. То же ждет и промышленность. 
Стоит готовиться к резкому росту безработи-
цы, сокращению зарплат и реальных доходов 
населения. В целом падение уровня жизни со-
ставит не менее 3–4%.

Инфляция будет раскручиваться еще 
большими темпами. Вчера в Совфеде Антон 
Силуанов заявил, что годовая инфляция пре-
вышает 12,5%. По более ранней оценке Алексея 
Улюкаева, она уже составляет 16%. Без боли о 
курсе национальной валюты говорить уже не-
возможно — за доллар 29 января требуют более 
67 рублей, за евро — более 76 рублей.

Бегство капиталов в 2014 году, по оценке 
ЦБ, превысило $156 млрд. Только в I полугодии 
этого года ожидается еще $130 млрд.

В результате двукратного падения курса 
«деревянного» и катастрофического роста ин-
фляции Банк России задрал ключевую ставку 
в течение года с 5,5% до 17%. Фактически это 
означает, что кредиты для большинства пред-
приятий и населения стали недоступны, так 
как непосредственно им дают займы под не-
подъемные 25–60%. Это дополнительно бьет 
по экономике в целом.

Так что тему антикризисного плана необхо-
димо было поднимать еще несколько месяцев 
назад.

$200 млрд ущерба  
из-за нефти и санкций
Министру финансов Антону Силуанову в 

силу своей должности приходится считать бюд-
жетные деньги. Правда, иной раз получается 
по-разному. Если в конце 2014 года он говорил, 
что потери российской экономики из-за запад-
ных санкций и падения цен на нефть составили 
$100 млрд, то 28 января, представляя Совфеду 
антикризисный план, Силуанов увеличил эту 
сумму вдвое — до $200 млрд.

По словам Силуанова, эта тенденция носит 
долгосрочный характер: «отскока не будет, как 
было в 2008–2009 годах. Избыток нефти давит 
на цены, и никто не собирается сокращать добы-
чу». Министр финансов считает, что нынешние 
$50 за баррель сохранятся по крайней мере в 
ближайшее время. Потом цены будут расти, 
но $100 в обозримом будущем уже не будет. 
Российской экономике и бюджету придется 
приспосабливаться. Большее, на что можно 
рассчитывать, — это $70 к 2017 году.

Кроме того, западные санкции отрезали 
наши банки от дешевых западных кредитов, что 
дополнительно сбросило рубль в пропасть.

Пенсии увеличат  
на беспрецедентные 11,4%
Антикризисный план — это не только за-

щита экономики, но и средство подавить воз-
можный социальный взрыв. По словам Силуа-
нова, 1 февраля пенсии проиндексируют не на 
заложенные в бюджете 5,5%, а на все 11,4% 
— то есть по официальному уровню инфляции 
в 2014 году. На это пришлось изыскать вну-
три бюджета еще 188 млрд рублей. Для этого 
пришлось заморозить расходы на различные 
инвестиционные проекты. Которые должны 
быть сданы не в 2015 году (за исключением 
«крымского моста»).

Индексация пенсий (а пенсионеры являются 
самой активной частью электората) направлена 
еще и на повышение потребительского спроса. 
Напомним, что в 2009 году по личному настоянию 

Владимира Путина все пенсии были увеличены 
на 45%, что способствовало более интенсивному 
выходу из потребительского кризиса.

Впрочем, по сути это единственная хоро-
шая новость. Большинство социальных новаций 
будет носить точечный характер. Так, по словам 
Силуанова, из 453 тыс. рублей материнского 
капитала образца 2015 года действительно 
можно будет забрать 20 тыс. наличными, но 
только в том случае, если докажешь, что твоя 
семья живет за чертой бедности.

Более того, все социальные льготы должны 
быть адресными, и чтобы их получить, необхо-
димо будет обращаться за ними специально, то 
есть побегать и получить разрешение разных 
инстанций.

300 млрд рублей — ВЭБу
Как и 7 лет назад, спасение экономики 

правительство видит в поддержке ее главной 
кровеносной артерии — банковского сектора. 
Еще в декабре 2014 года было принято решение 
о докапитализации 27 «системно значимых» 
кредитных организаций. Им уже было выделено 
830 млрд рублей через размещение облигаций 
федерального займа. Еще 170 млрд осталось в 
запасе — на самый крайний случай. В Совфеде 
Силуанов подчеркнул, что эти деньги могут 
достаться в том числе тем региональным фи-
нансовым учреждениям, которые неожиданно 
столкнутся с существенным дефицитом лик-
видности. Уже сейчас из 27 спасаемых банков 
— 4 региональных. Критериями отбора стали 25 
млрд рублей собственных средств, увеличение 
кредитного портфеля реальному сектору на 1% 
ежемесячно, а также отказ от роста зарплат и 
ежегодных бонусов.

Этой помощью правительство не ограни-
чится. Согласно антикризисному плану, гос-
банки могут получить еще 550 млрд рублей из 
Фонда национального благосостояния для улуч-
шения собственного финансового положения. 
Стоит отметить, что до 300 млрд из них будет 
предоставлено ВЭБу. Они наверняка пойдут как 
реальному сектору, так и могут потребоваться 
на перекредитование компаний, взявших займы 
на Западе.

Цены на лекарства  
«разово индексируют»
Падение российского рубля стало отлич-

ным поводом для спекуляций на рынке лекарств. 
Недавно представители ФАС заявили, что по 
отдельным позициям цены в аптеках вырос-
ли до 7 раз. Единственное, что не может се-
годня подорожать — это лекарства из списка 
жизненно важных и необходимых (ЖНВЛП), 
цены на которые фиксируются государством, 
и лишь раз в год их можно индексировать на 

рост инфляции. Таково требование закона о 
лекарственных средствах. 

Однако опубликованный вчера антикризис-
ный план правительства предполагает внесение 
в закон изменений, разрешающих «разовую 
индексацию цен нижнесреднего стоимост-
ного сегмента лекарственных препаратов» из 
ЖНВЛП. Фармэксперты оценивают эту меру 
неоднозначно. «В отношении российских пре-
паратов, особенно нижнего ценового сегмента, 
достаточно долго не проводилась индексация 
цен. Цены фиксировались чуть ли не два года на-
зад, а тогда некоторые позволяли себе ценовой 
демпинг, в результате чего пострадали — им за-
фиксировали очень низкие цены. В итоге многие 
препараты выходили за рамки рентабельности, 
и их просто прекращали производить. Хорошо, 
что теперь принято решение проводить индек-
сацию централизованно, системно, — сказала 
«МК» директор Института экономики здраво-
охранения НИУ ВШЭ Лариса Попович. — Еще 
одна проблема — дистрибьюторы и аптеки не 
очень хотят связываться с препаратами нижнего 
ценового сегмента: возиться с ними столько же, 
а денег получишь меньше. Индексация позволит 
повысить цены на эти препараты. Однако про-
сто индексация не решит проблему сохранения 
дешевых лекарств. Надо менять всю систему 
ценообразования в этой области. Думаю, этот 
антикризисный план придется расширять — его 
недостаточно. К тому же придется учитывать, 
что население не сможет себе позволить по-
купать дорогие лекарства».

Что касается зарубежных производителей, 
то некоторые из них уже заявили, что готовы 
действовать себе в убыток, лишь бы остаться 
в российских госзакупках. В то же время, по 

данным «МК», Ассоциация европейского биз-
неса сейчас собирает сведения о компаниях, 
которые не намерены продолжать поставки 
при фиксированных ценах 2010 года. «В связи с 
резкими изменениями курсов валют междуна-
родные фармацевтические компании оказались 
в непростой ситуации, им предстоит принять 
очень сложное решение: продолжать поставки 
лекарственных препаратов, входящих в пере-
чень ЖНВЛП, цены на которые зафиксированы 
в рублях в 2010 году, или остановить их, — го-
ворит директор по корпоративным связям и 
работе с государственными органами круп-
ного фармпроизводителя Юрий Мочалин. — С 
точки зрения бизнеса в очень многих случаях 
это стало убыточным — закупки препаратов 
осуществляются в долларах или евро. В итоге, 
по экспертным оценкам, поставка в Россию 
нескольких сотен препаратов находится под 
угрозой».

Эксперты не исключают, что при такой си-
туации поставленная российскими властями 
цель увеличить присутствие российских пре-
паратов на рынке до 70% будет вполне дости-
жимой. Импортные производители могут уйти 
сами, а лекарства станут для нас предметом 
роскоши.

Банкиры-«плохиши»
В антикризисном плане предусмотре-

но создание так называемого банка «плохих 
долгов». По словам Алексея Симановского, 
Минфин, Минэкономразвития и ЦБ до 30 января 
подготовят предложения для выкупа проблем-
ных активов кредитных организаций. «Если 
говорить об общем подходе, то, конечно же, 
международный опыт, вне всякого сомнения, 
если будет запущена эта работа, будет исполь-
зоваться», — сказал Симановский. Впрочем, 
подробности и конкретные формы поддержки 
он не уточнил. «Не факт, что это будет банк. 
Может, это и фонд или еще что-то», — отметил 
первый зампред ЦБ.

По словам заместителя министра финансов 
Алексея Моисеева, «эта мера не направлена на 
капитализацию банков, она направлена на реше-
ние проблем предприятий. Это не классический 
банк плохих активов, при помощи которых капи-
тализируют банки. Это будет связано с предот-
вращением банкротства крупных предприятий, 
у которых могут оказаться проблемы.

Малый бизнес поддержат 
не деньгами,  
а налоговыми льготами
В свою очередь, Дмитрий Медведев обе-

щал, что круг малых и средних компаний, кото-
рые смогут получать господдержку, возрастет 
в два раза. Потому что поменяются критерии 
их оценки. Сейчас к микробизнесу относятся 
фирмы с годовой выручкой до 60 млн рублей, 
к малому — с выручкой в 400 млн рублей и к 
среднему — до 1 млрд.

Для вновь зарегистрированных индиви-
дуальных предпринимателей в сфере произ-
водственных и бытовых услуг предусмотрены 
двухлетние налоговые каникулы. Также прави-
тельство даст регионам право снижать налог 
на малый бизнес, работающий по упрощенной 
схеме, с 6 до 1% с дохода. Регионы получат 
возможность снизить ставки единого налога 
на вмененный доход с 15 до 7,5% и расширят 
патенты для самозанятых граждан, освободив 
их от других видов налогов.

По различным подсчетам, антикризисный 
план правительства требует около пример-
но 2,332 трлн рублей. Только эта сумма, судя 
по всему, будет еще неоднократно изменена. 
Окончательный объем средств станет понятен 
в конце марта, когда Федеральное собрание по 
представлению кабинета министров примет 
изменения в бюджет-2015. 

Константин СМИРНОВ,  
Николай МАКЕЕВ, Леонид БЕРРЕC, 

Екатерина ПИЧУГИНА.

КОМУ ДОСТАНУТСЯ...

Владимир Путин решил использо-
вать 20-летие Счетной палаты, чтобы 
предупредить аудиторов о возросшей 
ответственности. В условиях кризиса на 
счету у страны каждый рубль, поэтому 
допустить разбазаривания средств, как 
это случалось в предыдущие годы, ни в 
коем случае нельзя. Президент пору-
чил в постоянном режиме мониторить 
«антикризисный план» правительства 
и не выпускать из поля зрения бан-
ки, получившие из резервного фонда 
250 млрд руб. По своей инициативе 
Счетная палата собирается проверить 
«Роснефть».

Современная Счетная палата является на-
следницей Счетного приказа, впервые появив-
шегося в России при царе Алексее Михайловиче. 
Тогда создание контролирующего органа объ-
яснялось необходимостью проверить, как вы-
деляется жалованье солдатам, участвовавшим 
в русско-польской войне. С тех пор нагрузка на 
аудиторов существенно возросла (ежегодно они 
осуществляют около 500 проверок), а порядка в 
расходовании государственных средств больше 
не стало. В 2011, 2012 и 2013 годах объем финан-
совых нарушений, выявленных Счетной палатой, 
превышал 700 млрд руб. По итогам прошлого года 
ситуация немного улучшилась: неэффективным 
признано использование около 500 млрд руб. 
Впрочем, глава контрольного ведомства Татья-
на Голикова честно призналась, что аудиторы 
проверили только 5,2 трлн бюджетных средств. 
«Если бы проверками был охвачен весь бюджет, 
сумма нарушений потенциально могла бы со-
ставить 1 трлн 43 млрд руб.», — подсчитала она. 
На практике это означает, что «налево» уходит 
почти каждый 15-й рубль. 

«Чемпионами» среди нарушителей в 2014 
году стали Федеральное агентство лесного хо-
зяйства, Федеральное агентство водных ресур-
сов и Федеральная служба по экологическо-
му, технологическому и атомному надзору. А в 

министерствах и ведомствах выявлено более 2 
тыс. нарушений на 250 млрд руб. (Хуже всего за-
рекомендовало себя Министерство энергетики, 
контролирующее нефтяные и газовые монопо-
лии.) Голикова сообщила, что по итогам проверок 
Счетной палаты правоохранительные органы 
возбудили 24 уголовных дела. По 14 материа-
лам МВД и Следственный комитет проводят до-
следственную проверку. На это Владимир Путин 
заметил, что взаимодействие должно быть еще 
более плотным. «Вот я сегодня уже два раза по-
общался с Бастрыкиным (глава СК РФ) и трижды 
с Чайкой (генпрокурор). У вас тоже должен быть 

постоянный контакт. Сразу, ни на кого не огляды-
ваясь, надо передавать материалы», — заявил 
президент. Правда, предупредил: «Пить кровь 
друг у друга с утра до ночи не надо». 

Что касается результатов работы Счетной 
палаты, то ВВП оказался неплохо осведомлен 
о том, откуда берутся нарушения. «Знаю вашу 
работу не понаслышке: когда-то я возглавлял 
Контрольное управление президента — и мы 
вместе много работали», — напомнил он. С тех 
пор минуло уже больше 15 лет, но проблемы, по 
мнению Путина, все те же. До сих пор не уда-
ется добиться экономии средств, выделенных 

«НАЛЕВО» УХОДИТ 
КАЖДЫЙ 15-Й РУБЛЬ
Счетная палата выявила «чемпионов» — нарушителей бюджета

на госзакупки. «Вопреки здравому смыслу и 
экономическим реалиям отдельные госструк-
туры продолжают закупать товары по явно за-
вышенной, неадекватной цене, «отодвигают» 
от контрактов отечественных производителей и 
используют госсредства для приобретения пред-
метов роскоши», — посетовал президент. Хрома-
ет и бюджетная дисциплина: деньги буквально 
«распихиваются» в последние недели уходящего 
года по известному принципу «лишь бы освоить». 
«О какой осмысленной работе, о каком внятном 
результате можно говорить при таком подходе? 
Нужно вносить коррективы в нормативную базу, 
чтобы ситуация менялась. Я вас прошу не просто 
считать и предъявлять претензии, но и выдвигать 
предложения по улучшению ситуации», — попро-
сил Путин Голикову. 

В 2015 году работы у Счетной палаты, по 
словам президента, прибавится. Ей предстоит 
мониторить «антикризисный план» правитель-
ства и организовать контроль за расходованием 
средств, выделяемых банкам из Фонда нацио-
нального благосостояния (ФНБ). «Необходимо 
добиться внятного, ощутимого результата и ни 
в коем случае не допустить разбазаривания го-
сударственных ресурсов. Разбросать деньги в 
различные отрасли — самое простое дело, тут 
ума много не нужно», — предупредил ВВП. 

По мнению Голиковой, прежде чем трогать 
«заначку», правительство должно еще раз «про-
шерстить» госпрограммы и проверить эффектив-
ность заложенных в них трат. Даже беглый анализ, 
проведенный аудиторами, показывает, что многих 
расходов, запланированных министерствами и 
ведомствами, можно было бы избежать — и на-
править сэкономленные средства на поддержку 
реального сектора экономики. Глава Счетной 
палаты предупредила, что «антикризисный план» 
правительства может дополнительно ухудшить 
ситуацию с дебиторской задолженностью перед 
федеральным бюджетом, которая уже достигла 4 
трлн руб. Чиновники предусмотрели в 2015 году 
возможность авансирования до 80% от суммы 
контракта, хотя по опыту известно, что эти деньги 
имеют обыкновение оседать мертвым грузом на 
счетах или расходоваться на другие цели. «Аван-
сирование возможно только при жесточайшем 
контроле использования средств. И Счетная 
палата, конечно же, не окажется в стороне», — 
подчеркнула Голикова. 

Елена ЕГОРОВА.
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Президент с председателем Счетной 
палаты Татьяной Голиковой.

За инфляцию и рост цен ответит 
премьер-министр.

Советский плакат 
1956 года.



СЕГО ДНЯ

Китайцы на 3D-принтере напечатали дом. 
Настоящий, в натуральную величину. То есть, 
представляете, вы нажимаете на компьютере 
кнопку — и проект дома претворяется в жизнь. 
И вот он стоит перед вами готовенький, и вы 
можете в него заселяться. 

Для тех, кто не совсем понимает эту тех-
нологию, я поясню, что, конечно, это принтер 
не такой, как стоящий в офисе и печатающий 
красками на бумаге. Это принтер большой, 
и печатает он в данном случае специальными, 
подходящими строительными материалами. 
Но дом получается настоящий, причем его можно 
напечатать любой величины. Потом вставляешь 
окна-двери — и живи!

Почему это так необходимо китайцам? Дело 
в том, что у них традиция — не ремонтировать 
дома, а сносить и тут же строить новый (ремонт — 
дело дорогое). Да, этот новый дом тоже делается 
не на века, как и все, что сейчас производит 
Китай, но зато он дешевый. А почему это сделано 
именно в Китае — вот это интересный вопрос.

Видимо, потому, что в Китае, хотя и правит 
коммунистическая партия, есть свобода для 
бизнеса; потому, что у Китая есть цель — стать 
супердержавой не в численности населения, а в 
экономике, что с успехом и делается, причем 
последовательно и без отклонений. Потому, что 
если ты инвестировал в китайскую экономику, 
то твои деньги могут «сгореть» лишь по твоей 
вине, если бизнес-идея будет провальная. Но они 
никогда не «сгорят» по вине государства. 

Поэтому в Китае происходят удивитель-
ные вещи. Там, к примеру, владелец торговой 
интернет-площадки со сказочным названием 
«Али-Баба» разместил акции на Нью-Йоркской 
бирже дороже всех в истории фондового рынка. 
Компания рассчитывала привлечь $21,8 млрд, 
а привлекла 25 млрд. До этого за всю историю 
рынков порог $20 млрд при размещении акций 
преодолели всего три компании: General Motors, 
китайский банк ICBC и китайский же Agricultural 
Bank. А еще до того малоизвестный учитель 
английского языка и мелкий бизнесмен Ма Юнь 
стал самым богатым человеком в Китае. И сейчас 
его «Али-Баба» по размерам капитализации 
($231,4 млрд) вошла в двадцатку крупнейших 
мировых компаний, обойдя Chevron, Facebook, 
P&G и GP Morgan.

Почему акции этой сказочной фирмы так 
взлетели в цене? Видимо, потому, что покупатели 
акций понимают: нет ничего стабильнее Китая. 
Он не начнет неожиданно воевать, он не отнимет 
у Ма Юня «Али-Бабу» и не задушит его налогами. 
И когда наш герой решил разместить акции 
в Нью-Йорке, его не вызывал к себе генсек и не 
диктовал ему, где и что размещать.

Китай — он играет в долгую и говорит всем: 
смотрите, нет ничего стабильнее, чем мы! Если 
вы вложите в нас деньги, то они как в швейцар-
ском банке, только прибыль больше. 

А еще я вам расскажу про другую страну, 
небольшую, европейскую — Данию. Когда вы 
путешествуете по Дании, вам про ее экономику 
ничего не нужно узнавать, потому что о ней го-
ворят бесконечные поля ветряных генераторов. 
Они стоят в горах, в воде, в полях — и говорят 
своим присутствием об одной очень важной 
вещи.

Дело в том, что поставить такой ветряк — 
это очень дорого. Его цена с учетом исследова-
ния ветров и пуско-наладочных работ доходит 
до миллиона долларов за штуку. При этом оку-
паться такой ветряк может и пять, и десять лет. 
И вот вы едете по Дании — и видите их сотни 
и сотни. И вы понимаете, что люди, которые вло-
жились в эти ветряки, они знают, что если только 
какая-то шальная комета не упадет на Землю, 
то с их инвестицией ничего не случится, пото-
му что нет на свете более стабильной страны, 
чем Дания. И никто никогда не отберет у инве-
сторов эти ветряки; никто не будет издеваться 
и терроризировать людей, которые доверились 
стране и вложили деньги в передовой бизнес, 
который принесет первую прибыль пусть даже 
через десять лет.

Вот два примера. Заметим, что китайцы 
в случае с напечатанными домами вроде бы 
играют в короткую (им нужно быстро стро-
ить), но сама-то технология — это инвестиции 
на десятилетия: представляете, сколько усилий 
и денег на нее ушло? А датчане неспешны, там 
все просто: ты ставишь эти ветряки, но если ты 
их поставил законно и без нарушений, то считай, 
что они будут стоять века. Однако как китайцы, 
так и датчане, да и все прочие, на европейском, 
азиатском и американском континентах, ин-
вестируют в будущее — в новые технологии, 
которые принесут стране миллиарды.

Я вот думаю: нужно ли в России быстро 
возводить дома? Видимо, нужно — быстро воз-
водить дома нужно везде. А нужны ли в России 
поля с электроветряками? Видимо, они тоже 
не помешали бы: у нас территорий, где их можно 

ставить, полно, да и ветром мы богаты. Но нет 
у нас этих принтеров, и ветряками мы как-то 
не увлекаемся. А чем мы вообще увлекаемся? 
Украиной? Крымом? Донбассом? И получаем 
за эти увлечения санкции, которые в обозри-
мом будущем могут быть не сняты, а с большей 
вероятностью — ужесточены.

Чем же Россия отвечает? Судя по послед-
ним заявлениям высокопоставленных чиновни-
ков, нам предлагают «затянуть пояса». Чиновники 
почти прямо указывают, что нам нужно готовить-
ся к «длительной осаде». Нам даже на полном 
серьезе рекомендуют «меньше есть», потому 
что этим мы «сохраняем семейный бюджет» 
и «способствуем здоровью». 

Ну это чиновничье хамство я оставлю без 
комментария, однако существует другая про-
блема: что будет с экономикой страны после 
того, как в каком-то далеком будущем санкции 
отменят? Эта экономика сохранится или от нее 
останутся обломки?

Давайте признаем, что и в лучшие годы 
в Россию инвестировали, прямо скажем, со скри-
пом. Все знали о коррупции и чудовищном чи-
новничьем беспределе. Хорошо было известно, 
что крупные проекты ты не можешь осуществить 
без согласия властей, что рост твой может быть 
немедленно прекращен, как только ты встанешь 
на пути привластного бизнес-окружения.

Все описанное как было, так и осталось, 
но теперь все знают еще и о санкциях, и о под-
держке «Новороссии», за которую санкции могут 
только усилиться. А еще знают, что это — на-
долго. Может, лет на пять, а может, на двадцать 
пять — история демонстрирует, что конфликты, 
связанные с территориями, могут длиться до по-
лувека, а уже сегодня международное агентство 
Standard&Poor’s понизило кредитный рейтинг 
России до так называемого спекулятивного 
уровня. Этот уровень еще называют «мусор-
ным». И тут не нужно быть экономистом, чтобы 
почувствовать: эти слова не означают ничего 
хорошего. 

И вот давайте себе представим, что Россия 
будет под санкциями... ну скажем, до 2024 года — 
именно до этого года может оставаться у власти 
нынешний лидер страны. Так вот вопрос: в каком 
состоянии к этому году будет наша экономика? 
То есть пройдут президентские выборы, появится 
новый президент, старого проводят под цветы, 
ордена и фанфары на пенсию...

А что нам останется? Экономика, отставшая 
от мира на двадцать пять лет?

Получается, что у власти должен быть какой-
то хитрый план, как у Северной Кореи, чтобы 
развиваться с опорой на собственные силы — 
«импортозамещение» и всякое такое, — при-
чем не только товаров, но и технологий. И пра-
вительство Дмитрия Медведева только что 
действительно опубликовало «Антикризисный 
план». Там две главные мысли. Первая звучит 
так: «Россия входит в полноценный экономиче-
ский кризис». А вторая: «Бюджетные инвести-
ции будут сконцентрированы на завершении 
ранее начатых проектов, часть новых проектов 
будет отложена». В переводе с чиновничьего 
языка на понятный это звучит так: «У нас, ребята, 
с деньгами и экономикой полный швах, так что 
латаем что можем. Но про прочее — забудьте. 
И, главное, не требуйте никаких политических 
изменений — их не будет».

Конечно, как всегда в России, возникает 
вопрос: «кто виноват» в том, что ближайшие 
годы Россия будет болтаться в хвосте экономик 
мира? В «Антикризисном плане» про это на-
писано, что это «общая ответственность», что 
странно, поскольку я знаю множество людей, 
которые выступали и выступают против обо-
стрения с Украиной и считают, что его нужно 
прекратить. Они, эти люди, совсем не хотят раз-
делять эту «общую ответственность». Но мы не о 
политике — мы об экономике.

Когда-то, когда политические вопросы будут 
решены, конфликт погашен и санкции отменены, 
окажется, что Россия все эти годы инвестировала 
в прошлое — во времена конфликтов с сосе-
дями, идеологических лозунгов и чудовищно-
го промывания мозгов. Это была инвестиция 
в махровый «совок», когда об экономике думали 
в последнюю очередь, а впереди шагала идея. 
Не важно, была ли эта идея про фантастический 
коммунизм или про то, что «нам все можно, по-
тому что это мы».

Знаете, когда-то ходила смешная фраза — 
что даже если Америка в гонке с Россией вдруг 
повернет ей навстречу, то Россия все равно ее 
не догонит. Но сегодня эта фантастика стано-
вится явью: Россия поворачивает вспять от про-
гресса и от реформ, выдвинув вперед лозунг 
о своей исключительности.

Жаль, что в том далеком будущем, когда 
Россия выйдет из конфликтов и санкций, ее, 
похоже, придется строить заново — уже на-
шим детям.
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Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, журналист,
обозреватель «Эха Москвы»

ПЛАНЫ НА ПРОШЛОЕ
Россия сама отворачивается от развития и прогресса

Зам. председателя Правительства РФ 
Дмитрий Рогозин высоко оценил труд 
российских спасателей и пожарных 
и призвал их в условиях санкций не толь-
ко шире осваивать, но и заказывать 
отечественную технику. Рогозин в сре-
ду посетил в рамках Всероссийского 
сбора по подведению итогов деятель-
ности РСЧС Академию государственной 
противопожарной службы МЧС России.

Во дворе академии к приезду зампреда пра-
вительства развернули целую выставку спецтех-
ники, в основном предназначенной для тушения 
пожаров. Разглядывая очередной «навороченный» 
экспонат, Рогозин обрадовался, распознав в нем 
детище нашего автопрома.

Судя по настроению, Дмитрий Рогозин остал-
ся увиденным доволен. В актовом зале академии 
его уже ждали офицеры МЧС, которым зампред 
правительства должен был озвучить стратеги-
ческие задачи, поскольку сбор посвящен в том 
числе и планам на 2015 год. 

— Каждый из вас, кто служит в МЧС, учит-
ся в академии, наверное, чувствует на себе 

то искреннее уважение, которое наши люди пита-
ют к вам — тем, кто спасает их, — Дмитрий Рогозин 
решил начать свое выступление со слов благодар-
ности всем, кто называет себя спасателем.

Он напомнил им о том, что Россия — это 
«огромная холодная страна, которая требует нала-
живания жизни постоянно». И о том, что «большая 
беда вплотную пододвинулась к нашим границам». 
И все это «требует постоянного внимания МЧС». 
Еще сложнее спасателям, по словам Рогозина, 
будет в предстоящем году, оттого что наша эко-
номика поставлена в такие условия, когда очень 
активно будут вводиться новые промышленные 
и энергетические объекты. А они в свою очередь 
тоже требуют повышенного внимания.

— В ближайшее время предстоит выполнить 
две задачи — насытить подразделения, призван-
ные обеспечивать безопасность, новой техни-
кой, способной выполнять поставленные задачи, 

и следовать политике импортозамещения. Ваша 
задача — не только осваивать, но и заказывать 
технику, которая будет применяться для спасения. 
Надо сделать так, чтобы спасатель был не просто 
человеком, который сам спасает, а сделать его 
оператором той робототехники, которая способна 
работать в самых сложных условиях и самых агрес-
сивных средах, — отметил Дмитрий Рогозин.

В свою очередь министр МЧС Владимир 
Пучков отметил, что «в целом с учетом анти-
кризисного плана» в МЧС в предстоящем году 
в приоритете будут «повышение готовности всех 
подразделений, которые оказывают поддержку 
людям, и соцобеспечение и поддержка самих 
спасателей».

— МЧС России и под нашим руководством вся 
система РСЧС готова выполнить все возложенные 
на нее задачи, — пообещал министр.

Лина ПАНЧЕНКО.

Владимир Пучков и Дмитрий Рогозин определили задачи на год
МЧС ЗАЙМЕТСЯ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕМ

Я человек невежественный в об-
ласти думских процедур. Я не 
знаю — и даже осознанно не хочу 
знать, — мог ли Сергей Нарышкин 

не направлять идею депутата Иванова «на рас-
смотрение», а отреагировать на нее, например, 
так: да господь с вами, Николай Николаевич! 

Подозреваю, что мог. Когда нашей власти 
чего-то по-настоящему надо, думские проце-
дуры вдруг становятся удивительно гибкими 
и эластичными. В любом случае, даже отправив 
идею Иванова на рассмотрение, председатель 
Думы мог бы сразу выразить свое резко отрица-
тельное отношение к этой задумке. И тот факт, 
что Сергей Нарышкин этого не сделал, вызывает 
у меня глубокое недоумение и не менее сильное 
огорчение. 

«Ничего себе!», «ну он и загнул!», «гротеск!», 
«изумительно!», «ненаучная фантастика!» — это 
лишь некоторые из эпитетов, которые я переби-
рал в голове, пытаясь сформулировать свое от-
ношение к инициативе депутата Иванова. Но по-
том я понял, что в эмоционально окрашенных 
выражениях нет особой нужды. Достаточно вот 
каких слов: это просто несерьезно. 

С самого момента образования ФРГ в мае 
1949 года у властей этой страны была заветная 
мечта — прибрать к рукам ту часть Германии, 
которая с октября того же года именовала себя 
ГДР. Но возможности «аннексировать» ГДР у ФРГ 
не было — ни в 1949 году, ни в 1989 году. 

Объединение Германии в 1990 году было 
результатом стихийных народных протестов 
против режима коммунистического лидера ГДР 
Эриха Хонеккера, фактической самоликвидации 
этого режима и, самое главное, великодушного 
согласия Советского Союза на слияние двух не-
мецких государств. 

Без громкого «да» со стороны Москвы объе-
динение Германии не состоялось бы. Как следует 
из открытых сейчас архивов, в Лондоне, Париже 
и Вашингтоне были уверены, что Горбачев этого 
«да» не произнесет. Но в Кремле сознательно 
решили не использовать силу, хотя в 1989 году 
для этого еще были возможности. 

Горбачев смирился с исторической 

неизбежностью объединения Германии. И это 
было правильным. Что было неправильным, так 
это конкретные условия этого объединения, 
с которыми согласился излишне добрый Михаил 
Сергеевич. Мы, например, не добились письмен-
ной фиксации обещаний нераспространения 
НАТО, которые нам щедро раздавали в те годы 
в устной форме. 

И сегодня нам, глядя в глаза, откровенно 
врут: никаких таких обещаний не было! Вам это 
пригрезилось! Вот он где зарыт — реальный 
корень многих сегодняшних самых острых про-
блем! Но депутат Иванов этот реальный корень 
искать даже не пытается. Что он пытается делать, 
так это конструировать некую фантазийную па-
раллельную вселенную — переписать историю, 
другими словами. 

Но за что мы справедливо бичуем Яценю-
ка и Схетыну? По сути, за то же самое. И тогда 

не очень понятно, как одно соотносится с другим. 
Мы не имеем права опускаться до уровня по-
добных фигур, использовать их методы, осно-
ванные на панибратском отношении к истории. 
Мы не можем давать внешнему миру веские 
поводы сомневаться в нашей адекватности. Они 
и так в ней сомневаются — даже не имея на это, 
с нашей точки зрения, веских причин. 

Я не рискую прогнозировать, что будет на-
писано в затребованном спикером заключении 
думского комитета по международным делам 
на идею депутата Иванова. Я могу только наде-
яться, что здравый смысл возобладает — хотя 
бы на этой поздней стадии. Но ущерб много-
страдальному имиджу России обнародованная 
в Думе идея «аннексии ГДР ФРГ» уже нанес-
ла. Надо в полной мере отдавать себе в этом 
отчет. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ФРГ АННЕКСИРОВАЛА ГДР? 
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29 января ис-
полняется 50 лет 
одному из самых 
креативных членов 
команды министра 
обороны Сергея 
Шойгу — Анто-
ну Николаевичу 
Губанкову, началь-
нику Управления 
культуры военного 
ведомства.

С его приходом в Минобороны закон-
чились времена, когда армейской культурой 
в виде нагрузки занимались проштрафившиеся 

воспитатели. Антон Губанков, человек абсолют-
но неординарный, быстро нашел общий язык 
с военными музыкантами, работниками домов 
офицеров, музейщиками и журналистами. Сам 
выходец из журналистской среды, перед тем 
как возглавить Комитет по культуре правитель-
ства Санкт-Петербурга и стать министром куль-
туры Московской области, он долго работал 
корреспондентом в ряде газет, возглавлял ин-
формационные службы и программы на радио 
и телевидении.

Своим появлением в военной среде он сразу 
разрушил привычный образ военного чиновни-
ка. В июле 2013 года Антон Губанков написал 
и сам исполнил рэп о службе в армии — и видео, 

размещенное на YouTube, взорвало социальные 
сети. Затем в апреле 2014-го, сразу после со-
бытий в Крыму, написал слова к песне «Вежли-
вые люди». Ее первое исполнение ансамблем 
Александрова показали многие зарубежные 
телеканалы, а Интернет за первые же пару дней 
собрал более 2 млн просмотров.

«Вы только вдумайтесь, что такое «вежливые 
люди»? — как-то в своем интервью «МК» сказал 
Антон Губанков. — Это в первую очередь люди 
высокой культуры. Высокой ответственности 
и патриотизма. И базовые основания для этого 
понятия — армейская культура. Потому испо-
кон века в России оружием были не только пуля 
и пушка, но и культура, и искусство».

С юбилеем вас, Антон Николаевич! «МК» 
желает вам и дальше не снижать планку про-
фессионализма и градус задора!

Выставка военных художников откры-
лась в среду в центре Москвы, в вы-
ставочном зале «Манеж». Экспозиция, 
на которой представлено около тысячи 
произведений, состоит из двух раз-
делов: исторического и современного. 
На открытие приехал министр оборо-
ны РФ Сергей Шойгу, который осмотрел 
выставку и заявил, что картины военных 
художников являются напоминанием 
о событиях Великой Отечественной 
войны для тех, кто хочет пересмотреть 
ее итоги.

На входе в «Манеж» гостей встречал памят-
ник Маршалу Победы Георгию Жукову. Легендар-
ный полководец запечатлен в момент принятия 
Парада Победы 24 июня 1945 года. Этот памят-
ник не копия монумента, установленного перед 
Историческим музеем, а отдельное скульптурное 
произведение. Он будет находиться на Манежной 
площади до 23 февраля, дня закрытия экспози-
ции. Сама выставка военных художников посвя-
щена 80-летию студии военных художников имени 
Митрофана Грекова. Там представлено более 
тысячи произведений: картин, скульптур, графи-
ческих изображений. В центре выставочного зала 
установлена масштабная диорама — «Крещение 
войска князя Владимира в Херсонесе», ее дли-
на — 32 метра, а высота — 6 метров.

Открывая выставку, Сергей Шойгу заявил, 
что работы мастеров Студии военных художни-
ков показывают подвиги нашей армии, наших 
воинов.

— То, что сделано для того, чтобы следую-
щие поколения помнили и знали, а сегодня это 
особенно актуально, когда многие пытаются 
пересмотреть итоги Великой Отечественной 
войны, Второй мировой войны, достойно ува-
жения, — сказал министр.

Он добавил, что некоторые сейчас пыта-
ются показать, что все было не так, все было 
по-другому:

— Появляются новые псевдогерои, и, конеч-
но, творчество грековцев в связи с этим приоб-
ретает очень большое значение. Это памятники 
всем тем, кто сражался за нашу страну.

В ходе осмотра выставки Шойгу предложил 

главе управления культуры Минобороны РФ Анто-
ну Губанкову организовать передвижные выстав-
ки военных художников в российских регионах. 
Шойгу подчеркнул, что Минобороны готово сде-
лать все возможное, чтобы такие передвижные 
выставки состоялись.

Как рассказал «МК» Антон Губанков, пред-
ложение министра вскоре воплотится в жизнь — 
и передвижные и виртуальные выставки военных 
художников отправятся в регионы.

— Мы уже начали эту работу. Хочу подчер-
кнуть, что военные художники всегда находятся 

на острие событий, — сказал он.
Говоря об открывшейся экспозиции, Губан-

ков отметил, что это самая масштабная выставка 
за всю историю Студии имени Грекова и одна 
из самых масштабных в «Манеже» за десятилетие. 
По его словам, Минобороны приложит все усилия, 
для того чтобы здесь побывали военнослужащие, 
курсанты, кадеты, учащиеся высших учебных за-
ведений, так как работы грековцев — это история 
Отечества, история Вооруженных сил, история 
российских побед.

Александр СТЕПАНОВ.

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ!

Сергей Шойгу: «Эти картины — напоминание о войне для тех, 
кто хочет пересмотреть ее итоги»

ВОЕННЫЕ ХУДОЖНИКИ 
НЕ ДАДУТ ЗАБЫТЬ ИСТОРИЮ

Первооснова «Одигитрии», или 
«Путеводительницы» Смолен-
ской, попала в Россию еще в 1046 
году: по преданию, этой иконой 

греческий император Константин благословил 
на замужество свою дочь Анну, сосватанную 
за черниговского князя Всеволода Яросла-
вовича. Прообразом иконы считают древнюю 
«Одигитрию» Влахернскую, которую написал 
сам апостол Лука еще при жизни Богородицы. 
В XII веке Владимир Мономах перенес родо-
вую икону в Смоленск, где построил для нее 
церковь Успения Богоматери. Один из списков 
иконы (ее точную копию) в 1602 году установи-
ли прямо на крепостной стене над главными 
городскими воротами. В Смутное время башня 
сильно пострадала во время взятия польскими 
войсками Смоленска, однако икона сохранилась 
нетронутой. Век спустя над ней построили де-
ревянную церковь, а чуть позже люди заметили, 
что икона стала «исцеляющей». Во время Отече-
ственной войны 1812 года икона была вывезена 
из Смоленска отступавшими русскими войска-
ми, а накануне Бородинской битвы по приказу 
главнокомандующего Кутузова ее торжественно, 
с крестным ходом проносили перед рядами всей 
армии вдоль боевой линии Бородинской позиции 
и отслужили перед образом молебны, на одном 
из которых присутствовал сам Кутузов со всем 
генеральским составом. 10 (23) ноября 1812 
года, после трехмесячного пребывания в рус-
ской армии, получивший особое почитание образ 
был возвращен в Смоленск. Второй раз икона 
побывала на Бородинском поле в 100-летний 
юбилей Отечественной войны, а в третий — чуть 
больше двух лет назад во время торжественных 
мероприятий празднования 200-летнего юбилея 
войны с Наполеоном.

Последние несколько лет икона Смоленской 
Богоматери находилась на «лечении»: специали-
сты научно-исследовательского института ре-
ставрации восстанавливали древнюю святыню 
с помощью микроскопного контроля на самых 
глубинных уровнях. На реставрацию икона по-
ступила под плотным слоем многочисленных 
записей и сильно потемневших лаковых пленок, 
фон был выкрашен грубой серебристой краской. 
Над восстановлением первоначального образа 
иконы трудились пятеро мастеров. Они прове-
ли тонирование многочисленных мелких утрат 
красочного слоя акварельными красками, а вот 
крупные утраты решили не восстанавливать, 
дабы не заменять первоисточник новоделом. 
С особой тщательностью был отреставрирован 
и деревянный щит, на котором крепится икона. 
После проведения всех реставрационных про-
цессов икона защищена специальным лаковым 
покрытием.

Теперь «Одигитрия» Смоленская может вер-
нуться к себе домой, но перед этим на десять 
дней займет почетное место в храме Христа 
Спасителя. Демонстрацию православной свя-
тыни не привязывают к нынешним непростым 
временам. Формальный повод — 6-я годовщина 
интронизации (или, говоря светским языком, 
вступления в должность) патриарха Кирилла. 
Служители храма готовы к тому, что к святыне 
потянутся тысячи паломников. 

Впрочем, протодиакон отец Андрей Кураев 
советует не поддаваться ажиотажу: «Демонстра-
ция всякого рода религиозных святынь — это 
удар по православному образованию, — гово-
рит отец Андрей. — Источником чудес является 
только Бог — чудотворных икон не бывает. Все 
зависит от промысла Божьего и молитвы чело-
века. В Москве находится огромное количество 
старинных икон с богатой историей, однако к ним 
не выстраиваются длинные очереди. Не так давно 
в столицу привозили Пояс Богородицы — люди 
часами дожидались возможности прикоснуться 
к святыне, в то время как в 200 метрах от этого 
места в храме Пророка Илии в Обыденском пере-
улке совершенно спокойно хранилась и хранится 
частица этого же пояса!». 

Как сообщают в патриархате, доступ к чу-
дотворной иконе будет открыт с 10 до 20 часов. 
1 февраля Святейший Патриарх совершит в ХХС 
Божественную литургию, после чего все желаю-
щие смогут прочесть молитву и приложиться к чу-
дотворному образу. В Департаменте региональ-
ной безопасности столицы «МК» сообщили, что 
не оставят паломников без внимания: пользуясь 
опытом прошлых лет, специалисты грамотно про-
думают логистику людских потоков, организуют 
пункты обогрева и теплое питание. 

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.
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СМОЛЕНСКУЮ 
БОЖЬЮ 
МАТЕРЬ ОПЯТЬ 
ПОПРОСЯТ 
О ПОМОЩИ

Смоленская «Одигитрия»
до реставрации:

в окладе... ...и без него.

1989 год. 
Объединение 
Германии. 
Жители Берлина 
рушат стену, 
разделявшую 
город.

Госдума голосами «Единой России» 
дала согласие на передачу в суд уго-
ловного дела в отношении коммуниста 
Владимира Бессонова: его обвиняют 
в нанесении телесных повреждений 
двум полицейским в начале декабря 
2011 года. В КПРФ считают это дело 
«политической расправой» и обе-
щают акции протеста «от Ростова 
до Владивостока».

Голосами «ЕР» и ЛДПР Госдума в июне 
2012 года дала согласие на возбуждение против 
депутата Бессонова уголовного дела. По версии 
следствия, в ходе несанкционированного митинга 
в Ростове-на-Дону коммунист нанес телесные 
повреждения сразу двум сотрудникам поли-
ции — часть 2 статьи 318 УК, которая вменяется 
ему в вину, обещает за применение «опасного 
для жизни или здоровья» насилия в отношении 
представителя власти лишение свободы на срок 
до 10 лет. 

Следствие в Ростовской области шло почти 
два года. Чтобы передать дело в суд, тоже необ-
ходимо получить согласие Госдумы. Генпрокурор 
Юрий Чайка прислал представление на имя спи-
кера Сергея Нарышкина, его-то и рассмотрела 
Госдума. Генпрокуратуру представлял «черный 
прокурор», первый зам. главы ведомства Алек-
сандр Буксман (он обычно приходит за «головой» 
народных избранников).

Г-н Буксман сказал, что «при попытке со-
трудника полиции отключить звукоусиливающее 
оборудование Бессонов применил насилие в от-
ношении Грачёва и Мышенина (сотрудники по-
лиции. — «МК»), свою вину он не признал», а «на 
записях четко просматривается, как Мышенин 
падает под действиями Бессонова, а потом виден 
замах рукой в сторону Грачёва». 

Владимир Бессонов назвал происходящее 
«попыткой политической расправы над депутатом 
из оппозиционной партии и скомпрометировать 
КПРФ». «Никого не бил, не оскорблял, не насило-
вал, я оттаскивал людей для предотвращения 
столкновений с полицией», — уверял он.  

«Все основные свидетели обвинения — по-
лиция. В рапортах в день события они не говорили 
о вине Бессонова, а через 8 месяцев признали 
его вину. Как это можно признать допустимыми 

доказательствами?» — спросил бывший следо-
ватель Константин Лазарев (КПРФ). 

«Действительно, основные свидетели — 
это, естественно, сотрудники полиции, которые 
обеспечивали порядок. Уровень сотрудников 
полиции — это ОМОН, это люди, которые ничего 
не понимают в уголовном процессе, они пишут как 
бог на душу положил, а когда к делу приступают 
следователи, они задают другие вопросы», — под 
смех в зале ответил прокурор.

Владимир Поневежский («ЕР») спросил, по-
чему г-н Бессонов не обжаловал действия поли-
ции, если считает их незаконными. Г-н Бессонов 
признался: «Раньше я многого говорить не мог, 
но теперь в связи с истечением срока давности 
скажу. Потерпевших не били, их турсучили дедуш-
ки и бабушки, а не представители КПРФ». 

Особенно много вопросов вызвали у депу-
татов результаты приложенной к делу судебно-
медицинской экспертизы. Дмитрий Горовцов 
(«СР») выразил удивление такой формулировкой 
из представления генпрокурора: «в заключениях 

психофизиологических экспертиз отмечено, что 
«в памяти потерпевших была обнаружена ин-
формация о том, как Бессонов В.И. применял 
насилие». Полагаю, это будет растиражирова-
но всеми юмористическими изданиями нашей 
страны!»

Из выступлений представителей фракций 
стало ясно, что за передачу дела в суд выступает 
только «Единая Россия».

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов с трибуны 
заявил, что он разговаривал на эту тему с прези-
дентом Путиным и просил его остановить машину, 
передать дело в Генпрокуратуру и еще раз во всем 
разобраться: «Мы не дадим засудить Бессонова 
ни под каким соусом». 

«Принято политическое решение: показать, 
что полицейских трогать нельзя. Если бы дело 
было полгода назад, его бы отпустили. А сейчас 
в Кремле боятся народных волнений», — сказал 
«МК» секретарь ЦК КПРФ, депутат Госдумы Сер-
гей Обухов. 

Марина ОЗЕРОВА.

ДЕПУТАТЫ «СДАЛИ» КОММУНИСТА БЕССОНОВА
За применение «опасного для жизни или здоровья» насилия 
в отношении полицейского ему грозит 10 лет

Депутат 
Бессонов 
на митинге 
в Ростове-на-
Дону. 
Декабрь 2011 г.
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ЭКОНОМИКА4
Правительственные антикризисные 
меры при всей их разносторонности не 
содержат главного – шагов по улучше-
нию отношения общества к предприни-
мательскому сословию. Коммерсант 
для многих из нас  в лучшем случае 
эксплуататор, в худшем – вор. В то же 
время без формирования, говоря сло-
вами Йозефа Шумпетера, «цивилиза-
ции, уважающей бизнес», ни о каком 
выходе из кризиса не может быть и 
речи.

Российской экономике постоянно при-
писывают ловушки. То ловушку «сырьевого 
проклятия», то — «голландской болезни», то 
— среднедушевого дохода ВВП. Подобными 
труднообъяснимыми категориями российская 
бюрократия из года в год оправдывает перед 
начальством и народом собственную некомпе-
тентность и бездеятельность.

В итоге общество оказалось в ловушке 
равновесия — ситуации, когда никому ничего не 
надо: ни власти, ни бизнесу, ни бюджетникам. 
К тому же экономика высоких сырьевых цен 
регулярно посылала сигналы об отсутствии 
необходимости что-либо менять: будь то теоре-
тические воззрения, экономическая политика 
или потребительское поведение. Борьба шла 
преимущественно за места близ бюджетной кор-
мушки. Так вслед за социальным мы скатились в 
экономический консерватизм, один из лозунгов 
которого «лучшее — враг хорошего».

Все последние годы российское обще-
ство пребывало в навязанной внешними и 
внутренними агентами влияния уверенности, 
что основное сравнительное преимущество 
России — сырье и продукция его первичной 
переработки — создаст нам безбедную жизнь 
на десятилетия, если не на столетия (помните 
сказку про «энергетическую сверхдержаву»?). 
А в это время мировая экономика все прочнее 
становилась на инновационный путь развития, 
превращаясь в экономику знаний, когда в основе 
экономического роста — не приснопамятное 
накопление капитала или вкалывание до седь-
мого пота, а большие и малые изобретения, 
внедренные в производственную практику и 
превращающиеся либо в новые продукты, либо 
в рост производительности труда.

Поразительно, но даже сейчас, прибли-
зительно через год после появления первых 
антироссийских санкций и полгода после начала 
сырьевого обвала, некоторые «традиционные» 
экономисты нет-нет, да и вспоминают об инве-
стиционном климате. Да будь у нас завтра хоть 
эталонный инвестклимат, с деньгами к нам все 
равно никто не придет: Россия нынче — «радио-
активный бренд», от которого предпочитают 
держаться подальше. Формировать и улучшать 
нужно не инвестиционный, а инновационный, 
точнее, предпринимательский климат. А с этим 
у нас не то что проблемы, нет даже четкого осо-
знания того факта, что отвратительный иннова-
ционный воздух — историческая ахиллесова 
пята российского социума.

Еще одна плеяда «традиционных» 
экономистов-теоретиков полагает, что вина 
за недостаточное «ненефтегазовое» развитие 
России лежит на некачественных институтах. 
Мол, были бы надежно защищены права соб-
ственности и соблюдения контрактов, была 
бы подлинно независимой судебная система, 
расширены политические права и свободы, и 
экономический рост случился сам собой.

Это не так (что, впрочем, не ставит под 
сомнение значение эффективных институтов 
для экономического развития). Как пишет один 
из ведущих современных экономистов Дипак 
Лал, «не может быть какой-либо механической 
теории, связывающей институты (как бы они 
ни определялись) с экономическим ростом, 
как это пытается сделать современная научная 
литература». Китай, к примеру, имел гаран-
тированные права собственности на землю и 
товары на протяжении почти тысячелетия при 
династиях Мин и Цин, причем права собствен-
ности и контрактов соблюдались и для верхов, 

и для низов. Но права собственности были, 
а развития, не говоря уже о промышленной 
революции наподобие британской, не было. А 
все потому, что отношение к ремесленникам и 
торговцам все это время было аховое.

Стандарты памяти
Мы привыкли гордиться великими рус-

скими изобретателями: пионерами паровозо-
строения отцом и сыном Ефимом и Мироном 
Черепановыми, тепловозостроения — Юрием 
Ломоносовым, электротехником, осветившим 
улицы Парижа и Лондона, Павлом Яблочковым, 
физиком, впервые продемонстрировавшим 
практическое применение радио, Александром 
Поповым, авиаконструктором Игорем Сикор-
ским, первопроходцем телевизионных техноло-
гий Владимиром Зворыкиным или создателем 
знаменитого АК-47 Михаилом Калашниковым.

Но мало кто отдает себе отчет, что ком-
мерческое применение этих и многих других 
изобретенных русскими учеными продуктов 
и технологий произошло на Западе. Иногда 
— вместе с эмиграцией носителей идей, в от-
дельных случаях — посредством присвоения 
результатов исследований, а часто  при помощи 
банального технологического воровства. Не 
последнюю роль сыграло родное государство: 
в царской России право изобретателя получать 
доход от своего открытия рассматривалось как 
милость, так и называвшаяся — привилегия 
на изобретение, а в Советском Союзе любые 
открытия и вовсе считались собственностью 
государства.

Немаловажную роль в отсутствии коммер-
циализации играл антирыночный менталитет 
изобретателей. Тот же Попов, как пишет Лорен 
Грэхэм, «считал себя ученым, а вовсе не изо-
бретателем, создающим коммерческий проект. 
Он не озаботился тем, чтобы вовремя получить 
патент на свое изобретение... Он полагал, что 
закрепил первенство тем, что представил его 
научным кругам, не отдавая отчета в том, что 
среди ученого сообщества были люди, которые 

вскоре присвоили его идеи. Попов был типич-
ным «русским интеллигентом», гордившимся 
отсутствием коммерческих интересов».

В западных странах многие инновационные 
продукты, особенно в таких сферах, как компью-
терные технологии, программное обеспечение 
или электроника, были созданы сотрудниками 
крупных корпораций, уволившимися специ-
ально для того, чтобы создать собственные 
компании. Нынешние гиганты компьютерной 
индустрии Intel или Apple Computer были созда-
ны именно так: Гордон Мур уволился из компа-
нии Fairchild Semiconductor, а Стив Джобс — из 
Atari. Причина проста — передовые технологии 
идут вразрез с традиционными процессами. У 
нас же государственная поддержка стартапов, 
коммерциализации и патентной защиты начали 
осуществляться лишь в последние годы, при-
чем часто сопровождаемые фаворитизмом, 
кумовством и откровенной коррупцией.

Еще более важным препятствием на пути 
внедрения в России прорывных технологий, а 
следовательно, экономического роста, оста-
ется предвзятое общественное мнение. Что 
в царской, что в современной России ученый 
— это человек, работающий на благо всего че-
ловечества, что не оставляет умельцу шансов 
для извлечения выгоды из собственных изо-
бретений и инноваций. Мол, там, где прибыль, 
— там корыстный интерес, реализуемый за счет 
эксплуатации наемного труда.

О том, что бизнес, тем более инновацион-
ный, — занятие почетное и достойное, многи-
ми у нас в стране по-прежнему отрицается. К 
тому же часть российского общества остается 
продуктом советской эпохи, тех времен, когда 
власти ввели в статус общественного греха не 
только неправедное богатство, но и все пред-
принимательство в целом.

Волки и овцы
Выход из нашего кризиса, по крайней мере 

в обозримой перспективе, кроется не столько 
в наращивании факторов производства или 

увеличении денежной массы через кредитова-
ние реального сектора, сколько в формировании 
в России прорыночного менталитета — благо-
желательного отношения к торговле, произ-
водственной частной собственности, предпри-
нимательству. В этом должна заключаться суть 
загадочных структурных реформ, к которым 
никак не может подобраться российское пра-
вительство. Игнорирование необходимости 
изменений социального капитала, включая 
общественное отношение к предпринимателям 
и инноваторам, стало одной из главных причин 
провала медведевской модернизации. И вот 
снова те же грабли.

Российской экономике нужна новая идео-
логия или целостное восприятие прошлого и на-
стоящего с позиции полезного развития частной 
предпринимательской инициативы. Ровно по 
этому пути пошел несколько десятилетий назад 
Китай и выиграл, сохранив при этом националь-
ную самобытность, другими словами, не приняв 
многие общепринятые на Западе общественные 
и культурные ценности и нормы.

Сбрасывать со счетов социальные группы, 
противодействующие развитию предпринима-
тельства, было бы как минимум опрометчиво. 
Рациональное зерно во взглядах этих людей на 
современных коммерсантов есть, иначе обще-
ство столь активно не выступало бы против 
офшорной собственности на средства произ-
водства, незаконных финансовых операций, 
типа той же обналички, необоснованного завы-
шения потребительских тарифов и цен, моно-
полий и картельных сговоров, встречающихся 
чуть ли не на каждом шагу. 

Процесс обретения предприниматель-
ством не только экономической свободы, но 
и социального достоинства — процесс с дву-
сторонним движением навстречу друг другу. И 
здесь важна роль государства, где мягко, а где 
силой (не путать с усилением авторитаризма) 
подталкивающего бизнесменов к прозрачности 
и неукоснительному соблюдению налогового 
законодательства, а вместе — к обществен-
ному консенсусу, без которого экономическое 
развитие невозможно. Иначе общественное 
мнение, ныне частично находящееся в плену 
антирыночных идеологий и разрушающее со-
циальное взаимодействие, не изменить.

Сегодня вся антикризисная программа 
власти построена на фундаментальном противо-
речии: с одной стороны, закрепить за госу-
дарством права собственности на немногие 
генерирующие доход активы, а заодно под-
держать властную (клановую) ренту, с другой 
стороны, дать предпринимателям «волю», то 
есть снизить их издержки и по возможности 
повысить поступления в бюджет. Такой подход 
напоминает маятник: больше государства — 
меньше налоговых доходов, меньше государства 
— больше удельный вес частного бизнеса, а 
значит, весомее пополнение бюджета.

Все бы ничего, однако экономика как часть 
общественной жизни линейным решениям не-
подвластна. Нужны комплексные решения, что 
важно, значительных вложений не требующие. 
Такие как формирование той самой шумпетеров-
ской «уважающей бизнес цивилизации».

Пока же, при очень даже вероятном до-
пущении, что цена на нефть по-прежнему бу-
дет низкой, санкции с России, скорее всего, не 
снимут, а волшебного всплеска инвестицион-
ной активности не произойдет, кризис только 
усугубится. Во второй половине года, когда 
доходы людей зримо снизятся, безработица 
увеличится, рубль еще более обесценится, а 
инфляция окажется на грани выхода из-под кон-
троля, властям придется разрабатывать новые 
антикризисные меры, на этот раз уже не столь 
безобидные, как нынешние. Тогда-то власть, 
возможно, и вспомнит об изменении делового 
климата в обществе, а пока у нее вся надежда 
на скоротечность неурядиц, да на традиционное 
везение первого лица.

Небогатый набор.
Никита КРИЧЕВСКИЙ, доктор 

экономических наук, профессор.

Россия не выйдет из кризиса, пока  
у предпринимателей не появится не только 
экономическая свобода, но и социальное 
достоинство

ЗА ЧТО УВАЖАТЬ КОММЕРСАНТА?

КОСМОС

На фоне ухудшения отношений между 
Россией и Западом в США развивает-
ся новый шпионский скандал. В каче-
стве одного из доказательств вины в 
сговоре россиян Игоря Спорышева, 
Виктора Подобного и Евгения Буря-
кова минюст США представил записи 
их разговоров. В обвинительном до-
кументе, который опубликован на сай-
те американского ведомства, содер-
жатся расшифровки некоторых бесед 
обвиняемых, часть которых велась в 
некоем «офисе» Службы внешней раз-
ведки РФ (СВР) в Нью-Йорке, а другая 
— по телефону. «МК» сделал обратный 
перевод некоторых бесед и попросил 
эксперта пояснить, насколько вероят-
но, что американские спецслужбы по-
ставили прослушку прямо в резиден-
туре СВР.

Разговор Игоря Спорышева (И.С.) и Вик-
тора Подобного (В.П.) от 10 апреля 2013 
года в «офисе СВР»:

В.П.: Ты не знаешь, как много я себе пред-
ставлял, когда я начал работать в СВР… Но тот 
факт, что я сижу сейчас здесь с печеньем и… 
(здесь и далее некоторые разговоры обрыва-
ются. — «МК»). Черт! (Здесь и далее выраже-
ния смягчены. — «МК»). Ничего того, о чем я 
думал тогда, не было даже близко к фильмам 
о Джеймсе Бонде. Я, конечно, знал, что не буду 
на вертолетах летать, но хотя бы имя изменили 
бы…

И.С.: Я тоже думал, что как минимум поеду 
за границу с другим паспортом… Я поработаю 
завтра до ланча. Посижу на «чистой» работе 
(речь идет, возможно, об официальном рабочем 
месте. — «МК») с утра, а потом вернусь сюда и 
займусь оперативкой. 

Разговор Спорышева и Подобного 
25 апреля 2013 года, место беседы не 
уточняется:

В.П.: Ну, во-первых, отдел «С» — единствен-
ный, кто занимается реальной разведкой. 

И.С.: Да уж.
В.П.: Не знаю, как сейчас. Но что-то должно 

было остаться — Ближний Восток, Азия. Не все 
же исчезло... Хотя смотри, в Штатах даже отдел 
«С» не смог ничего сделать. Поймали десять 
из них (речь идет о поимке 10 агентов СВР в 
июле 2010 года. — «МК»). Ты помнишь, в чем их 
обвинили? Нелегальное обналичивание денег 
Центра, и все. Путин сказал, что у них даже 
работы-то никакой не было. Просто спящие 
агенты, по законам военного времени. Они даже 
не сделали ничего здесь, блин. Понимаешь? 
Может, у них и было задание — не делать ниче-
го, если они провели здесь 10 лет или сколько 
там… Ладно, они поработали с людьми, по-
работали с выходами, но не достали никаких 
материалов… Тогда было бы хуже, чем просто 
неправильно оформленные иммиграционные 
формы, фальшивые документы и отмывание 
денег. Ладно, они попались с деньгами, только 
потому что отправляли наличку по почте. Это 
было. Поэтому, когда мы говорим, что надо 
работать с разных позиций, я согласен, что не-
традиционные методы эффективней. Но даже 
отдел «С» не может ничего поделать.

Разговор Спорышева и Подобного 8 
апреля 2013 года в «офисе СВР» о вербовке 
девушек (в документе минюста они обозна-
чены как «девушка-1» и «девушка-2»):

И.С.: С девушкой-1 все началось с того, что 
мне нужны были ответы на некоторые вопросы, 
которые я не могу найти в открытых источни-
ках. Пытался найти информацию из платных 
публикаций и мнений независимых экспертов, 
которые обсуждают эти темы за закрытыми 
дверями. Ответ был положительным без каких-
либо колебаний... Но вот с девушкой-2 были 
проблемы. У меня, конечно, были идеи насчет 
таких девушек, но все это сложно осуществить, 
потому что они ни на шаг к себе не подпускают. И 
чтобы сблизиться, нужно либо поиметь их, либо 
применить что-то другое, чтобы повлиять на них 
и заставить выполнить просьбы. Поэтому, когда 
ты говоришь мне о женщинах, по моему опыту, 
с ними не выйдет ничего стоящего.

Разговор Спорышева и Подобного 8 
апреля 2013 года о вербовке некого кон-
сультанта из Нью-Йорка («мужчина-1») в 
качестве источника:

В.П.: Мужчина-1 написал, что он извиняет-
ся. Он улетел в Москву и забыл проверить почту, 
но он хочет встретиться, когда он вернется. Мне 

кажется, этот идиот просто забыл, кто я. Плюс 
он пишет мне на русском, чтобы попрактиковать 
язык. Он летает в Москву чаще, чем я. Уцепился 
за этот «Газпром». Думает, что если у них будет 
какой-то проект, он сможет подняться. Может 
быть. Я не знаю, но он, по-моему, действительно 
хочет разбогатеть.

И.С.: Без сомнений...
В.П.: Говорит, что вот-вот все получится. 

Я ничего не говорю.
И.С.: Да, сперва мы потратим пару мил-

лионов, а уж тогда…
В.П. (Смеется.) Это того стоит. Мне нра-

вится, как он хватается за все. Его энтузиазм 
работает на меня. Я много чего наобещал ему: 
что у меня связи в Торговом представительстве, 
что могу помочь с контрактом. (Смеется.) Так и 
буду кормить его обещаниями.

И.С.: Блин, теперь он станет писать мне. 
Даже не мне, а в «чистый» офис…

В.П.: Я не говорил, что Торговое предста-
вительство… Даже не говорил, что оно связано с 
каким-нибудь правительственным ведомством. 

Это наш способ схитрить, а как еще работать 
с иностранцами? Обещаешь услугу за услугу. 
Ты получаешь документы от него и шлешь в 
задницу. Но чтобы не расстраивался, можно 
сводить его в ресторан или подарить что-нибудь 
дорогое… Идеальный метод.

Разговор Евгения Бурякова (Е.Б.) и Спо-
рышева 21 мая 2013 года по телефону:

И.С.: Ты можешь говорить? Нужна 
помощь.

Е.Б.: Ага.
И.С.: (Новостное агентство) очень хочет 

— не знаю, наверное, сверху спустили — по-
лучить три вопроса про Нью-Йоркскую фон-
довую биржу. Что-нибудь интересное для нас. 
Сможешь написать что-нибудь? 

Е.Б.: Сложный вопрос. Надо подумать.
И.С.: Сможешь придумать что-нибудь в 

течение 15 минут?
Е.Б.: 15 минут?
И.С.: Да.
Е.Б.: Я постараюсь. Я позвоню тогда?
И.С.: Да, позвони.
20 минут спустя
Е.Б.: Да, я подумал. Я даже не знаю, как 

это сработает, но можно спросить про ETF (бир-
жевые инвестиционные фонды. — «МК»). E-T-F. 
Да, биржевые.

И.С.: Хорошо.
Е.Б.: Как они используют механизмы де-

стабилизации на рынке.
И.С.: Механизмы… стабилизации… на 

рынке… в современных условиях.
Е.Б.: Дестабилизации.
И.С.: Ага.
Е.Б.: Потом можно спросить, что они ду-

мают об ограничении использования торговых 
роботов… Также можешь спросить про потен-
циальный интерес участников к продуктам, 
которые связаны с Российской Федерацией.

Игорь СУББОТИН.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В РАЗВЕДКЕ?
СПЕЦСЛУЖБЫ

c 1-й стр.
Напомним, что на днях было объ-
явлено о скором появлении в стра-
не еще одной госкорпорации — 
«Роскосмос», куда войдет недавно 

созданная ОРКК. Так что прошедшее заседание 
стало первым с момента объявления об объеди-
нении. Оно началось с обсуждения пока не утверж-
денной правительством космической программы. 
По словам некоторых экспертов, проекты освоения 
Луны, которые в ней указаны, оказывается, не 
имеют четких перспектив, в них «отсутствуют пред-
ложения по транспортной системе, не прописано 
использование лунных ресурсов, нет фокусировки 
на создании лунной базы как основной интегри-
рующей задачи», что в итоге может привести к их 
закрытию. 

Исходя из общего сокращения бюджета, 
большинство склонялись к тому, что подобные 
высокозатратные проекты, как и разработку сверх-
тяжелой ракеты-носителя, нам все-таки пока стоит 
отложить, а вместо этого сконцентрировать усилия 
на более насущном: наращивании спутниковых 
группировок для повышения обороноспособ-
ности, навигации и связи, повышении качества 
ракет-носителей, переходе на собственную эле-
ментную базу...

Одним из самых ярких стало выступление 
директора Центра космической связи «Сколково» 
Александра Крылова: «Мы ощущаем дефицит 
квалифицированных специалистов, у нас раз-
рушена система гособоронзаказа». Оттого, по 
мнению Крылова, наша страна сильно отстает от 
других космических держав в деле наращивания 
орбитальных военных и гражданских космических 
группировок. А ведь оборона и связь должны сто-
ять сейчас на первом месте. Весь мир развивает 
военно-спутниковые системы для войн будущего. 
Что же касается пилотируемой космонавтики, на 
нее, по мнению Крылова, следовало бы и вовсе 
наложить мораторий: «За 53 года полетов чело-
вечество осознало, что космос — это чужеродная 
среда. Никаких полетов на Марс не может быть! 

Человеческая особенность такова, что он сразу 
превратится в головешку: две вспышки на Солн-
це — и все! И кончайте вы это ненужное возбуж-
дение публики: Марсы, Луны...»

Андрей Ионин — член-корреспондент Россий-
ской академии космонавтики им. Циолковского, 
не согласившись с Крыловым, заявил, что коль 
главным инвестором космической программы 
до сих пор остается государство — значит, оно и 
должно решать, как нам надо использовать космос. 
И тут же подсказал власть имущим идею: «Раз-
говоры «догнать и перегнать кого-то» остались 
в 60-х годах. Сейчас надо со всеми решать про-
блему человечества, защиту от всевозможных 
катаклизмов, астероидов и прочее». По словам 
эксперта, это нужно сделать так, чтобы повысить 
внешнеполитический эффект нашего государства. 
Раньше основным нашим партнером в космосе 
были США, мы вместе работали на МКС и полагали, 
что это будет длиться вечно. Но теперь ситуация 
изменилась... «Мы по-прежнему живем вместе 
на станции, как в старой квартире с нелюбимой 
женой, — просто терпим друг друга».

Жаркие споры рвущихся в бой спикеров не-
много охладил директор департамента инфор-
мационной политики ОРКК Игорь Буренков. Он 
напомнил присутствующим, что главные цели 
руководством космической отрасли уже сфор-
мулированы. Это упрочение тех позиций, которые 
еще являются для нас важными, и тех, в которых мы 
являемся лидерами. Буренков также отметил, что 
все опасаются централизации власти и финансов: 
«Всегда есть опасность, когда все сосредотачи-
вается в одном центре, но прошу вас не забывать, 
что помимо этого также сосредотачивается и 
ответственность, в том числе и персональная, за 
выполнение программы». 

Очевидно, ответы на все животрепещущие 
вопросы, которые были затронуты на заседании, 
в ближайшее время даст разрабатываемая кос-
мическая программа.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Обвинительный документ, 
выложенный на сайте 

американского минюста.

Эксперт: «Мне трудно представить,  
что американцы проникли в резидентуру СВР»

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
«Конечно, защита резидентуры от такого 

проникновения — это архиважная задача, 
которая регулярно осуществляется, — про-
комментировал «МК» ветеран отечествен-
ной разведки Юрий КОБАЛАДЗЕ. — Мне 
трудно представить, что американцы про-
никли в резидентуру СВР и установили там 
прослушивающее устройство. Такие случаи, 
конечно, бывали, но для этого нужно иметь 
агента внутри, который бы все это установил. Я 
очень сомневаюсь, что это вообще возможно. 
Это беспрецедентный случай, чтобы какие-то 
службы открытым текстом заявили: «Ребят, в 
вашем офисе стоят наши подслушивающие 
устройства». Просто трудно в это поверить. 

— А насколько часты случаи, когда 
записывались телефонные разговоры со-
трудников разведки?

— Одно дело — записать разговор сотруд-
ника или любого российского гражданина из 
квартиры, из офиса. А записать телефонные 
разговоры внутри резидентуры —  в это как-
то не верится. А так у каждого сотрудника на 
лбу же не написано, что это сотрудник СВР. 
Он работает, допустим, в банке, в посольстве, 
где-то еще. Конечно, он ведет массу разгово-
ров, которые можно записать, но не внутри 
резидентуры. Это архисложное дело, и плюс 
говорить открыто, что там жучки стоят, — это 
просто смешно».

В последнее время Запад и с его подачи 
Украина врут по полной. Арсений Яценюк говорит 
о захвате территорий украинского государства 
русскими оккупантами, министр иностранных дел 
Польши Гжегож Схетына уверен, что Освенцим 
освободили украинские партизаны. А Франция 
стала именно той страной, которая остановила 
фашистского агрессора.

На Западе сделали вид, что забыли о ге-
роическом подвиге русского народа. Не берут 
в расчет 20 млн погибших советских солдат, уже 
не помнят о миллионах героев, наших мужей и 
сынов, которые похоронены в безызвестных мо-
гилах. Оказывается, не они победили фашизм, не 
они взяли штурмом Рейхстаг. Наоборот, бойцы 
Красной Армии были захватчиками, развязали 
самую кровавую в мировой истории войну.

Почему же Россия из страны-победителя 
в глазах всего мира превращается в изгоя? Ви-
новаты сами. Последние сто лет наша страна 
добровольно и безвозмездно спасала весь мир. 
От Кубы до Кореи, от Египта до Анголы, Намибии 
и Мозамбика. Наши солдаты восстанавливали 
справедливость и свергали тоталитарные режи-
мы. Наши нефтедоллары шли на восстановление 
и развитие экономики этих стран. 

В благодарность мы получили одни плевки 
и затрещины. Раздавать и дарить — это было 
большой ошибкой. Вспомните, кто освободил 
Болгарию от Османского господства? Сколько 
Россия положила своих солдат на Балканах? 
И где болгары? И в Первую мировую — про-
тив нас, и во Вторую, и сейчас против нас! В 
угоду Вашингтону запретили строить газопро-
вод «Южный поток». Причем в ущерб себе — 
могли бы по миллиарду евро в год получать 
за транзит газа. Это называется «назло маме 
отморожу уши».

Русские герои в 1945 году освободили Вар-
шаву, а теперь наших ветеранов даже на годов-
щину не приглашают. Вот почему надо думать 
и правильную оценку давать. В международных 
отношениях должен быть только холодный рас-
чет. Не стоит руководствоваться рыцарским 
правилом — делай добро и бросай в воду, все 
равно вернется. Ничего не вернется. Вы — нам 
и только после этого мы — вам. Прошло время 
дарить подарки.

У нас остается много проблем, но Россия — 
самое опытное государство в мире, у нас самый 
грамотный в мире народ, мы можем и должны 
летать к дальним космическим объектам, мы 
обязаны восстановить сельское хозяйство, чтобы 
аграрии задышали полной грудью, вновь поднять 
российскую науку на мировой пьедестал. А наша 
молодежь пускай учится и делает то, что хочет, 
ни у кого не спрашивая, и если нужно — напо-
минает забытое мнимым и таким забывчивым 
друзьям и союзникам.

И сейчас, когда на улицах городов Ново-
россии идут боевые действия,  ЛДПР призывает 
всех граждан оказать посильную финансовую 
помощь народу Луганска и Донецка. Перечислить 
средства можно на счет нашего благотвори-
тельного фонда:

Фонд поддержки нуждающихся граждан 
«Комитет гуманитарных действий»

ИНН 7708241687
КПП 770801001
Банк ВТБ 24 (ЗАО) г. Москва
БИК 044525716
к/счет 30101810100000000716
р/счет 40703810200000004177
Все до копейки дойдет до адресата!

ХВАТИТ ДАРИТЬ ПОДАРКИ
КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА, ЛИДЕРА ЛДПР

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Русских давят 
больше 100 лет. 
Почему? За-
видуют нашей 
силе, духовному 
потенциалу и 

экономическим возможностям. И это 
наша вина — мы были чересчур добры 
к нашим соседям: одних освободили 
от иноземного ига, другим построили 
заводы и фабрики, третьих спасли от 
своих же диктаторов. Только доброта 
быстро забывается и расценивается 
как слабость — стараются ударить 
побольнее: санкциями, ограничения-
ми или запретами. Исходят слюной 
по полной: победили Адольфа Гитле-
ра и освободили Освенцим вовсе не 
русские, а американцы, французы и 
украинцы. Русским духом и не пахло. 
Раз русские пряники не по вкусу, по-
пробуйте кнут.
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Кончилось время пряников, пришло время кнута

«ЛУНЫ, МАРСЫ... ЭТО НЕНУЖНОЕ 
ВОЗБУЖДЕНИЕ ПУБЛИКИ»

На днях Московская прокуратура выяви-
ла факты завышения цен от поставщиков 
в два и более раза практически у всех 
крупных столичных ритейлеров. Нео-
правданные торговые наценки состав-
ляли 100–130%. Заведено 418 дел об 
административных нарушениях. Однако 
на пресс-конференции 28 января на-
чальник Управления контроля АПК ФАС 
России Анна Мирочиненко заявила, что 
серьезных нарушений на хлебном рынке 
не выявлено — рост цен составляет пока 
5–7%, что в рамках нормы. Теперь будут 
проверять капусту, стоимость которой в 
ряде магазинов растет прямо на глазах: 
некоторые сети увеличили цены почти 
вдвое.

Проверки ценообразования на хлеб начались 
еще в декабре на основании письменных и устных 
обращений граждан на «горячую линию». В поле 
зрения ФАС попало 400 хозяйственных субъектов-
монополистов (с долей более 35%) в 50 регионах. 
Ведомство интересовали прежде всего социально 
значимые сорта, а их около 30% от всей хлебной 
продукции. Цены на пшеничную и ржаную муку 
проверялись у 50 предприятий.

По словам Анны Мирочиненко, серьезных 
нарушений на хлебном рынке не было выявлено. 
Рост цен с ноября по декабрь прошлого года со-
ставил 5–7%, что в рамках нормы. Та же ситуация 
в столице и Подмосковье.

И тем не менее внушения были сделаны. Два 
участника рынка в Орловской области получили 
предупреждения, но дело возбуждено не было. 
Кировское УФАС приняло решение о возбуж-
дении дела в отношении ряда потребительских 
обществ из-за высоких цен на сахар, хлеб и муку. 

А еще в декабре «хлебное» дело было открыто 
в Республике Коми (Сыктывкар) по факту роста 
цен в 1,5 раза. Однако это не означает, что вино-
вник непременно понесет наказание. Некоторое 
время длится его рассмотрение. По закону до 9 
месяцев, но текущий момент требует большей 
оперативности. Если решение принимается, то 
нарушителю грозит штраф в размере до 15% от 
его годового оборота.

За время существования «горячей линии» 
ФАС, с 14 августа 2014 года, поступило уже около 
5,5 тысячи обращений по поводу подорожания про-
дуктов. В лидерах овощи-фрукты — более тысячи 
жалоб. На втором месте — сахар (около тысячи). 
С декабря прошлого года на третье место выдви-
нулись молоко и молочная продукция (около 700). 
Мясо птицы — на четвертом (более 600). Пятерку 
лидеров замыкают куриные яйца. 

Анна Мирочиненко поясняет, что рост цен на 
каждый продукт имеет свою причину. Так, гречне-
вый бум случился из-за инфляционного ожидания 
на рынке и ажиотажного спроса. В результате было 
возбуждено три дела — два в Кемерове и одно 
в Казани. Что касается молочной продукции, то 
сейчас наблюдается рост спроса на сырое молоко. 
Это связано с тем, что после введения в августе 
антисанкций многие отечественные производи-
тели переключились на сыры. Плюс сейчас сезон 
«низкого» молока.

И с хлебом подобная ситуация. Как считают 
в ведомстве, введение с 1 февраля экспортных 
пошлин на пшеницу должно успокоить цены на 
зерно. Однако в хлебном ценообразовании это 
составляет около 10–12%, а остальное приходится 
на сырье — мука, сахар, дрожжи. А сахар, как из-
вестно, дорожает с декабря. Дрожжи тоже.

Проверки ФАС будут продолжаться, ведь 
количество поступающих жалоб нарастает день 
ото дня. Прошлая неделя (более 800 жалоб по-
ступило в антимонопольную службу) побила ре-
корд предыдущей (700). Динамика явно возрас-
тающая. ФАС поделилась с «МК», что на очереди 
«капустное» дело в Татарстане. Да и в столице тоже 
появилась молодая капуста по цене 72,9 рубля, 
тогда как ее средняя цена по Москве составляет 
пока 40 рублей.

Елена ПЫЛАЕВА.

У ФАС нет претензий  
к батонам и булкам. Зато 
Генпрокуратура хочет 
поставить продавцов  
на место

ТОРГОВЛЯ

ЦЕНЫ НА ХЛЕБ ПОКА В НОРМЕ, 
ТЕПЕРЬ ПРОВЕРЯТ КАПУСТУ
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АВТОВЗГЛЯД

ПРЕМЬЕРА
Марк Розовский реализовал свою давнюю 
мечту — поставил произведение позапоза-
прошлого века философа Вольтера в жанре 
мюзикла, «Канди или Оптимизм» называет-
ся. Более веселого спектакля о мрачном и 
дремучем Средневековье давно не видела. 
Более актуального — тоже. С подробностями с 
премьерного показа — обозреватель «МК». 

Новая сцена «Никитских» превращена в 
земной шар — огромный, полый, в деревянных 
обручах по окружности, он настолько нагло занял 
все пространство, что непонятно, как 20 актеров в 
постановке избегают лобового столкновения. Но 
тем и хороша конструкция Александра Лисянско-
го, что позволяет актерам работать с ней снаружи 
и внутри, со всех сторон. И несмотря на всю ее 
объемность, она на удивление легкая. Ощущение 
легкости оставляет и сам мюзикл. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

 Философская повесть Вольтера 
«Кандид», написанная в 1758 году, 
имела оглушительный успех в Евро-
пе. Написана в духе плутовского ро-
мана, до сих пор считается одним из 

лучших произведений мыслителя, впрочем, от 
нее зачем-то открестившегося. Попала под запрет 
во Франции как слишком критичная и вольнодум-
ная, что является синонимом вольтерьянства. 
«Кандид» вдохновил композитора Леонарда Берн-
стайна на написание одноименной оперетты. А 
вот Марка Розовского и композитора Теодора 
Ефимова на мюзикл.

Принимаясь за постановку философа Воль-
тера, режиссер Розовский, как послушный уче-
ник, точно следовал за его высказыванием: «Все 
жанры хороши, кроме скучного» — и не проиграл. 
Свое путешествие в Средние века, через страны и 
континенты провел в головокружительном галопе, 
с песнями/танцами, эротикой на грани натурализ-
ма и веселыми, циничными куплетиками. 

И хотя повествование начинается в черт-те 
какие давние века и черт-те где (в замке), откуда 
изгнан влюбленный и наивный юноша Кандид (не 
путать с кандидатом) всего лишь за невинную 
попытку физически сблизиться с возлюблен-
ной Кунигундой (то еще имечко). Первый зонг 
Кандида: 

— Отчего так люди озверели? 
Кролики ведут себя как змеи,
Великаны сделались пигмеи,
Люди — волки, дикобразы, лисы...
Отчего пришли в наш город крысы?
Семилетняя война, лиссабонское земле-

трясение, взятие Азова русскими, современный 
российский театр. Философы-фарисеи, цир-
качи, похотливые девки, озверевшая солдатня, 
церковники-ханжи, русская царица. Кошмары, 

войны, разорение, озверение, проказа и сифилис, 
красиво называемый люисом, — из этого состоит 
«Кандид». Марк Розовский не мог отказать себе 
в удовольствии дописать, углубить и расширить 
произведение середины XVIII века в сторону со-
временной России. Получилось остроумно, к 
месту и, что самое главное, вполне вписалось 
звеном в мировую историческую цепь — мы не 
хуже и не лучше других, просто с некоторыми 
особенностями. Вот, скажем, цитата из железной 
леди Маргарет Тэтчер: «Не знаешь, чего ждать 
от русских… в прошлом» — к вопросу о нашем 
пагубном пристрастии переписывать историю 
под нужды личности и момента. 

Один персонаж практически не уходит со 
сцены — это сам господин Вольтер (отличная 
работа Валерия Толкова) со своим же картонным 
бюстом в руках. Он — рассказчик, он — ироничный 
комментатор, он же резонер. Свои реплики он, как 
пасс, отправляет Кандиду, тот начинает отвечать и 
тут же переходит на вокал, который подхватывает 
ансамбль, поддержанный танцевальной группой. 
Хотел того или нет Розовский, но у него получилось 
политическое кабаре — хулигански, отчаянно 
веселое. Точно выбранная для него стилистика 
шутовского балагана, где ни сантиметра не остав-
лено возмущению происходящим, страху и ужасу 
перед ним: «Не надо охать, не надо охать, не надо 
охать — такова э-по-ха!» А как же жить среди этого 
ужаса и кошмара? Не включать телевизор? Не 
ходить в Интернет и соцсети? Рецепт прописан 

господином Вольтером: любить и работать, ну, 
скажем, возделывать свой садик/огородик. На-
пример, огород у Никитских ворот.

На сцене — последний актерский призыв 
«У Никитских ворот», работа молодых артистов 
энергична, свободна и бодрит. Кандид — Игорь 
Скрипко (второй сезон в театре): статен, блон-
динист, голосист, то есть обладает прекрасны-
ми физическими и вокальными данными. И эта 
работа — серьезная заявка артиста. 

Интервью с режиссером после спектакля. 
— Марк Григорьевич, Вольтер, филосо-

фия... Какие причины могут побудить сегодня 
взяться за это? Не боитесь, что название 
отпугнет публику?

— Вообще-то еще в студии «Наш дом» (60-е 
годы) я хотел ставить «Кандида». Но выбрал для 
постановки русский балаган — «Царь Максимили-
ан». А сейчас… Время пришло: мир, полный наси-
лия, — это и есть мир Кандида, а тема озверения 
— тема Вольтера. И я это знаю, и вы, и все знают. 
И главный вопрос: как человеку выжить? 

— В мюзикле «Кандид» кроме Вольтера 
есть еще и тексты Марка Розовского. На-
сколько вы его отредактировали?

— Сюжет я не переделывал, немного до-
бавлений, но в духе сатиры Вольтера. А чего его 
актуализировать? Он актуален, к сожалению. Я 
включил даже актерские импровизации, напри-
мер: «Меня в Ленинке никто не читает», — говорит 
Вольтер сам о себе. Тут главное понимать, что 

есть Вольтер, а есть вольтерьянство. И я на этом 
настаиваю, что для нашей власти опасно вольте-
рьянство. Вот, скажем, Пушкин рисовал Вольтера 
в профиль, но стоит пририсовать французу баки 
— и автопортрет готов. У Пушкина много ссы-
лок на Вольтера, а, скажем, Ломоносов называл 
его «исчадием ада». Любое вольнолюбие — это 
вольтерьянство.

— А вы вольтерьянец?
— В каком-то смысле да. И те ребята-

карикатуристы в Париже, которых расстреляли, 
тоже вольтерьянцы (им посвящена премьера). Я, 
когда готовился к постановке, почитал его статьи, 
письма — это потрясающе современная азбука 
свободолюбия. Абсолютный просветитель, но 
при этом шут, озорной, литературный хулиган. 
И при этом эрот, самопародичен.

— На сцене у вас — дикое Средневеко-
вье, так похожее на наше время. Вы дей-
ствительно считаете, что на дворе дремучее 
Средневековье?

— А что? Если отрезают головы, и это еще 
показывают по телевизору — не Средневековье? 
Сегодня идет борьба цивилизаций в более острой 
форме, чем во времена Вольтера. Все описанные 
им ужасы и кошмары не страшны по сравнению 
с тем, что творится в мире теперь. «Головорезы» 
сегодня звучит, увы, не метафорично. Люди не 
извлекают никаких уроков из истории: мы про 
все знаем и... все остается по-прежнему. Дикость 
нравов все та же.

— На сцене много, извините, секса, точ-
нее, похоти.

— Да, безусловно. Все с этого и начинается. 
И я эту похоть высмеиваю. Кандида, который с 
любимой предавался любви, гонят из дворца в 
то время, как сами направо и налево совращают, 
развращают… Тогда же не было журналов типа 
«Плейбоя», никакого порно не было. Вольтер опи-
сывал жизнь на грани фола. Эта игра требует не 
иллюстративности, а шутовства на темы.

— А почему вы решили ввести в «Канди-
да» пародию на современную режиссуру, в 
частности в лице Константина Богомолова. 
Аттракцион так и объявляется «Богомолье в 
подполье».

— Я считаю Богомолова талантливым че-
ловеком, но, во-первых, как писал Вольтер: «Все 
жанры хороши, кроме скучного». А во-вторых, 
Вольтер ненавидел ложную псевдятину. Злого в 
этой пародии — кстати, придуманной актерами 
на капустнике — ничего нет. В конце концов, кто 
как хочет, так и ставит. Богомолов сделал имя 
на эпатаже, но я в молодости тоже баловался 
разными такими вещами.

Марина РАЙКИНА.

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Автовыкуп. Автосервис. 
Продажа Авто.

Автосалон 
«Авторесурс XII»

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АБСОЛЮТНО ВСЕ АВТОМОБИЛИ: 
АВАРИЙНЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ. 

ДОРОГО. ВЫЕЗД, ОЦЕНКА, СНЯТИЕ 
С УЧЕТА, ЭВАКУАЦИЯ БЕСПЛАТНО. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, джипы, Hyundai, 
Renault, Chevrolet. Выезд специалиста. 24 ч. 
Быстро. Порядочность 100%. Снятие с учета.

Автовыкуп срочно.
Машины в любом состоянии. Расчет сразу.

Жестяные и слесарные работы.
Честность и порядочность гарантируем

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 641-72-66,
8-926-447-83-33. 
КРУГЛОСУТОЧНО!

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

8 (495) 211-01-55,
8 (926) 915-28-45,
8 (499) 195-00-64, 

avtoresurs12.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Замена или восстановление российского 
водительского удостоверения требует замет-
ных временных и денежных затрат. Причем 
львиная их доля тратится на прохождение 
водительской медкомиссии. Мы выяснили, 
как оптимизировать все процессы.

Рано или поздно каждый водитель в России 
сталкивается с необходимостью получить новое 
водительское удостоверение. Старое может быть 
утеряно, изжевано любимой собакой или украде-
но борсеточником. Большинство же меняет свои 
«права» по иной причине — банальное истечение 
срока действия «корочек». Происходит это со-
бытие в жизни водителя каждые 10 лет. 

В этой связи напомним, что начиная с осени 
прошлого года поменять в/у заранее (за день, 
за неделю или за пару лет) до истечения срока 
действия имеющегося уже невозможно (об этом 
очередном гаишном маразме мы расскажем в 
следующей публикации). А утраченное любым 
образом водительское удостоверение в ГИБДД 
вам восстановят. Но срок действия нового будет 
тот же, что и у старого.

Поэтому идти в ГИБДД менять старые права 
на новые имеет смысл не ранее, чем на следую-
щий день после истечения их «срока годности». 

Что нужно иметь с собой для этого визита 
в ГАИ? 

Совсем немного: старые права (их у вас 
там заберут), паспорт (или еще какой документ, 
удостоверяющий личность), квитанцию об оплате 
госпошлины и медицинскую справку. Свидетель-
ство об окончании автошколы тоже можете взять, 
как советуют некоторые знатоки. Чтобы лично 
убедиться, что оно никому не интересно. 

Чтобы сэкономить время, рекомендуем 
оплатить госпошлину заранее. Напомним, что 
с начала 2015 года она выросла. И при получе-
нии бумажного водительского удостоверения 
составляет теперь 800 рублей, а в случае пла-
стиковой карточки — 2000 рублей. Квитанцию 
имеет смысл распечатать заранее, скачав ее 
шаблон с официального сайта ГИБДД России, 
и оплатить в банке. Не забудьте, распечатывая 
бланк квитанции, выбрать в специальном меню 
сайта наименование конкретного подразде-
ления ГИБДД — того, куда собираетесь идти 
менять права. 

С паспортом все понятно, кое-какие слож-
ности наверняка возникнут с медсправкой. С 
апреля этого года они возникают у многих же-
лающих сменить права. Для ее получения мож-
но пройти все круги диспансеризации в своей 
районной поликлинике. Это бюджетно с точки 
зрения финансовых затрат, но подойдет либо 
пенсионеру, либо безработному по количеству 
убитого времени — в очередях с бабульками. 
Большинство меняющих права для получения 
медсправки для ГИБДД прибегают к услугам 
частных медцентров. За свои деньги, зато на 
посещение всех врачей уйдет лишь час-другой. 
Включая ставшую обязательной с весны 2014 
года процедуру снятия электроэнцефалограммы 
(ЭЭГ) головного мозга. Без нее вам потом не 
видать визы врача из психдиспансера — она 
тоже необходима, но об этом чуть ниже. 

Сейчас само время остановиться на вопросе 
выбора медучреждения, выдающего справки. 
Оно, безусловно, должно иметь соответствую-
щую лицензию. Справку нелицензированной 

конторы у вас не примут в ГИБДД. Как правило, 
списки лицензированных медцентров вывешены 
в местном МРЭО ГИБДД. Имеет смысл предва-
рительно зайти туда и сфотографировать на мо-
бильник. Далее путем обзвона этих учреждений 
стоит выявить те из них, в которых делают ЭЭГ. 
Среди оставшихся выбираем медиков с наибо-
лее приемлемым ценником. Перед посещением 
медцентра можно запастись своей фотографией 
размера 4х6. Ее прилепят на бланк справки. Своя 
фотка сэкономит вам рублей 100–200, хотя в каж-
дой уважающей себя водительской медкомиссии 
вас с удовольствием сфотографируют. 

Чтобы сориентироваться в ценах за услуги 
медиков, скажем, что на данный момент в Москве 
можно пройти медкомиссию с проведением ЭЭГ 
за 2500–3000 рублей. Из них на ЭЭГ придется 
примерно половина стоимости. Но это только 
начало: водительская медкомиссия не считается 
пройденной, пока на бланке справки отсутствуют 
отметки из районных психоневрологического и 
наркологического диспансеров, к которым вы 
приписаны территориально. В психдиспансере 
направляемся в регистратуру. Там всё скажут: 
в какой кабинет идти, какие бумаги заполнить и 
куда внести 560 рублей за посещение. Оплатить 
можно в имеющемся тут же терминале. Если ЭЭГ 
вы заранее сделать не удосужились, направят к 
своему специалисту. Придется посидеть в оче-
реди коллег по несчастью и раскошелиться еще 
на 1800 рублей. Тут вы наверняка убедитесь, что 
у медиков-частников было бы немного дешевле, 
да еще и без очереди. Далее с заполненными 
бумагами, распечаткой ЭЭГ и чеком об оплате 
двигаетесь к психиатру. Тут, как правило, особых 
очередей не бывает. У врача предъявляете свою 
ЭЭГ, отвечаете на серию дежурных дурацких во-
просов из серии «а ты не припадочный, часом?» 
и получаете заветную печать-отметку психиатра 
на свою справку. 

Следующий пункт нашей программы — нар-
кодиспансер. Снова посещаем регистратуру, 
снова платим в терминале — на этот раз 530 
рублей — и топаем к врачу-наркологу. Он задает 
настолько же дурацкие вопросы, что и «псих», но 
с алкогольно-наркоманским уклоном. Опять не 
смеемся и отвечаем с невозмутимым лицом, по-
лучая за терпение отметку нарколога в справке. 
Всё: на этом водительская медкомиссия счита-
ется пройденной. Кстати, проходить диспансеры 
можно в любой последовательности, главное — 
заранее уточнить часы работы обоих заведений. В 
случае, когда платежный терминал в помещении 
диспансера вдруг не работает, придется пройтись 
в ближайшее отделение Сбербанка. 

Получив все положенные отметки на блан-
ке медсправки, можно отправляться в ГИБДД. 
Справка считается действительной в течение 
ближайших двух лет. При наличии заранее опла-
ченной госпошлины процедура замены прав в 
МРЭО занимает минимум времени. Минут за 20 
вас там сфотографируют и изготовят новенькое 
водительское удостоверение. 

Если же подсчитать суммарные финансовые 
затраты на замену в/у, то окажется, что в москов-
ском регионе новые права обходятся автовла-
дельцу примерно в 6000–6500 рублей и два-три 
дня потерянного времени. 

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

ПРОПУСКАТЬ ПЕШЕХОДА ИЛИ НЕТ 
— РЕШАЕТ ВОДИТЕЛЬ
Слышал, что в ноябре 2014 года в ПДД 
вносились изменения, связанные с про-
блемой пропуска пешеходов на «зебре». 
Однако в различных СМИ трактовка 
новых положений ПДД подавалась по-
разному. Внесите ясность!

Евгений ПРЫТКИН.
— «Пешеходные» изменения в ПДД вступи-

ли в силу 29 ноября 2014 года и, с одной сторо-
ны, значительно обезопасили «безлошадных» 
участников дорожного движения, а с другой — 
позволили водителю самому решать, когда он 

должен пропускать пешехода, а когда нет. Так, 
теперь участок «зебры» на дороге, пересекающий 
трамвайные пути, подпадает под требование п. 
14.1: водитель должен пропускать находящихся 
там пешеходов. 

Если раньше обгон на нерегулируемом пе-
шеходном переходе был запрещен при наличии 
там пешеходов, то теперь — в любом случае. 
Также в данный пункт правил внесено еще одно 
добавление. Если раньше он обязывал водителя 
«снизить скорость или остановиться перед пере-
ходом, чтобы пропустить пешеходов», то теперь 
водитель обязан «уступить дорогу пешеходам». На 
первый взгляд изменение чисто формальное, но в 
старой редакции оно давало право сотрудникам 
ГИБДД возможность наказывать водителей даже 
в том случае, когда пешеход вступил на переход 
на расстоянии нескольких полос от транспортного 
средства и подойдет к последнему через значи-
тельное время. Теперь же ПДД предоставляют 
водителю самому, без последствий со стороны 
ГИБДД, решать: надо ли ему для пропуска пеше-
хода остановиться, снизить скорость или вообще 
этого не делать. 

«Я неплохо сохранился, 
неплохо выгляжу,  
в хорошем тонусе —  
это надо использовать
— Я помню, как ты начинал. Был в 91-м 

в Ессентуках — кругом твои афиши и толь-
ко твои песни из динамиков. То есть ты был 
супер-, мега-, поп-звезда эпохи распада 
СССР. Но Союз распался, а тебя стало слыш-
но все меньше. При этом я вижу, насколько 
ты адекватен и нормален в лучшем смысле 
этого слова. Как переживал этот переход 
— от толп визжащих девочек и полных ста-
дионов до?..

— Ну, эта популярность не до конца уходит, 
хотя у некоторых — до конца. У всех разная судьба.   
Двадцать лет я занимался поп-музыкой и ни о чем 
не думал, а в 2005 году огляделся и понял, что надо 
двигаться дальше, духовно развиваться, про-
фессионально. Мое классическое образование 
помогло придумать проект «Пианомания». Да, я 
думал, что инструментальная музыка может быть 
такой же популярной, что и поп, но оказалось, что 
это не совсем возможно. А в последние два года 
у меня каким-то удивительным образом родилась 
программа, которая вдохнула новый смысл в мою 
жизнь. Она называется «Уроки музыки». Я объехал 
90 городов нашей страны с мастер-классами, с 
интерактивным просветительским благотвори-
тельным шоу для детей. Я хочу, чтобы дети по-
нимали, что музыка меняет нас всегда в лучшую 
сторону, чтобы они, видя мой пример, может быть, 
повернули свои взоры в сторону профессиональ-
ного музыкального образования. 

— Но вот у нас идет «Песня года», а смо-
треть невозможно. Только однодневки. Какое-
то вырождение этой вашей попсы! Что за 
время такое, а?

— Время, когда меняется культурное со-
общество людей. Многие из них деградируют 
культурно, я считаю. Люди меньше читают, не 
хотят смотреть серьезные фильмы, только раз-
влечением интересуются. Все, что требует усилий, 
находится в каком-то пренебрежении, особенно 
с детьми. Наверняка сам наблюдал не раз сцену: 
сидит семья в кафе, с ними ребенок, а чтобы он 
молчал, ему дают планшет, и вот он играет. Взрос-
лые люди забиты проблемами, неудачами… Хотя 
все на самом деле внутри нас. Как говорят свя-
щенники православные: быть довольным своим 
положением — это уже начало радости. То есть 
надо жить настоящим, потому что прошлого не 
вернуть, а будущего может не быть.

— Но ты пережил это идолопоклонство к 
самому себе и пришел в какую-то норму. Не 
каждый так может, многие же спиваются. У 
тебя не было ломки в связи с этим?

— Безусловно, у меня тоже бывает смена 
настроения. Уже в 92-м начала угасать волна попу-
лярности… Но это был для меня очень важный год, 
потому что тогда я встретил Лену, свою будущую 
жену. Я увлекся, влюбился, а это тоже эмоции, я 
отвлекся. Потом мне предложили сниматься в 
фильме «Увидеть Париж и умереть»…

— Отличный, глубочайший фильм на са-
мом деле.

— Да, только он попал в такое время, когда 
не было кинотеатров. Потом появились ночные 
клубы, возможность работы на презентациях, 
корпоративах. У меня перестала быть бешеная 
популярность среди девочек, но появилась попу-
лярность светская, таблоидная пресса пошла.

— Таблоидная пресса… ну да. Это 
слава, конечно. Ты же, как умный человек, 
понимаешь.

— Как говорил товарищ Сталин: других пи-
сателей у меня нет.

— Ты занимаешься классической музы-
кой, пишешь свою. Таких больше нет. Разве 
что Андрей Державин, тоже когда-то кумир 
у девочек, перешедший потом в «Машину 
времени». Так тебе выступать на этих пре-
зентациях насколько было в лом?

— Когда был молодой, не было в лом во-
обще. Если публика радуется, танцует, мне тоже 
это нормально. Во мне всегда было два полюса: 
классическая музыка и эстрадная, содержатель-
ная или развлекательная. Во мне это уживается, 
понятно, что с креном в более серьезную сторо-
ну. Но только не хочется быть нудным, усталым, 
скучным артистом. Я неплохо сохранился, не-
плохо выгляжу, в хорошем тонусе — это надо 
использовать. Это генетика, может, отношение 
к жизни, образ жизни…

— Да, а еще есть Юра Шатунов, живущий 
в Германии и постоянно выступающий у нас 
в ретроконцертах, перепевающий те свои 
4–5 «ласковых» песен. Так в зале отбоя нет 
от бывших девочек и мальчиков. Ты ведь так 
не можешь?

— Юра — удивительный артист. На меня, как 
ни странно, такой ностальгической тяги нет, а на 

него есть. Он приезжает один в город, выходит 
один на сцену, поет эти песни — и все счастливы. 
Я такое себе, к сожалению, позволить не могу.

— Ты выступаешь в этих «ретро», ну хоть 
иногда?

— Очень редко. Я не хочу, чтобы меня вос-
принимали как ретроартиста, понимаешь? Я хочу 
идти дальше. Неуместное сравнение, но вот Мику 
Джаггеру говорят: «В 71-м вы спели какую-то 
песню…» А он: «Чего вы мне с этими песнями… Вы 
смотрите, какой я сейчас, что я сейчас делаю!»

— В нем столько драйва до сих пор!
— Сумасшедший драйв. Вообще, сохранение 

драйва — это очень важно. Но это опять же фи-
зика. Ну и, конечно, голова. Голова должна быть 
светлой, должны быть светлые помыслы.

— С другой стороны, быть слишком адек-
ватным, слишком правильным тоже как-то 
скучно в вашем бизнесе. У тебя иногда сры-
вает крышу, ну хоть для приличия?

— Да, это мой недостаток, но что делать, я 
такой. Конечно, не хватает «желтизны» во мне, 
чего-то такого. Но, с другой стороны, я не хочу 
размениваться. Пускай где-то в чем-то упущу, 
но зато останусь верен себе. 

«Да, я люблю женскую 
натуру»

— Вот ты снялся в «Увидеть Париж и уме-
реть» и сыграл хорошо…

— …Хотя я не профессиональный артист.
— Да, тебе же тогда только 22 года было. 

Такой дебют — мечта! Но почему тебя потом 
никто не приглашал?

— Это непонятно. В тот момент кино было в 
провале. Может быть, если сейчас бы меня при-
гласили, то все бы пошло по-другому. А то, что 
больше не приглашали… Ну, значит, это не мое, 
значит, Господь отвел меня, потому что каждый 
из нас приходит на эту землю с какой-то опреде-
ленной задачей. Эту задачу надо понять. Кто-то 
рожден, чтобы быть хорошим водителем, кто-то 
— журналистом, кто-то — дворником, а кто-то 
— музыкантом, это абсолютно нормально. Хотя 
я тоже удивляюсь, почему меня больше не при-
глашали в кино. В какие-то сериалы дурацкие 
приглашали, но это мне уже не нужно. Зато я снял 
много хороших клипов. 

— Ты хотел «желтизны»? Пожалуйста! 
Там в фильме у тебя постельная сцена. Ты 
в ней так органично выглядишь. И как тебе 
это было делать?

— Ну, трудно. Помню, несколько кадров мы 
даже снимали за кулисами консерватории. Нужно 
было изобразить постель, там была простынь, я 
ею закрывался, открывался… Да, были какие-то 
моменты, поцелуи… Ну в 22 года, конечно, это 
все очень необычно, непривычно. Тем более меня 
окунули в такую атмосферу с хорошими актерами, 
великими, а я-то был юнец. Но справился. 

— Знаешь, в фильме «Еще раз про лю-
бовь» тоже была постельная сцена с Алек-
сандром Лазаревым и Татьяной Дорониной. 
Так Лазарев отказался раздеваться, лег под 
одеяло в костюме…

— А, вот так, да? Ну, это такое время было. 
Сейчас в этом отношении нравы изменились.

— И ты, несмотря на всю свою 
правильность…

— Да, я люблю женскую натуру.
— А с Натальей Ветлицкой у вас было 

серьезно?
— Тогда 18 лет мне было, и всегда кажет-

ся, что будет серьезно. Конечно, да, три года 
мы встречались, какое-то время жили вместе. 
Но потом это все закончилось. Ей нужна была 
какая-то другая линия, продюсер, а я не понимал 
этого ничего, я же был не в том возрасте, не в 
том статусе. Просто учился в консерватории и 
«работал» стадионы. 

— Так и она собирала стадионы.
— Ну, она собирала в моей программе. А по-

том у нее пошла сольная деятельность, она нашла 
продюсера. Но это было, когда мы уже расстались. 
Она нашла в себе силы все остановить, закончить, 
ей перестало быть это интересно. И исчезла, жи-
вет в Испании, у нее есть какие-то сбережения… 
Мы не общаемся, не созваниваемся. Но если 
увидимся, поздороваемся. Она с моей женой 
иногда переписывается в социальных сетях. Это 
было так уже давно, что уже неважно.

— Есть такая хорошая песня Васи Об-
ломова про Диму Маликова. Помнишь?

— Да, «привет, Дима Маликов, я твой фа-
нат…» Это первая вещь Васи Обломова, когда 
он начинал и только приехал в Москву. Ее взяли 
на «Наше радио», стали крутить. А потом были 
претензии со стороны авторских обществ — это 
же песня Эминема. Зато я познакомился с Ва-
сей, мы с ним подружились. Он очень хороший, 
интересный парень. Я не совсем разделяю его 
политические взгляды, но это отдельная история. 
Тогда я разглядел в нем некий талант, и он его 
оправдал, он человек талантливый. Одна песня 
«Еду в Магадан» чего стоит.

«В «Левиафане» не вижу 
попытку унизить страну»
— А вот твой папа, группа «Самоцветы». 

Помню, как в перестройку все стали пле-
ваться, глядя на эти ВИА, просто смешивать 
с грязью…

— Абсолютно!

— А теперь-то пошла такая ностальгия. 
«Самоцветы», «Голубые гитары» и куча дру-
гих советских ансамблей собирают огро-
менную аудиторию тоскующей по совку 
публики. Да и я такой же: когда слышу «Мой 
адрес — не дом и не улица…», просто слезы 
наворачиваются…

— Песня алиментщика. Но так жизнь пово-
рачивается. Как раз когда я начинал, отца про-
сто забыли. Вернее, не его, а «Самоцветы». И, 
знаешь, моя звездная карьера, мой взлет — он, 
мне кажется, родителям очень морально помог. 
Ну, я и материально, честно говоря, им помогал. 
Им было трудно, да, закончились доходы, закон-
чилась деятельность, ансамбль распался. Это 
было, грубо говоря, с 1988 по 1995 годы. Потом 
только начались какие-то первые приглашения 
на съемки — и пошла работа. Во многом благо-
даря Лене Пресняковой, которая замечательно 
выглядит и великолепно работает. Теперь «Само-
цветы» очень востребованы, они молодцы, такие 
зажигалки позитивные. 

— Кстати, а с Володей Пресняковым как 
у вас? Вы же вместе начинали.

— Да, но он меня постарше на два года. Нас 
очень объединила и сдружила песня, которую я 
предложил ему спеть, «Мой отец» называется, 
посвященная нашим родителям. Мы общаемся, 
у нас очень хорошие отношения. Хотя мы совсем 
разные люди по характеру, по темпераменту. Но 
тем не менее через всю жизнь идем вместе, а это 
дорогого стоит.

— Ну, ему еще есть что показать: поющая 
жена, поющий сын, поющие родственники… 
А у тебя, конечно, поющий папа, младшая 
сестра… Кого еще можешь предъявить?

— Дочку? Но она не собирается особен-
но петь, она хочет какую-то другую профессию 
выбрать, насколько я понимаю. Сейчас вообще 
все поют, так что я думаю, это не совсем акту-
ально — быть артистом. Потом, много зависит 
от удачи, не только от таланта. Вот эти ребята, 
которые поют по телевизору… Но поют-то они 
чужие песни, своих нет.

— Ты «Голос» имеешь в виду?
— Да вообще. Но так во всем мире. Оста-

ются те, у кого есть талант созидателя, человек, 
который может создать продукт.

— А к русскому рок у как ты 
относишься?

— Смотря что под этим подразумевать. Те 
нынешние, которые трясут головами и бьют по 
струнам, — это не рок уже. Они тоже хотят успеха, 
денег. А настоящий рок-гуру — он не стремится 
к успеху. Он выражает себя, свои мысли, свою 
философию. Он ищет себе сподвижников, в этом 
разница, мне кажется. Поэтому, безусловно, и 
Кинчев, и Шевчук, и Макаревич, и Гребенщиков 
— это рок-музыканты в моем представлении. И 
Земфира даже. А вот «Мумий Тролль» — это уже 
поп-музыка.

— Понял. А то, что творец должен быть 
всегда голодный… По-моему, в этом что-то 
есть. Сытость душу-то затмевает. Или это 
зависит лично от каждого?

— Жизнь у нас вообще стала очень мате-
риальной, и людей, кроме материальных благ, 
ничего не волнует. А для художника это губи-
тельно. Поэтому нужно в себе находить какие-то 
резервы, силы, искать источники, стимулирующие 
вдохновение.

— Перед Новым годом желтые издания 
дают прейскуранты корпоративов отдельных 
твоих коллег. Тебя же там нет, ну, почти… 
Ты как смотришь на этих товарищей, зара-
батывающих столько денег, какие чувства 
испытываешь — зависть, иронию?

— Но и мне грех жаловаться, я все эти годы 
неплохо зарабатывал, честно скажу. Это позво-
ляет мне жить достойной жизнью.

— Но у вас-то там любят мериться: у этого 
столько, а у этого…

— Так устроен шоу-бизнес, что все меряются, 
все завидуют, следят друг за другом. Во мне тоже 
часть этого дерьма шоу-бизнесовского есть. У 
меня родители из этого цеха, из Москонцерта. 
Там все вообще было — интриги, зависть, рас-
следования. Но ведь это узкопрофессиональные 
вещи, а есть вещи, которые касаются просто от-
ношения к жизни, твоих философских принципов, 
твоей веры. Если говорить с этой точки зрения, 
то все это так мелко. Просто нужно заниматься, 
укреплять дух. Когда ты укрепляешь дух, не толь-
ко тело, то все эти моменты отходят на второй-
третий план. Потому что неважно, сколько у тебя 
денег, важно, счастливый ты или нет. Поэтому, 
когда я смотрю фильм «Левиафан», то не вижу 
там попытку унизить нашу страну. Я вижу там 
Достоевского. Режиссер пытается разобраться 
в двоякости человеческой натуры, потому что в 
каждом из нас есть и дьявол, и ангел. Мы сами 
творцы своей судьбы, и мы сами себя обрекаем 
на эту безысходку. А надо просто ценить каждый 
прожитый день, потому что другого такого уже 
не будет.

Александр МЕЛЬМАН.

ОТЧЕГО ТАК ЛЮДИ 
ОЗВЕРЕЛИ?

Сколько времени и денег нужно, чтобы получить 
новое водительское удостоверение, и какие 
документы для этого требуются

БЫЛЬ О ПРАВАХ

В театре «У Никитских 
ворот» разбили огород

На вопросы читателей 
«МК» и портала 
«АвтоВзгляд» 
отвечает член 
Межреспубликанской 
коллегии адвокатов 
Алексей РЕУТ.
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КБ “Альта-Банк” (ЗАО)КВНовская шутка: «Звезда 80-х, кумир 
90-х, «а кто это?» 2000-х». Слава богу, 
это не про Диму Маликова. Хотя он тоже 
был звездой, кумиром. Но то время ушло 
и, кажется, навсегда. Теперь он просто 
Дмитрий Маликов, но разве этого мало? 
Хороший певец, к тому же сочиняющий 
еще и инструментальную музыку. Хороший 
человек, адекватный, правильный. 
Хороший, хороший, хороший… Вам чего-
то не хватает? Но это ваши проблемы. А 
проблема музыканта только в том, что 
ему исполняется 45. Когда жизнь только 
начинается, правда?

СЛИШКОМ 
НОРМАЛЬНЫЙ 

ПЕВЕЦ

ЮБИЛЕЙ

Дмитрий 
с семьей.

Дмитрий МАЛИКОВ: «Не хочу, чтобы меня 
воспринимали как ретроартиста»

Кандид — Игорь 
Скрипко.
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ЗНАЙ НАШИХ!

«Каждый, у кого нет машины, мечтает 
ее купить. Каждый, у кого есть машина, 
мечтает ее продать». Эта бессмертная 
фраза из «Берегись автомобиля!» даже 
спустя 50 лет после выхода комедии 
на экраны остается актуальной. И хотя 
сам автомобиль в наши дни уже перестал 
быть роскошью, зато гаражи и парковки 
с каждым днем растут в цене. А главное, 
их на всех не хватает. Поэтому дело Юры 
Деточкина живет и процветает, причем 
больше грабителей автовладельцы се-
годня боятся тех, кто легально забирает 
их бесхозные, кое-как припаркованные 
машины на штрафстоянку. К сожалению, 
власти видят только один выход из этой 
ситуации — платные парковки. Вслед 
за Москвой Подмосковье также объяви-
ло о своем решении брать за парковку 
в определенных городских зонах плату. 
Первые паркоматы появятся уже весной 
этого года в Химках, Одинцове и Бала-
шихе. 

«Я считаю, что нам нужно думать о платных 
парковках в городах, где много машин... — за-
явил на днях губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев. — Потому что дети не могут ходить 
по тротуарам, некоторые автовладельцы ставят 
машины так, что двери в подъезде невозможно 
открыть. А платные многоярусные парковки при 
этом пустуют».

Действительно, автомобилизация в Подмо-
сковье бьет рекорды по стране. По данным област-
ного министерства транспорта, на 7 млн жителей 
зарегистрировано 2,5 млн легковых автомоби-
лей, то есть на каждую 1000 человек приходится 
323 машины. Это третье место в России после 
Приморского и Камчатского краев. А у Москвы — 
только десятое. При этом парковки и дорожная 
сеть остались на уровне 50–60-х годов прошлого 
века, когда, собственно, и строилось большинство 
дорог в городах Подмосковья. 

Кроме всего прочего, существует большая 
диспропорция по распределению машин на тер-
ритории области: на 20 крупнейших городов (с на-
селением более 100 тыс. чел.) приходится около 
50% всех зарегистрированных в регионе легко-
вых автомобилей. При этом местами для хране-
ния транспортных средств по месту жительства 
их владельцы обеспечены в среднем на 60–70%, 
а парковочные места там, где большинство из них 
работает, учится или отдыхает, составляют и того 
меньше — всего 30–40% от требуемого количе-
ства, рассказали «МК» в минтрансе.

— Вы посмотрите, что творится на подмо-
сковных дорогах, — жаловались сотрудники мини-
стерства, — скорость движения в час пик не выше 
10–15 км/ч, а тут еще хаотично припаркованные 
машины прямо на проезжей части... В черте исто-
рической застройки вообще проехать невозможно. 
В спальных районах ситуация не лучше, там все 
дворы — это одна сплошная парковка. Ни пройти, 
ни проехать. Детям поиграть негде.

По словам губернатора Подмосковья, об ор-
ганизации платных парковок его просят сами жи-
тели. «Но это решение будет в каждом городе 
обсуждаться, и только после такой дискуссии 
приниматься окончательное решение», — заверил 
Воробьев журналистов на пресс-конференции 
в конце прошлой недели. Но выяснить, в каком фор-
мате будут проходить эти «дискуссии» — будут это 
публичные слушания или онлайн-голосование, — 
выяснить не удалось. В минтрансе сообщили, что 
формат обсуждения выберет каждый муниципа-
литет самостоятельно.

Вместе с тем уже решено, в каких город-
ских зонах в первую очередь могут появиться 
паркоматы. Это центр города, там, где сосредо-
точены места работы и отдыха, рекреационные 
зоны, транспортно-пересадочные узлы. А вот 
в спальных районах, вроде Павшинской Поймы, 
строить платные парковки не собираются, хотя 
там количество машин просто зашкаливает. Зато 
власти будут строже спрашивать с застройщиков, 
которые обязаны сдавать новостройки с вмести-
тельными парковками. Новый градостроительный 
норматив: на каждую квартиру полагается одно 
машино-место. 

Организация парковок в соответствии с феде-
ральным законом относится к компетенции муни-
ципальных образований. Более-менее нормально 
эта работа ведется в Домодедове и Раменском 
районе, хотя и там еще ситуация далека от идеаль-
ной. Хуже всего обстоит дело в городах-спутниках 
за МКАД. Для реализации «пилотных» проектов 
по созданию платного парковочного пространства 
в 2015 году выбрали три крупнейших города Под-
московья: Одинцово, Химки и Балашиха.

«Мы целиком поддерживаем решение пра-
вительства Московской области по организации 
платного парковочного пространства в нашем 
округе, — сообщил «МК» глава администрации го-
родского округа Химки Владимир Слепцов. — Это 
необходимо прежде всего самим химчанам. Мы 
не раз слышали от них жалобы на то, что ситуация 
с беспорядочной парковкой личного автотранспор-
та переходит все границы. Поэтому совместно 
с региональным министерством транспорта нами 
был проведен мониторинг территории город-
ского округа, определены границы платной зоны 
парковки. Предварительно платные автостоянки 
планируется создать на улице Московской, Кур-
кинском шоссе, улице Строителей, Ленинском 
проспекте, вблизи железнодорожной станции 
и других ключевых магистралях. Ориентировочно 
пилотный проект стартует весной 2015 года. Обе-
щаю, мы обустроим современные комфортные 
парковочные места по разумной цене». 

Ранее министр государственного управления, 
информационных технологий и связи Москов-
ской области Максут Шадаев сообщал в СМИ, что 
стоимость парковки в области будет значительно 
ниже, чем в Москве: «Мы обсуждали сумму 20 ру-
блей в час».

А в минтрансе Подмосковья уточнили, что 
стоимость парковки будет зависеть от ее место-
расположения: чем дальше от мест притяжения, 
тем ниже тариф. Также предусмотрены льготные 
тарифы. Для резидентов и социальных групп 
населения (инвалиды, льготники) сохранят бес-
платную парковку. Одновременно там, где будут 
организованы платные парковки, полностью за-
претят остановку и стоянку транспортных средств 
на проезжей части. Нарушителей ждет штраф 
и эвакуатор.

Елена БЕРЕЗИНА.

Похоже, в Подмосковье всерьез взялись 
«поднимать село», выводить его в ли-
деры — как  в старые добрые  времена. 
Об этих наполеоновских планах говори-
лось на совещании у губернатора, по-
священном вовлечению в оборот неис-
пользуемых сельхозземель.

Позиция самого губернатора Воробьева 
на сей счет однозначная: каждый клочок земли 
должен работать, приносить пользу!

   — Парадоксальная ситуация, — говорил 
глава региона на совещании. — Спрос на землю 
в регионе есть, фермеры хотят расширять про-
изводство, им нужны дополнительные площади.  
И чисто визуально видно, что много пашни гуляет, 
не обрабатывается. Начинаем искать собствен-
ников угодий — а их нет...

     Но тот, кто ищет, тот обязательно  нахо-
дит. За 2013 и 2014 гг. в губернии поставили «под 
ружье» по 50 тыс. га. Такая же задача стоит и на 
нынешний год. Первоначально правительство об-
ласти предложило муниципальным образованиям 
самим найти пустующие массивы и составить 
банк данных: на местах доподлинно знают, кому 
принадлежит каждая сотка.  Ну так вот, районы 
по сусекам поскребли и  на 2015 г. наметили 38 
тыс. гектаров. С муниципалами дополнительно 
«поработали» — и теперь к вводу в сельхозстрой 
уже готовы 49 тыс. га. Работа продолжается.

     Взять хотя бы неиспользуемые угодья фе-
деральных предприятий, находящихся в стадии 
банкротства, — региону это дает ни много ни мало 
свыше 8 тыс. гектаров. На имя Президента РФ 
из Красногорска уже направлено обращение 
по вопросу передачи четырех федеральных ГУПов 
в собственность Московской области.

На сегодняшний день общая площадь под-
московных сельхозугодий составляет около 1,3 
млн гектаров. По целевому назначению исполь-
зуется порядка 68%. Задача властных структур 
— в ближайшие три года ввести в оборот еще 
200 тысяч га.  «Потребуется — включим полити-
ческий ресурс», — сообщил губернатор. К тому 
же накопленный Подмосковьем опыт в выявлении 
пустующих сельхозземель для России можно 
считать поистине  уникальным.

Так, по инициативе Московской области с ны-
нешнего года разрешено проверять участки, 
границы которых не установлены. Раньше это 
запрещалось законом. То есть зарастать бурьяном 
они могли, а вот что-то с ними делать, бороться 
с вопиющей бесхозяйственностью было нельзя. 
Между тем «неопознанных» земель в губернии воз 
и маленькая тележка. Например, только в Лото-
шинском районе набирается целых 3475 га. 

На свой страх и риск область внедрила про-
цедуру административного обследования. Она 
заключается в том, что должностное лицо, не до-
жидаясь правообладателя и не спрашивая раз-
решения у прокуратуры, как требует буква закона, 

самостоятельно приезжает на место и оценивает 
состояние участка. И если на нем растут березы 
и осины, то выписывает штраф в размере 1,5% 
от кадастровой стоимости земли. Сумма получен-
ных областью штрафов с 10 млн рублей в 2013 г. 
увеличилась до 137 млн рублей в 2014 г.

На совещании подчеркивалось, и это важно, 
что собственность священна. Власти ни в коей 
мере не желают притеснять частника. Наобо-
рот, пытаются ему помочь избавиться от ненуж-
ных активов и штрафных санкций. И при этом 
еще получить определенную экономическую 
выгоду. Ведь собственник может по рыночной 
цене продать неиспользуемую сельхозземлю 
(первоочередное право на покупку принадлежит 
администрации Московской области) или сдать 
ее в долгосрочную аренду фермерам, т. е. тому, 
кто ее будет обрабатывать. «Впарить» свои угодья 
под многоэтажную застройку, на что до сих пор 
надеются многие владельцы, не удастся, губер-
натор наложил мораторий на такие сделки.

100 тыс. гектаров, отданные крестьянам 
за последние два года, уже приносят реальные 
результаты. На них селяне выращивают фураж, 
им кормят коров на фермах, а те дают нам до-
полнительные литры и тонны молока.

Теперь перед сельхозпроизводителем стоит  
другая важная  задача: найти деньги под  посев-
ную кампанию. С учетом нынешней финансовой 
ситуации в стране сделать это тоже непросто. 

Владимир ЧУПРИН.

ПРОЕКТ

ДЕЛО ЮРИЯ 
ДЕТОЧКИНА 
ЖИВЕТ 
И ПРОЦВЕТАЕТ
Паркоматы 
и эвакуаторы весной 
этого года появятся 
в первых трех городах 
Подмосковья

В самый разгар продуктовых санк-
ций и падения курса рубля, когда даже 
в Госдуме заговорили о создании новой 
«устойчивой» валюты, из подмосковной 
деревни Колионово пришли сенсацион-
ные вести. «В нашей деревне мы реши-
ли ввести собственные деньги. Отныне 
у нас своя валюта — колионы...» — напи-
сал в своем ЖЖ местный фермер и ини-
циатор денежной реформы сельского 
масштаба Михаил Шляпников. 

Глава крестьянского хозяйства уверяет: «би-
летам казны Колионово» инфляция не страшна. 

Шляпников — не единственный в России, 
кому в голову пришло напечатать собственные 
у.е. Несколько лет назад мы писали о фермере 
из Башкирии и его шаймуратиках. Правда, та 
инициатива закончилась судом. Но, по словам 
Михаила, два эти эксперимента не имеют между 
собой ничего общего. В чем разница, законны 
ли колионы и каких успехов уже удалось добиться 
с их помощью? В нюансы товарно-денежных от-
ношений в крошечном населенном пункте вникал 
«МК». 

Деревня Колионово — место для финансовых 
экспериментов не самое подходящее. Несколько 
десятков домов, в которых в зиму проживают 
от силы человек десять. Ни предприятий, ни ма-
газинов. Даже продуктовой палатки — и той нет. 
Товарно-денежные отношения теплятся здесь 
только в хозяйстве Михаила Шляпникова — того 
самого, который решился выпустить «банкноты» 
деревенского образца. 

Фермера застаем за кормлением гусей.
— Вот он, наш золотой запас. По пятьде-

сят колионов каждый, — знакомит с прайсом 
Михаил.

— А какой у вас сейчас курс по отношению 
к рублю? — интересуюсь у фермера. 

— Один колион — 50 рублей. Сегодня, зав-
тра и всегда. Моя валюта стабильна, как ни одна 
в мире...

Напечатать собственные деньги — на первый 
взгляд абсурд. Впрочем, Шляпников уверяет: 
его идея не более абсурдна, чем вся российская 
экономика. 

Гуси у Михаила прожорливые — с жадностью 
набрасываются на зерно. Им невдомек, что за по-
следние месяцы комбикорм сильно подорожал. 
Впрочем, не понимает взлета цен на отечествен-
ное сырье и их хозяин: «Все вроде как наше, вы-
ращенное на отечественных удобрениях, техника 
ездит на нашей солярке — а цены растут!» 

Поэтому в своем хозяйстве он решил сде-
лать наоборот. Пока во всей России продукты 
дорожают в рублях, у него, наоборот, дешевеют. 
В колионах. 

— Например, осенью дюжина яиц стоила 
два колиона, ныне же на эту сумму можно купить 
уже семнадцать штук, — приводит ценник Шляп-
ников. — То же самое и с остальными товарами. 
Сколько это в процентах? Примерно 30. Не вижу 
причин в обратной тенденции. И своих коллег 
к этому призываю. 

Деньги с юмором
Шляпников раскладывает на столе стопки 

местных банкнот. Нежно-зеленые — по одному 
колиону, розовые — в три условные единицы. 
Пятерки, червонцы, полтинники... Фермер не от-
рицает: номинал он позаимствовал у советских 
рублей. 

Дизайн же разрабатывал с учетом специфи-
ки. Сперва думал изобразить на купюрах свою 
продукцию — кур, гусей да поросят. Но потом 
решил, что как-то несолидно. Теперь во всю ку-
пюру красуется дерево. Выращивание саженцев 
— основной профиль его хозяйства. 

Вместо надписи «билет банка России» в углу 
купюры выведено: «билет казны Колионово». Ниже 
пояснение: «Билет не подлежит инфляции, де-
вальвации, стагнации и прочей фальсификации. 
Не является средством обогащения и спекуляции. 
Обеспечен собственными ресурсами Колионово. 
За подделку можно и того...»

С одним точно не поспоришь: деньги у Шляп-
никова получились с юмором. 

— Вообще-то колионы — это не совсем день-
ги, точнее, совсем не деньги, — спешит внести яс-
ность Михаил. — Скорее это мои личные долговые 
расписки. Дело все в том, что в сельхозпроизвод-
стве наличные появляются только осенью, после 
продажи урожая. Расходы же есть круглый год — 
это и солярка, и зарплата работникам, и корма. 
Что делают почти все фермеры в России? Берут 
кредиты. Я же противник банковских займов. 
Поэтому приходилось одалживать по друзьям 
и знакомым. 

Причем просить приходилось не только 
на содержание собственного хозяйства, но и 
на благотворительные проекты по созданию нор-
мальных условий для жизни в его деревне. Их у 
дяди Миши, как называют Шляпникова в окру-
ге, несколько. В этом году, например, он во что 
бы то ни стало решил привести в человеческое 
состояние местный медпункт и выстроить для 
стариков бесплатную баню. 

— Разве это нормально, когда людям при-
ходится мыться в тазиках, а с каждым насморком 
ездить за 40 километров в районную больницу? 
— задает риторический вопрос Михаил. 

На строительство бани, по самым скром-
ным подсчетам, требовалось 500 тысяч. Еще 400 
нужно было на ремонт медпункта. Причем деньги 
необходимо было достать до холодов — по зиме 
коммуникации провести проблематично. 

— Я, конечно, мог взять их из бюджета хозяй-
ства. Но закупи я на эти деньги стройматериалы, 
зарплату работникам было бы платить нечем. 
А значит, урожай мы бы не собрали и, скорее всего, 
разорились бы. Выручили колионы. Мы их стали 
продавать друзьям и заказчикам за рубли с усло-
вием, что осенью поменяем их на нашу продукцию. 
Появились «лишние» живые деньги, которые мы 
пустили на закупку стройматериалов. 

Вообще-то идея напечатать свои условные 
единицы возникла у Шляпникова еще два года 
назад, после прочтения трудов Кропоткина. 

— Мне в принципе близка модель анархи-
ческого хозяйства, основанного на взаимовы-
ручке, которую он предлагал. Но особенно мне 

понравилась идея денег будущего — свободных, 
честных денег, как он их называл. Вот и в своей 
деревне я решил сделать нечто подобное. В ко-
лионах мы попробовали отсечь все капитали-
стические моменты, связанные с накоплением, 
эксплуатацией, добавленной стоимостью. По-
пытались сделать свободные деньги, которые 
равняются труду, то есть являются эквивалентом 
трудового участия. Прямо по Кропоткину.

Всего было выпущено 20 тысяч колионов. 
По местному курсу это миллион рублей. Продук-
цию на такую сумму Шляпников намерен реализо-
вать до следующей весны за деревенские у.е.

Так, разделив стоимость товара на ко-
личество выпущенных колионов, и появился 
курс: 50 настоящих рублей за 1 деревенский 
«деревянный».

— Всего в этом году, как я подсчитал, про-
дукции получилось собрать на десять миллионов. 
Но мы решили, что колионы должны быть сверхо-
беспечены. Чтобы не получилось как сейчас, когда 
долларов в сто раз больше, чем товаров. У нас 
ситуация прямо противоположная: колионов в 10 
раз меньше, чем продукции на складе. 

Причем в отличие от рубля, доллара и евро, 
которые штормит, будто завзятых выпивох, колион 
на зависть стабилен. С введения новой валюты 
прошло уже полгода, а она не подешевела ни на 
«колионокопейку». 

— Это было одно из моих главных условий. 
Ведь только в том случае, если люди будут знать, 
что, несмотря на общую инфляцию, спустя пол-
года они получат то же количество товара, за ко-
торое заплатили, они будут вкладываться в мой 
проект, — объясняет фермер. 

За деревенские условные единицы можно 
купить мясо — по пять колионов за кило, свежее 
парное молоко — по два за литр, компоты из груш 
и яблок — по четыре за трехлитровую банку. 

Но самые дорогостоящие сделки в колионах 
в этом году совершались по части озеленения. 

— С одним заказчиком мы подписали до-
говор на озеленение его участка. Документ под-
писали еще летом с условием, что работы мы 
будем выполнять осенью и весной. Озвученный 

гонорар — 500 тысяч рублей. При этом осенью мы 
выполнили работ примерно на 300 тысяч, их нам 
выплатили в рублях. За весенние работы заказчик 
тоже внес аванс и получил в качестве гарантии 
колионы. На эти деньги я буду выращивать са-
женцы, чтобы уже в следующем году высадить 
их у него на участке.

— Так, может, проще было просто вы-
писать долговые расписки на эту сумму? 
— интересуемся у Михаила. 

— Может, и проще. Но поймите — это игра. 
Привнести в нашу очень серьезную экономику 
элемент забавы — что в этом плохого?

— А не боятся покупатели, что к весне 
они придут за товаром с колионами, а вас 
уже и след простыл? 

— Так скрыться можно и без колионов, — 
парирует Шляпников. — Потому они и называ-
ются честными деньгами, что все здесь завязано 
на доверии. 

«Ни одного колиона 
я местным бабулям 
не впарил!..»
Михаил Шляпников — не единственный 

в России фермер, который решился печатать 
собственные у.е. Несколько лет назад «МК» 
писал о главе хозяйства из Башкирии Ар-
туре Нургалиеве (см. материал «В России 
появилась новая валюта» от 07.08.2012), 
который таким довольно своеобразным 
способом решил поднять выкупленное 
им полуразвалившееся хозяйство. 
Предприниматель напечатал товар-
ные талоны — шаймуратики — и ими 
в течение нескольких лет выплачивал 
работникам пятую часть зарплаты. 
На реальные же деньги покупал со-
лярку, технику и проч.

Как и Шляпников, Артур Нур-
галиев уверял: это вынужденная 
мера. Живые деньги, мол, в сельском 
хозяйстве появляются только осенью, после про-
дажи урожая. До изобретения шаймуратиков 
работники приобретали продукты в местных ма-
газинах «под запись». Долговые тетрадки в сельпо 
заканчивались каждую неделю. Эксперимент 
же вроде как позволил крестьянам покупать про-
дукцию в местных магазинах, не оказываясь в по-
ложении вечного просителя. 

Инициатива по внедрению собственной ва-
люты даже вышла за пределы колхоза. Говорят, 
шаймуратики принимали в одном из магазинов 
райцентра, а некоторое время ими можно было 
расплатиться за такси. Вот только был у шайму-
ратиков один нюанс — каждый месяц они деше-
вели на 2%.

Основан эксперимент был на идее немецкого 
экономиста Сильвио Гезеля, который придумал 
так называемые свободные деньги. 

«Гезель говорил, что деньги надо лишать 
функции накопления, заставлять их стареть. У че-
ловека есть святая вера в то, что деньги нужно 
копить. Но это всего лишь абстракция. Как только 
деньги начнут стареть, у человека появится стимул 
тратить их как можно быстрее. А это способствует 

приливу дополнительных средств в экономику», 
— объясняли в Шаймуратове. 

Вот только местная прокуратура такую 
систему посчитала серьезным нарушением 
законодательства. 

Эксперимент тот закончился сразу несколь-
кими судебными тяжбами. 

Но Михаил Шляпников утверждает: его 
колионы от шаймуратиков отличаются как гусь 
от елки. 

— Во-первых, со своими работниками ко-
лионами я не расплачиваюсь. Понимаю, что им 
нужно и детей кормить, и за коммуналку пла-
тить. С колионами же в Сбербанк не придешь. 
Но главное — у меня нет цели выжать из колионов 
прибыль. Если бы хотел на них заработать, давно 
бы уже впарил их местным бабулькам — они мне 
доверяют. Но ни одной старухе ни одного колиона 
я не продал! Наоборот, от оборота моих условных 
единиц они еще и дивиденды получат в виде бани, 
медпункта. Колионы нужны скорее для привлече-
ния денег к благотворительным проектам, которые 
на сегодняшний момент я уже не тяну.

Именно поэтому, уверяет Михаил, к его экс-
перименту правоохранительные органы довольно 
быстро потеряли интерес. 

— Из прокуратуры примчались почти сразу. 
Еще бы: какой-то фермер деньги решил печатать, 
на госмонополию покусился. Сказали: нужно 
несколько колионов для дела. Я сразу понял, для 
какого дела. Говорю: так просто продать не могу, 
если надо — заработайте. Наколите, например, 
дров старухам. В итоге дело закрыли. Они выясни-
ли: с работниками я колионами не расплачиваюсь, 
а использую я их как личные долговые расписки. 
А раз так — то и с точки зрения законодательства 
нарушений здесь нет.

Почему больница снится? 
В медпункте, который благодаря колионам 

удалось отстроить фермеру, в теплое время уже 
шел прием. Для использования в зимний период, 
правда, помещение пока не рассчитано — нет ото-
пления. В бане осталось только покрыть крышу и 
закончить внутренние отделочные работы. 

Но самая заветная мечта Михаила — вернуть 
к жизни сельскую больницу. Несколько лет назад 
он чуть ли не с вилами пошел защищать ее от за-
крытия и продажи в частные руки, а не добившись 
желаемого — решил объявить местным властям 
импичмент. С тех пор, признается Михаил, боль-
ница для него стала чуть ли не живым существом: 
«Да она по ночам мне снится...»

— Открыта она была еще при Александре II. 
Выдержала Первую мировую войну, революцию, 
индустриализацию, коллективизацию. А оптими-
зацию здравоохранения наших дней не перенесла 
— сперва из многопрофильной клиники, где было 
свое родильное отделение, стоматологическое, 
хирургическое, превратилась в дом престарелых, 
а потом и вовсе закрылась. 

То, как видит Михаил функционирование 
больницы, во многом утопично. 

— Я бы хотел, чтобы больницей командо-
вал врач, который бы не зависел ни от органов 
районного здравоохранения, ни от пожнадзора, 
ни от налоговой. Мы бы его обеспечили жильем, 
он же в ответ искренне служил бы больным. Как 

Булгаков и Чехов. 

— Так сейчас не те времена, — заме-
чаю. — Вряд ли найдутся такие, кто захотел 
бы ехать в глубинку на самоокупаемость.

— Это вы зря. Когда я написал об этой боль-
нице в своем ЖЖ, сразу откликнулись 20 врачей. 
И только один спросил, какая у него будет зар-
плата. Десять сказали, что нам вообще оплата 
не нужна. А девять говорили: «Миша, а сколько мы 
тебе за это удовольствие будем отдавать?» Вот, на-
пример, написала мне письмо один врач из Кали-
форнии. Как оказалось, она уехала из Егорьевска 
25 лет назад, все эти годы проработала в США, 
сейчас же вышла на пенсию. Ребенка похоронила 
и говорит, что больше ее ничего в Америке не дер-
жит: «Мне бы домик, парничок и возможность быть 
полезной людям». Да, ей 63 года. Но лет 5 она 
бы смогла еще вести прием. Ведь что местным 
старушкам надо — чтобы прописали чего-нибудь 
от давления и боли в суставах. 

Была и целая семья медиков, которая со-
гласилась переехать в Колионово. 

— Дети выросли, квартира на Кутузовском 
стала клеткой. Они ее согласны сдавать и жить 
на эти деньги. И еще бы хватило на покупку неза-
мысловатых лекарств и медприборов. А был еще 
дантист, который говорил: Миша, дай помещение, 
в обмен я зубы вставлю местным старикам. 

Впрочем, единственное, что пока может по-
зволить себе Шляпников, — это поддерживать 
больницу в состоянии клинической смерти: под-
латать крышу, заплатить за электричество, чтобы 
не обрезали провода. 

— Михаил, а для кого вы стараетесь? 
В деревне ведь вроде бы осталось всего не-
сколько стариков. 

— В округе — 28 деревень, в которых про-
писано 5 тысяч человек. В летний же период 
приезжает еще до 50 тысяч дачников. Случился 
у кого приступ гастрита — езжай за 40 километров 
в районную больницу. У ребенка асфальтовая бо-
лезнь или клещ укусил — опять в районку. А если 
машины нет? 

Каких дров он наломал?
В Колионово Михаил Шляпников приехал 

умирать. В 2001 году у него обнаружили онколо-
гию. Удалили почку, пошли метастазы в мочевой 
пузырь. Врачи предупреждали: осталась всего 
пара месяцев, поживи в свое удовольствие.

— Если честно, когда я сюда приехал, думал, 
водочки попью, да и распрощаюсь с этим светом, 
— вспоминает наш герой.

Но прошло больше полугода, и стало ясно: 
на том свете его тоже особенно никто не ждал. 
Зато обнаружились дела на этом.

— В Москву возвращаться было некуда — 
квартиру мы с супругой продали, чтобы опла-
тить лечение. Чтобы совсем не затухнуть здесь, 
я решил завести несколько курочек, поросенка 
купил, садик высадил, дом построил. Так и пошло-
поехало.

Образование у Михаила экономическое. 
После окончания Плехановской академии сразу 
попал на «хлебную» должность — был ревизором 
в ГУМе. После распада Союза участвовал в раз-
работке нового таможенного законодательства. 
С тех пор разные инициативы покоя ему не дают. 
Например, не так давно он решил проверить, как 
работает система по заготовке дров. 

— По сегодняшним нормативам дрова при 
самозаготовке вроде как стоят 6 рублей за кубо-
метр. Только вот ни один старик из округи в лес 
почему-то не идет, хотя многие еще в добром 
здравии. Покупают у черных лесорубов по две 
тысячи, а на зиму их нужно купить минимум на 15. 
Вот я и решил проверить, почему люди готовы 
тратить по две пенсии, вместо того чтобы само-
заготавливать по 6 рублей. 

На то, чтобы по всем правилам привезти 
вязанку дров на участок, у фермера ушло три 
месяца. Получился квест под кодовым названием 
«Drova». Все отчеты он выкладывал в ЖЖ.

— Процедуру я прошел от имени местного 
старика. Сперва пошел в сельсовет, за справкой 
«О приобретении твердого топлива для граждан, 
проживающих в индивидуальных жилых домах, 
имеющих печное отопление». Бумагу эту мне 
не выдали — отправили к нотариусу документы 
заверять. Ладно, прошли и этот уровень. Отпра-
вили к лесникам. Те: дайте еще одну справку, а где 
копия? Теперь идите в другую контору. С горем 
пополам удалось нам выписать квитанцию на 69 
рублей и 70 копеек. Потом надо было подписать 
20-страничный договор. В итоге нам выделили 

делянку за 15 км от деревни, хотя лес у нас 
пилят в ста метрах. 

Вроде как эксперимент возымел 
действие: к будущему году в прави-
тельстве пообещали поменять за-
конодательство и сделать заготовку 
дров достаточно свободной. Валя-

ется — бери!
А у Михаила уже готова новая 

инициатива. В Колионове он решил 
организовать свой картель — объеди-

нение предпринимателей.
«Все будет по-взрослому, как 

в ОПЕК, — мечтает в своем ЖЖ Шляп-
ников. — Со своим сговором по ценоо-
бразованию, регулированием объемов 
производства и условий продаж. Уже 
семь жителей Колионова предвари-
тельно дали согласие на вступление 
в картель на принципах независимости, 

свободы и самоорганизации. Цель про-
стая: в условиях кризиса не только не снижать, 
а наоборот, объединившись, попытаться повы-
сить уровень благополучия местных жителей 
хотя бы одной деревни. Без поддержки государ-
ства, властей и банковских кредитов. Увеличить 
объемы мелкотоварного сельхозпроизводства 
на уровне двора. Общими силами организовать 
переработку, хранение и сбыт собственной про-
дукции. По возможности заместить импорт в ав-
толавке. А в итоге — прокормить себя и помочь 
нуждающимся...»

Наверное, все эти инициативы фермера 
вызовут у многих улыбку. Но, как говорил 
герой Горина — барон Мюнхгаузен, все глу-
пости на земле делаются с серьезным вы-
ражением лица. 

Улыбайтесь, господа… Улыбайтесь!
Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ДА НА ТАКИХ ПАХАТЬ НАДО!
Правительство области намерено 

за три года собрать и обработать 
все сельхозземли

ДЕЛО

Подмосковный 
фермер 
придумал 
способ выжить 
в кризис — 
он начал 
выпускать 
собственную 
валюту

В ШЛЯПНИКОВЕ

Деньги 
Шляпникова.

Гуси 
Шляпникова.

Больничка — мечта  
Шляпникова.
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КРОССВОРД СКАНДАЛ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рекордный параметр 
озера Байкал и Марианской впадины. 4. Ми-
нутная «волна» эмоций. 10. Словарный тест по 
английскому языку в школе. 11. Непроизволь-
ная реакция организма на раздражители. 13. 
Лакомый сектор на барабане в «Поле чудес». 
14. Шарики из риса и рыбы в японской кухне. 
15. Другое название эпохи Возрождения. 16. 
Подушечка, из которой надувают пузыри. 18. 
Символ мира у североамериканских индейцев. 
20. Тонкий вязаный свитер без воротника и без 
застежек. 22. Почтовая печать на конверте с 
письмом. 23. Торговец в лавке древностей. 
24. Сладкий презент внукам от деревенской 
бабушки. 27. «Замена счастию, данная свыше», 
согласно Пушкину. 30. Небольшая дверца, 
ведущая в палисадник. 32. Рукав, «слившийся» 
с плечом. 34. Зритель в толпе, ходившей за 
слоном в басне. 35. «Противовес» правящей 
партии. 36. «Бычье сердце» среди ассортимен-
та томатов. 38. Зал ожидания для театралов. 
39. Отдел сообщений в газете. 40. Агент по 
продаже недвижимости. 41. Багаж слов одного 
языка. 42. «Чипсы» из сала.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сеньора на русский лад. 
2. Морской ветерок, меняющий направление 
дважды в сутки. 3. Товар в роли денег. 5. Певец 
с хором на заднем плане. 6. Класс автомобилей 
«Ягуар» и «Бентли». 7. Мастер, чьи шедевры 
оценивают гурманы. 8. Весенняя капель в ян-
варе. 9. «Пудра» в косметичке новорожденных. 
10. Взрывчатая смесь, пропитанная нитро-
глицерином. 12. День золовкиных посиделок 
на Масленой неделе. 17. «Маскировочные 
средства» у женщин. 19. Удачный финал рас-
следования кражи. 20. Учительская «книга 
жалоб» в портфеле двоечника. 21. «Оспина» 
на дороге. 25. Миллиардер, влияющий на по-
литику. 26. Упаковочная пленка из вискозы. 27. 
Церковный сан Никона, чьи реформы стали при-
чиной Раскола. 28. Завуч, опекающий молодых 
специалистов в школе. 29. Трон монарха. 31. 
Теплые сапоги в гардеробе Деда Мороза. 33. 
Светильник, горящий от заката до рассвета. 34. 
Птица, которая, судя по названию, никогда не 
может согреться. 37. Парень, у которого душа 
«из пяток не вылезает». 38. «Льгота» слабой 
команде.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бандана. 4. Истукан. 10. Трещина. 11. Кашевар. 13. Гора. 14. Сабо. 15. 
Транспорт. 16. Деляга. 18. Ролики. 20. Паводок. 22. Криминал. 23. Романтик. 24. Авантюра. 
27. Подметка. 30. Реакция. 32. Регата. 34. Рябина. 35. Тюбетейка. 36. Прах. 38. Соус. 39. 
Салазки. 40. Инженер. 41. Кассета. 42. Мальчик.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бригада. 2. Дыра. 3. Нищета. 5. Спектр. 6. Ужас. 7. Никотин. 8. Карнавал. 
9. Скипидар. 10. Триллер. 12. Равиоли. 17. Гармонист. 19. Оранжерея. 20. Пеньюар. 21. Ко-
медия. 25. Возглас. 26. Академик. 27. Пиццерия. 28. Коридор. 29. Пропуск. 31. Галстук. 33. 
Атлант. 34. Ракета. 37. Хаос. 38. Сеть.

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)211-01-55

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ коньяки времен СССР 

т. 8-903-667-34-34

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ 

т. 8-495-723-19-05

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, ПП3,
микросхемы. 
т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление,
вывоз.
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ издание книг,
альбомов 
от 1 экземпляра. 
т. 8-929-992-70-91

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8(495)226-86-87
❑ адвокаты.

Бесплатные консультации. 
Круглосуточно 
т. 8(495)407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

предлагаю
❑ городская скупка

золота и серебра
у населения. 
м. "Речной вокзал",
ул. Флотская, 6/21 
т. 8-495-456-60-53

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ магнитофоны:
Награ, МЭз-28, 
радиолампы 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ обивка мебели. 

т. 8-916-434-91-54, 
8-499-458-10-14

❑ ремонт холодильников 
т. 8-495-510-76-81

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются 
рекламой банковских, 
страховых и иных 
финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

 помощь в получении 
денег! С любой кредитной 
историей. 100% гарантия 
т. 8-925-123-02-22

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых! Любой район  

т. 8-968-850-83-30
❑ АНТИСТРЕСС,

все районы 
т. 8-963-645-65-79

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Коньково",  
м. "Ясенево" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Новогиреево", 
м.  "Волжская" 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых 
м. "Сокол",  
м. "Аэропорт" 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
м. "Сходненская", 
м. "Щукинская"   
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Щелковская", 
м. "Первомайская" 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
м. "Ясенево", 
м. "Красногвардейская" 
т. 8-925-039-82-11

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ расслабление!
Север 
т. 8-915-200-48-12

❑ ваш отдых.
В салоне и на дому. 
т. 8-903-128-45-45

❑ ваш отдых. Север. 
Северо-Запад 
т. (495) 220-19-50

❑ все виды релаксации
по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Беговая", 
м. "Динамо"  
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых  м. "ВДНХ" 
т. 8-903-743-13-45, 
м. "Белорусская" 
т. 8-903-554-55-87

❑ отдых 
м. "ВДНХ", 
м. "Медведково" 
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых  м. "Выхино", 
м. "Кузьминки"  
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
м. "Дмитровская", 
м. "Савеловская" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Жулебино",  Люберцы 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
м. "Кантемировская",  
м. "Тушинская"  
т. 8-906-740-97-06

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ГОСТИ

В 12.00 в пресс-центре «МК» состоится пресс-конференция депутата Госдумы, 
первого заместителя председателя Комитета ГД по налогам и бюджету Оксаны ДМИ-
ТРИЕВОЙ, членов Комитета ГД по бюджету и налогам Натальи ПЕТУХОВОЙ и Дмитрия 
УШАКОВА, председателя Комитета ГД по энергетике Ивана ГРАЧЕВА, члена Комитета 
ГД по энергетике Андрея КРУТОВА.

Депутаты предложат свою, альтернативную антикризисную программу и ответят на вопро-
сы: может ли российская экономика избежать кризиса или спад производства и безработица 
предопределены; какие ошибки допускают правительство и Центробанк; есть ли эффективный 
рецепт спасения российской экономики?

Аккредитация для СМИ по телефону 8-495-781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.

КАК НЕ НАДО БОРОТЬСЯ С КРИЗИСОМ

С 16.00 до 17.00 пройдет онлайн-конференция генерального директора клуба «Ди-
намо» Владимира ЗИНИЧЕВА.

Уже давно волейбольная Москва истосковалась по громким титулам своих любимиц. Но 
нынешний сезон Наталия Обмочаева, Екатерина Панкова и компания проводят очень успешно, 
особенно в Лиге чемпионов, где «Динамо» досрочно оформило себе выход из группы.

Как удалось обновить состав и при этом не ошибиться? Какие трудности испытывают во-
лейбольные клубы в нынешней нестабильной финансовой ситуации? И, конечно, готов ли клуб 
к успеху в Лиге чемпионов?

Свои вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте www.mk.ru, в разделе «Гости 
МК» в комментариях к анонсу. 
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НАСТРОИЛОСЬ ЛИ «ДИНАМО»  
НА КУБОК ЧЕМПИОНОВ?

— Катя, суд оставил в силе решение первой 
инстанции — это значит, что дело практиче-
ски проиграно? Правда, что на последнее 
заседание вы должны были предоставить 
медицинскую экспертизу? Вроде какой-то 
документ вы принесли, но он не удовлетво-
рил судью. Почему?
— К сожалению, я довольно поздно поняла, 
что мой прежний адвокат Евгения Семчукова 
не предпринимала всех тех шагов, которые, 
очевидно, должна была делать в ходе судебного 
разбирательства. Даже судья на заседании 
сказала мне открыто, что я выбрала не того 
адвоката. Например, Евгения почему-то не соч-
ла нужным оповестить меня об экспертизе у 
нарколога. В итоге я сделала справку по своей 
инициативе. Но адвокат почему-то выступала 
против того, чтобы ее приложили к материалам 
дела. Также она не стала привлекать к ситуации 
специалистов по защите прав ребенка. А ведь, 
насколько мне известно, малыша до трех лет 
не могут отлучить от матери, если нет доказа-
тельств того, что она представляет угрозу для 
его жизни. В итоге Семчукова даже не явилась 
на кульминационное заседание, запретив при-
ходить туда и мне.
— Выходит, вы были даже не в курсе, что 
происходило на заседаниях?
— Все решения выносили за моей спиной. При 
этом мой адвокат категорически запрещала 
мне давать интервью и постоянно твердила, 
что скоро все закончится и я смогу увидеть 
ребенка. Позже выяснилось, что адвокат всегда 
находилась на связи с пресс-секретарем Кер-
жакова Болотовой. Не исключаю, что они могли 
обсуждать, как строить мою якобы защиту. А 
мне в глаза она повторяла, что любит меня как 
родную дочь. И я ей верила до последнего. 
Сейчас, многое открылось, я пребываю в шо-
ковом состоянии. Считаю, что меня откровенно 
подставляли — за деньги или по каким еще 
причинам, не знаю. Но письмо в адвокатскую 
коллегию с просьбой проанализировать ее 
работу я, наверное, приготовлю.
— Вы сменили адвоката?
— В юридическую компанию Кати Гордон и 
Марины Дубровской я позвонила уже на стадии 
апелляции. В последний момент, на апелляции, 
они попытались приложить к делу мою нарко-
логическую экспертизу, но судья отклонила 
документ, заметив при этом, что странно, по-
чему мы этого не сделали в ходе процесса. 
При этом она уточнила, что ограничивать мать 
в правах у той стороны нет никакого повода, 
но тем не менее приняла решение отклонить 
нашу апелляцию. У меня и моих защитников 
сложилось впечатление, что просто нужно было 
поскорее завершить этот заказной, беспредель-
ный процесс. По-другому я не могу назвать то, 
что произошло.
— От кого исходила инициатива сделать 
судебные заседания закрытыми?
— Инициатива исходила от истца. Только сей-
час я понимаю, что меня просто держали на 
коротком поводке, обманывали, запугивали, 
кормили обещаниями, что сына я увижу. У меня 
сохранилась переписка, в которой адвокат Кер-
жакова Любовь Дуйко обещала мне свидание 
с сыном при условии, если я буду молчать и 
не раздувать конфликт, пока шел чемпионат 
мира по футболу. Она писала мне в СМС, что 
разделяет мою боль, и вот скоро-скоро все за-
кончится. Все слова оказались ложью – сына я не 
увидела. Зато сейчас она, на страницах вашей 
газеты, говорила обратное, утверждала, что я 
даже не пыталась увидеться с сыном, что мне 
наплевать на ребенка. 
— Дуйко говорила о том, что они готовы были 
организовать вам свидание с ребенком, 
если вы в свою очередь принесете справку, 
что здоровы.
— Они бы все равно не организовали мне 
встречу с сыном. Еще до всех этих скандалов 
я делала все, чтобы доказать Саше, что я не 
наркоманка. Помню, как Кержаков и его по-
мощник Савченко отбирали у меня мобильный, 
отвозили меня в какой-то военный госпиталь, 
оставляли там — якобы чтобы я сдала общие 
анализы. Но после всех процедур за мной никто 
не приезжал. В этом госпитале долго думали, 
какой диагноз мне поставить — шизофрению 

или энцефалопатию головного мозга. Потом, 
когда все-таки отменили диагнозы, продолжали 
пичкать меня лекарствами именно в тех дозах, 
которые положены шизофреникам. Из больницы 
меня вызволяла моя бабушка — забирала меня 
оттуда, обколотую лекарствами для шизофре-
ников. Потом меня лечили в другой клинике, где 
врачи пришли в ужас от того, какими препарата-
ми меня пичкали ранее. Доктора говорили, что 
я могла просто умереть от той дозы лекарств, 
которую мне прокололи. 
— Но чтобы положить человека в психиатри-
ческую клинику, требуется его разрешение. 
Вы давали такое разрешение?
— На этих бумагах, которые позже команда 
Александра предоставила в суд, стояли не мои 
подписи. Один из адвокатов Кержакова везде 
представлялся моим родственником, оплачивал 
мое лечение и ставил свои подписи. Позже мне 
стало ясно: вся операция была заранее спла-
нирована, предпринимались любые методы, 
чтобы меня облить грязью и лишить прав на 
сына. Но в то время я любила Сашу и не могла 
поверить, что он на такое способен. В той же 
больнице я просто ждала, что он меня заберет 
и удостоверится, что я не больна.

«Первому мужу 
рекомендовали  
тоже отнять у меня дочь»

— Вас допрашивали на заседаниях суда. 
Какие-то вопросы вас смутили?
— Меня больше смутило, что в деле оказались 
справки, датируемые числом, когда мы с Кер-
жаковым еще были вместе. Некий психолог 
после консультации с ним и встречей с нашим 
восьмимесячным сыном постановил, что сыну 
лучше с папой. Это при том, что папа всегда на 
сборах, редко бывает дома. Моя мама, узнав, 
что малыш все время находится с уборщицей, 
которая у нас работала, чуть не получила сер-
дечный приступ. Ей тоже не дают видеться с 
внуком. Скорее всего, мы тоже обратимся в 
суд по поводу этой темы. 
— Вам кажется, что судья выступала на сто-
роне футболиста?
— Это очевидно. Объективности там не было. На 
апелляции судья поддержала словом меня, но, 

не смущаясь, приняла решение «против». О том, 
что процесс сомнительный, говорят все. 
— Когда вы последний раз видели 
Кержакова?
— С того момента, как он бросил меня в клинике, 
мы не виделись. Он больше не выходил на связь. 
А его представители до сих пор заявляют, что 
все это время просто ждали, что я принесу экс-
пертизу из наркодиспансера, и они дадут мне 
сына. Даже когда я опубликовала экспертизу в 
прессе, они продолжили врать, что ничего не 
видели и медсвидетельства никакого нет. Мне 
даже фотографию ребенка не прислали, хотя 
я просила. Поймите, все это время я умоляла 
их, унижалась, лишь бы увидеть сынулю, а они 
обливали меня грязью, называли наркоманкой. 
К слову, у той стороны нет ни одной нарколо-
гической экспертизы, подтверждающей на-
личие в моей крови хоть какого-то наркотика. 
У них имеется только заключение психолога 
о моей якобы зависимости. Мои нынешние 
адвокаты убеждают меня подать в суд на пред-
ставителей Кержакова за то, что они, не имея 
медицинских доказательств, везде называют 
меня наркоманкой.
— Вы никогда не принимали наркотики?
— Конечно, нет! С момента рождения детей я 
ничего больше бокала вина себе не позволяла. 
У меня есть старшая дочь, ей семь лет, она 
отличница, гордость папы и мамы. C первым 
мужем, хоккеистом Кириллом Сафроновым, 
у меня сохранились прекрасные отношения. 
Кстати, ему тоже персонажи всей этой истории 
рекомендовали отнять у меня дочь. Он послал 
ее к черту. Кирилл — порядочный, честный 
человек.
— Что это за история, когда вас якобы виде-
ли в наркоманском притоне Питера, где вы 
проводили время с неким Ивановым, кото-
рый позже скончался от передозировки? 
— Я предлагаю всем журналистам быть про-
фессионалами и не верить слухам. Просто по-
звоните стороне Кержакова и попросите о них 
справку от нарколога, что я больна. Вы не по-
лучите утвердительного ответа. Такой справки 
нет. А все рассказы про притоны — бред.
— Адвокат Кержакова предлагал мне посе-
тить больницу, где вы рожали в последний 
раз. Говорил, что акушерки могли бы рас-
сказать много интересного про ваше со-
стояние в тот момент. Что он имел в виду?

— Не знаю, что он имел в виду. У меня принимал 
роды конкретный прекрасный врач, и адвоката 
Кержакова там не было. Когда я все это слушаю, 
читаю, то понимаю, что наступит момент, когда 
они захлебнутся в грязи и подлости, которую 
льют на меня. Я терпела то, что Кержаков меня 
мог ударить. Однажды мне даже зашивали груд-
ную мышцу после того, как он толкнул меня, и я 
сильно ударилась. У меня достаточно материала 
против них. И сейчас, когда меня загнали в угол, 
оклеветали и забрали ребенка, — я готова вы-
ложить всю информацию про этих людей.

«Кержаков не отдал 
ничего, что когда-то 
подарил мне»

— Вы не видели сына полгода. За это время 
сами предпринимали попытки встретиться 
с Кержаковым, поговорить? 
— Мы не общались… Я пыталась много раз 
увидеть сына, но мне только врали, что если я по-
ступлю так и так и буду во всем слушаться пред-
ставителей Саши, то мне дадут его обнять... 
— Когда Кержаков расстался с вами, он уже 
сменил не одну даму сердца. Вы знаете про 
его новую пассию? По слухам, сейчас он с 
дочкой высокопоставленного чиновника.
— Знаю, потому что я вынуждена читать все, 
что касается этой истории. Я знаю эту даму 
и в курсе, что ее папа — очень влиятельный в 
Питере человек. Надеюсь, он подскажет Саше, 
как действовать правильно, и остановит этот 
судебный беспредел...
— Со своей первой супругой Кержаков вроде 
разошелся мирно. И алименты платит. По-
чему же в вашем случае он так уперся?
— Как-то у меня случился конфликт с его дру-
гом и финансово заинтересованным в Саше 
человеком. Он практически жил у нас, поменял 
мне водителя, помощницу — помню, тогда я 
возмутилась. C этого момента «друг» семьи 
только и делал, что дискредитировал меня в 
глазах Кержакова и настраивал мужа против 
меня. Именно он, благодаря своим связям, 
договорился, чтобы меня упекли в военный 
госпиталь. Именно он угрожал мне и говорил, 
что сына я не увижу...
— Ваш сын носит фамилию Кержаков?
— Да.
— Катя вы предполагаете, что всю эту су-
дебную тяжбу Кержаков затеял, чтобы не 
платить алименты? 
— Ходят такие слухи, но я вообще не думаю о 
деньгах. Моя главная боль — отсутствие рядом 
сына. На деньги мне плевать.
— Ваш экс-супруг — щедрый человек? 
— Он дарил мне какие-то подарки, подарил 
даже обручальное кольцо, сделал предложе-
ние. Но потом, уже когда я вышла из больницы, 
не позволил ничего забрать. Все, что дарил, 
оставил себе. Половину вещей моей дочки даже 
не отдал…
— Елена Болотова — пресс-секретарь Кер-
жакова, кажется, тоже не испытывает к вам 
симпатии.
— Не только Болотова. Я не знаю, как можно 
меня было так меня обманывать и за какие 
деньги они это делали. Я говорю о Болотовой, 
адвокатах Саши. Все они видели, как мне пло-
хо из-за разлуки с сыном, обещали помочь. Я 
долгое время не могла понять, что меня просто 
подставляют. Не могла поверить, что Саша на 
такое способен.
— На что вы сейчас живете? 
— Мне помогают первый супруг и его семья, 
за что им огромное спасибо. Живу я на два го-
рода — Питер и Москву. В столице вынуждена 
проводить некоторое время из-за того, что 
необходимо воевать, биться и начинать настоя-
щую борьбу за сына. Здесь меня поддержива-
ют Гордон и Дубровская. Сейчас я устроилась 
работать в созданном этими девушками раз-
вивающем детском садике выходного дня для 
малышей. Родители малышей и психологи меня 
очень поддерживают. Рада, что могу работать 
с детишками.
— Вы знаете, где, с кем и как живет сейчас 
ваш сын? Может, знакомые ваши общие что 
рассказывают. Фото малыша вам никто из 
них не высылал?
— Последний раз, когда сына видела моя ба-
бушка, он показался ей очень худеньким. За-
нималась им уборщица. Когда бабушка просила 
эту женщину на ночь укладывать ребенка в свою 
кроватку, а не с собой, та ответила, что вставать 
среди ночи не собирается. Потом пришел Саша 
и просто вытолкал бабушку из дома. Как там 
мой малыш? Кто его обнимает, когда Саша на 
сборах и играх? Кто утешает, когда он плачет? 
Господи! Не дай вам Бог узнать мою боль…

Ирина БОБРОВА.

Екатерина САФРОНОВА: «Сейчас, когда меня 
оклеветали и забрали ребенка, — я расскажу все»

На прошлой неделе Санкт-Петербургский городской 
суд оставил в силе решение суда первой инстанции, 
который по иску футболиста «Зенита» и сборной 
России Александра Кержакова ограничил родитель-
ские права его бывшей гражданской жены Екатери-
ны Сафроновой. Апелляционная жалоба женщины 
оставлена без удовлетворения. 16 января решение 
суда вступило в законную силу.
Казалось бы, все. Точка в конфликте поставлена. 
Сын остается с отцом. И только когда суд вынес окон-
чательное решение, Екатерина неожиданно пошла в 
атаку. Подала новый иск против футболиста по пово-
ду лишения права видеться с их общим ребенком.
За несколько месяцев судебного разбирательства 
было много высказываний в прессе со всех сторон. 
Главное обвинение, которое выдвигал форвард в 
отношении своей экс-супруги, — наркозависимость 
Сафроновой. На основании именно этого суд огра-
ничил мать в общении с ребенком.
Екатерина впервые решила рассказать «МК», как 
проходил суд, кто запрещал ей приходить на заседа-
ния, почему она молчала долгое время и кто сегодня 
запрещает ей даже видеть ребенка. 
«Адвокаты экс-супруга обещали мне свидание с сы-
ном при условии, если я буду молчать и не раздувать 
конфликт, пока шел чемпионат мира по футболу».
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АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ:
НЕСПОРТИВНОЕ ПОВЕДЕНИЕ
НА ПОЛЕ ЛЮБВИ



Среди вызванных 
в сборную России 
на матчи Евро-
тура с командой 
Чехии 28 хок-
кеистов львиная 
доля (24!) прош-
ли Молодежную 

хоккейную лигу. А Максим Третьяк, внук 
прославленного голкипера и президен-
та Федерации хоккея России Владис-
лава Третьяка, и сейчас играет в «моло-
дежке» — разумеется, защищает ворота 
«Красной армии». Уже, согласитесь, по-
вод поговорить с управляющим дирек-
тором МХЛ Дмитрием Ефимовым — так 
ведь еще и Кубок вызова (по сути, ана-
лог Матча всех звезд) на носу: он прой-
дет в Череповце 31 января...

Для справки: МХЛ — пожалуй, самый мас-
штабный молодежный спортивный проект на 
постсоветском пространстве (и не только на пост-
советском). За почти 70 команд в чемпионате и 
первенстве лиги играют ребята от 17 до 20 лет 
(хотя можно и с 16, но в виде исключения).

— Но нам, конечно, есть к чему стремиться, 
— говорит Ефимов, — из 85 субъектов России 
молодежные команды есть в 33, а в 52 их просто 
нет. И причем среди последних такие субъекты 
федерации, как Томская область: это Сибирь, там 
сам бог велел играть в хоккей, к тому же Томск 
— студенческий город. И таких краев, областей 
— огромное количество, где у ребят, которые 
выпускаются из хоккейной школы, практически 
нет шансов. Опять же, если посмотреть, у нас в 
стране порядка 450 хоккейных школ, а клубов 
молодежных — 60. Значит, выпускники 390 школ 
шансов не имеют. За редчайшим исключением 
— если состоятельные родители, которые мо-
гут себе позволить уехать или отправить сына в 

другой город, или если говорим про такой талант, 
которого тренеры с руками и ногами оторвут и 
сами в клубы повезут. Но это единичный случай, 
один из многих тысяч.

— То есть в идеале в каждом регионе 
должна быть хотя бы одна команда, входя-
щая в МХЛ?

— В идеале — больше. Посмотрите, напри-
мер, Красноярский край: он огромный, равен 
четырем Франциям, а там одна молодежная 
команда. Если в Канаде, в которой населения 
порядка 35 миллионов, играют 554 команды, то 
у нас с населением порядка 150 миллионов — в 
10 раз меньше. Это нормально? Хотя бы столько 
же должно быть!

А так, конечно, у нас много задач. Еще одна — 
чтобы ребята бестолково не уезжали за границу, 
потому что проблема не в том, что уезжают, а в том, 
что на 90%, и даже больше, уезжают не те. Они 
уезжают на авось, за счастьем, не имея какого-то 
гарантированного «счастливого билета» в кар-
мане. Это поездка за мечтой, это колоссальная 
обработка мозгов родителей агентами, потому 
что агентам капает копейка за каждого игрока, 
который перевезен и внедрен в североамерикан-
скую систему. К тому же агент ничем не рискует. 
Если игрок выстрелит, от него пойдет хороший 
доход, а если закончит, то и ничего страшного, не 
в минус агенту. И вот так наши ребята едут туда 
каждый год десятками, сотнями, из них только 
единицы попадают в лиги высшего эшелона, а 
остальные — в лиги второго, третьего разряда. 
У этих пацанов шансов пробиться в НХЛ — ноль, 
но агент им об этом никогда не скажет, он будет 
их и родителей кормить рассказами: «Сейчас он 
поиграет в местной команде годик, а потом — у 
меня связи».

В результате эти пацаны либо заканчивают с 
хоккеем, либо возвращаются домой: «Возьмите 
назад». А в его команде в большинстве случаев уже 
места все эти заняты, подрастающее поколение 

идет. Поэтому наша задача была изначально при 
создании МХЛ — заполнить этот вакуум: есть 
школа — детский спорт, есть взрослые команды 
— КХЛ, ВХЛ, а между ними?

— Мы писали о парне из «Мытищинских 
атлантов», который говорил, что на базе 
жил в ужасных условиях, были проблемы 
с формой, не давали клюшки, а туда он уе-
хал — и понимает, что к нему совсем другое 
отношение…

— Тут опять же нужно разбираться и правди-
во на все это смотреть. Если мальчик — талант, 
у него не будет здесь проблем с клюшками. В 
Мытищах талантливому пацану клюшку не дадут? 
Я никогда в это не поверю. Самый бедный клуб в 
МХЛ — Новокузнецк, потому что там губернатор 
не любит хоккей, не интересен ему этот вид спор-
та. Но когда там появился вратарь Бобровский и 
полевой игрок Дима Орлов, то тренеры из кожи 
вон лезли. При своей жуткой бедноте находили 
возможности, влезали в долги, растили своих 
игроков.

— Но вы говорите сейчас о самых талант-
ливых, это разовые случаи…

— Да, но я к чему говорю: когда талант есть — 
ему создадут все условия, потому что понимают 
перспективу. А когда игрок слабенький, то и в 
Канаде он никому не нужен, там своих полно. По-
этому я не верю в такие сказки. Понимаете, туда, 
в сильные лиги, берут готовых мастеров; даже 
если ему 18 лет, он должен быть на своем уровне 
мастер. У нас в МХЛ тренеры с ними возятся, ра-
ботают, устраивают постоянные тренировки. Если 
он приезжает, например, в Квебек, с ним не будет 
никто возиться. То есть ты приехал — ты априори 
должен уже быть готовым и работать на высшем 
уровне. Если ты не тянешь — под зад коленом и 
никаких дополнительных тренировок. Там нужны 
только профессионалы высшего класса, которые 
достойны занять место какого-то канадского па-
цана. Другое дело, что, когда парень приезжает 

из глуши в такую же глушь, но канадскую, его 
там катают на «Шевроле» и водят в рестораны 
фаст-фуда, у некоторых происходит смещение 
и даются такие восторженные интервью. Я отно-
шусь к этому философски: ну что делать, парень 
вырос у нас в довольно грустных условиях, а там 
каждый день «бубль гум».

— То есть вы не считаете, что в плане 
материально-технического обеспечения 
мы отстаем? Если брать ту же самую базу 
команды МХЛ в Мытищах, на которой ветер 
гуляет…

— Я просто не склонен идеализировать 
Америку. Я очень много ездил, очень много что 
видел. Мы, например, в наш первый год играли 
в Канаде в очень старом дворце, где все мы, со-
трудники лиги, простудились, потому что у нас в 
раздевалке, не хочу соврать, температура была 
градусов 8, а может быть, даже 5.

— Выходит, там тоже по-разному, где-то 
лучше, где-то хуже?

— Везде по-разному. Есть клубы состоя-
тельные, где очень хорошие условия, есть клубы 
абсолютно спартанские, но я точно знаю, что у нас 
условия достойные во многих клубах. Например, 
на базе у казанского «Ак Барса». Я не говорю, что 

посетил все команды НХЛ — нет, но я не видел 
ничего даже близкого к таким феноменальным 
условиям, в которых живет казанский клуб. И у 
нас очень много команд, в которых прекрасные 
условия, где только тренируйся, повышай свое 
мастерство, расти.

Опять же, если говорить про МХЛ, у нас прак-
тически нет таких команд, где зашел в раздевалку 
— а там лужа на полу или негде форму посушить. 
А как вам, например, тот факт, что, приезжая 
туда, парень должен жить в чужой семье, и он 
там получает 50 канадских долларов в неделю? 
Для кого-то жить в иностранной семье интересно, 
прикольно, у меня, например, был такой опыт в 
школе, я бы и сейчас с удовольствием поехал, 
пожил там неделю-две, но я не уверен, что хотел 
бы жить 2–3 года с совершенно посторонними, 
чужими мне людьми. В России у них есть возмож-
ность жить либо у себя дома, либо в общежитии, 
которое предоставляет клуб. У нас, особенно в 
командах группы А, они получают нормальные 
для своего возраста, адекватные деньги. Опять 
же с ними проводятся тренировки, тренеры их 
продолжают растить как мастеров, а не просто 
дают установку: «Вперед на лед!»

Алексей ЛЕБЕДЕВ, Алина ПОТАПКИНА.

ГЛАВНАЯ 
ТЕМА

«Зенит» сделал предложение футболисту 
«Спартака» и сборной России Артему Дзюбе. 
Не секрет, что футболист уже не первый месяц 
бодается со своим нынешним клубом за зарплату, 
которая, по мнению самого игрока, должна пре-
вышать 3 млн евро. У красно-белых свое мнение 
относительно этой суммы, но раз за разом Артем 
отклонял предложения о продлении контракта. 
Винить в этом самого игрока едва ли уместно 
— каждый ищет, где лучше. Неубедительно? 
Тогда просто поставьте себя на место игрока 
и попробуйте еще раз ответить на этот вопрос. 
Тем более что есть те, кто готов удовлетворить 
финансовые запросы нападающего.

Руководство «Зенита» заявило, что готово 
платить Дзюбе столько, сколько он хочет. Кто 
бы в этом сомневался? Но сине-бело-голубые 
этим шагом вновь настраивают футбольную, и 
не только, общественность против себя. Ладно 
многомиллионные легионеры Халк или Витцель, 
тогда времена были относительно «жирные», 
но в ситуации, когда цены в магазинах растут 
буквально на глазах, когда многие присваивают 
в собственной классификации таким продуктам, 
как колбаса или сыр, статус праздничных дели-
катесов, госкорпорация, именуемая в известном 
рекламном ролике не иначе как достояние Рос-
сии, тратит миллионы евро на заработную плату 
игрока, который команде по большому счету и не 
нужен. Классика: пир во время чумы.

У владельца «Спартака» Леонида Федуна со-
всем другое видение ситуации. Если упростить до 
предела, то он в отличие от менеджеров «Зенита» 
тратит собственные деньги. Инфляция косну-
лась отнюдь не только гречки и других продуктов 
первой необходимости. Владельцы футбольных 
клубов ощутили на себе ее влияние даже больше 
обывателей. Доходная часть бюджета любого 
клуба (спонсорские отчисления, продажа прав 
на трансляцию, доходы от домашних матчей 
и т.д.) почти на 100 процентов рублевая. Рас-
ходная (а это в первую очередь выплата зарплат 
игрокам) — в иностранной валюте. Представьте, 
что вы едете в трамвае и по ходу движения вам 
предлагают купить еще один билет — инфляция 
застала тебя, мил человек, в пути. В схожем по-
ложении оказались и руководители футбольных 
клубов. Только не «Зенит».

Федун понимает, что придется экономить. 
Что сам факт повышения зарплаты Дзюбе может 
стать фатальным для его команды. Не сомнева-
юсь, что разница между тем, что он предлагает 
Дзюбе, и предложением «Зенита» — далеко не 
самая значительная сумма. Это принципиаль-
ная позиция спартаковского босса. Поднимешь 
одному — обидишь остальных игроков. Игроков, 
которым футбольные власти и так на полном 
серьезе предлагают купить их евро и доллары, 
что указаны в контрактах, по смехотворному 
на сегодняшний день курсу. В «Зените» таких 
принципов нет. Нет необходимости экономить. 
Но главное в том, что и попыток сделать хотя бы 
видимость этой экономии  не предпринято. До-
стояние России, что тут еще скажешь!

...Так что, Дзюба свободен? Нет, форвард 
пока не ушел из «Спартака», но теперь, когда до 
истечения соглашения с красно-белыми остается 
меньше полугода, а игрок имеет полное право 
вести переговоры с другими клубами, у него 

появилось гораздо больше простора для маневра 
в переговорах что с нынешним работодателем, 
что с потенциальным.

Признаться, тема с возможным переходом 
нападающего из «Спартака» в другой клуб уже 
набила оскомину. Складывается ощущение, что 
об этом говорят не только болельщики, но и ба-
бушки на лавочке у подъезда. История, начало 
которой своими корнями уходит в заключитель-
ные осенние туры первой части футбольного 
чемпионата, а на самом деле и глубже — в тот 
момент, когда Артем на коне возвращался из 
ростовской аренды, а красно-белые не додума-
лись уже тогда предложить своему нападающему 
продлить контракт.

Сначала слухи отправляли Дзюбу в «Локомо-
тив», якобы готовый платить форварду ту сумму, 
на которой тот настаивает (более 3 млн евро). 
Затем вспомнили о богатом «Динамо», которое с 
большой долей вероятности в ближайшее время 
может расстаться с Кевином Кураньи, а большой 
нападающий Станиславу Черчесову понадо-
бится. И вот теперь, когда Артем имеет полное 
право вести переговоры с другими клубами, 
всплыла фигура теневого лидера в борьбе за 
форварда. Фигура, которая не могла не всплыть. 
Предложение Дзюбе сделал питерский «Зенит». 
Получается, что в головоломке под названием 
«Где Дзюба продолжит карьеру» есть три заин-
тересованные стороны — «Спартак», «Зенит» и 
непосредственно сам игрок. Постараюсь взгля-
нуть на ситуацию их глазами.

«Спартак», само собой, не хочет расста-
ваться с нападающим, начавшим закрепляться 
в национальной сборной. На самом деле Артем 
необходим «Спартаку» в первую очередь даже 
не как забивной форвард, а как человек, вокруг 
которого в ближайшие 5–10 лет можно строить 
команду. Он намного больше других своих одно-
клубников подходит на роль лица команды. Вроде 
Кокорина в «Динамо» или Акинфеева в ЦСКА. 
Именно этим аспектом, а не боязнью потерять 
главную надежду и опору в атаке и объясняется 
столь яростная реакция болельщиков на каждую 
новость о возможном уходе нападающего. 

Но не стоит забывать и о чисто коммерческих 
аспектах. Худший для красно-белых вариант — 
уход Дзюбы в другой клуб не сейчас, а через 6 
месяцев, когда истечет срок контракта. В этом 
случае клуб не только потеряет игрока, но и не 
получит за это никакой компенсации.

Из стана красно-белых то долетают сведе-
ния о том, что Дзюбе сделают еще одно пред-
ложение, то появляется информация, что клуб 
намерен расстаться с нападающим уже этой 
зимой. Расчет понятен: если не получить за 
него денег сейчас, то чуть позже и вовсе можно 
остаться с носом. Повышать же Артему зарплату 
до требуемого им уровня в «Спартаке», по всей 
видимости, не собираются.

Вторая заинтересованная сторона — «Зе-
нит». Очень многие поклонники сине-бело-
голубых не понимают, зачем команде Дзюба. 
Мол, есть Рондон, забивающий не меньше, да 
и с игроками с российским паспортом в Питере 
проблем не наблюдается. Но есть одно «но» — у 
спартаковца в отличие от венесуэльца есть ха-
рактер. Он не склонен к меланхолии, приступы 
которой порой мешают «индейцу», как прозвали 
Рондона в Санкт-Петербурге, наводить прицел 
на ворота соперника.

На закуску главная заинтересованная сто-
рона — сам игрок. В спортивном плане Артему 
выгоднее остаться в «Спартаке» или перейти, 
скажем, в «Динамо», чем отправляться на берега 
Невы. Как не имеет постоянного места в основе 
Рондон, так и нет таких гарантий у Дзюбы. Более 
того, ни один из тренеров в Санкт-Петербурге 
не смог построить игру через габаритного на-
падающего на острие атаки. Не пошло с Погреб-
няком, не вышло с Бухаровым, не вписывается в 
игру Рондон, не факт, что получится с Дзюбой. 
Но здесь на первый план выходит мотивация 
самого игрока. Понятно, что, кроме «Зенита», 
предложить ему желаемые условия контракта 
не сможет никто в мире. Так что Артему надо 
решать — играть на постоянной основе в «Спар-
таке» или же получить желаемую зарплату, но с 
большой долей вероятности в статусе запасного 
игрока.

К подъезду подъезжает «Мерседес», а у 
подъезда, как всегда, сидят бабульки и 
сплетничают. Из «Мерседеса» выходит 
мужик с охраной и говорит:
— Вот вы, бабульки, сидите тут целыми дня-
ми и сплетничаете, людям мешаете.
На это его замечание одна из бабулек 
заявляет:
— Ты мне, сынок, не груби, а то я внуку 
пожалуюсь!
Мужик засмеялся и говорит:
— В таком случае я твоему внучку стрелку 
забиваю сегодня в 12 часов ночи прямо вот 
тут, у подъезда.
В полночь бабулька сидит на лавочке, подъ-
езжает мужик, выходит из машины и ехидно 
спрашивает:
— Ну что, бабуля, где же твой внук? Неужели 
испугался?
— А кто ж его знает? Он ведь у меня снай-
пером в армии служил.

— Мама, а какой ты была, когда встретила 
папу? 
— Пьяной.

Средний размер пенсии в России в 2015 
году вырастет с 11 600 до 12 400 рублей, то 
есть с 355 до 182 долларов США.

Страшная баба заходит в торговый центр 
с двумя сыновьями, злобно глядя на всех 
и шпыняя детишек по малейшему поводу. 
Продавщица обращается к ней: 
— Здравствуйте, добро пожаловать! Какие 
хорошенькие ребятишки! Двойняшки? 
— Что за хрень ты порешь? Одному 9 лет, 
другому 8! Ты слепая или просто идиотка? 
— Ни то, ни другое. Просто я не могла по-
верить, что кто-то отважился переспать с 
вами два раза. 

— Как называется та штука, где записа-
ны все твои самые сокровенные мечты и 
желания?
— Уголовный кодекс.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 29.01.2015):
1 USD — 67,1506; 1 EURO — 76,2629.
По курсу ММВБ (на 28.01.2015):
1 USD: спрос — 66,5608;
предложение — 67,9813.
1 EURO: спрос — 75,4862;
предложение — 77,1788.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Гашек Доминик (1965), хоккеист, вратарь
Каранджи Джиа (1960–1986), первая супер-
модель, умершая от СПИДа
Маликов Дмитрий (1970), поп-певец
Мамут Александр (1960), олигарх
Чехов Антон (1860), классик

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье атмосферное 
давление будет понижаться, облачно, местами 
небольшой снег, условия для гололедицы, 

наледи, сосулек. Ночью температура в Мо-
скве -5...-7°, по области -5...-10°, днем тем-
пература в Москве -2...-4°, по области -2...-7°. 
Ветер южный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 8.33, заход Солнца — 16.52, 
долгота дня — 8.19.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидается слабовозмущенная 
геомагнитная обстановка.

ДАТСКИй УГОЛОК

1886 г. — Карл Бенц получил патент на автомо-
биль с бензиновым двигателем. День рождения 
автомобиля.
1994 г. — умер актер Евгений Леонов.
1996 г. — священники Сергей Жигулин и Ана-
толий Чистоусов были взяты в заложники в 
Чечне боевиками из банды Закаева.
2014 г. — большинство общественных и спут-
никовых операторов отключили телеканал 
«Дождь» из-за скандала, связанного с опро-
сом, посвященным 70-летию со дня снятия 
блокады Ленинграда.
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КОНКУРС

«МК» раскрыл секрет 
первой победы России  
в горных лыжах

Владимир ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ: «Какой еще дембельский 
аккорд? Надеюсь, Хорошилов будет бороться 

за медали и на Олимпийских играх-2018»
Мы в отделе спорта «МК» уже не раз 
поражались удивительной прозорли-
вости нашего постоянного эксперта, 
именитого спортивного доктора, руко-
водителя Центра физической реабили-
тации и члена президиума Федерации 
горнолыжного спорта России Владими-
ра Преображенского. Собственно, оче-
редное доказательство: подводя итоги 
Сочи-2014, он говорил нам о том, что 
горнолыжник Александр Хорошилов 
мог выиграть там медаль. Мы не вери-
ли. И вот пожалуйста — сначала рос-
сиянин вошел в первую тройку на этапе 
Кубка мира-2014/15, а теперь вот в ав-
стрийском Шладминге и вовсе одержал 
победу (в слаломе). Первую для наших 
спортсменов с 1981 года (тогда, впро-
чем, Александр Жиров выигрывал еще 
под флагом СССР).

— Слалом — то, что нужно для него, Саши! 
— прокомментировал успех Хорошилова Пре-
ображенский. — Как только он на этом вновь 
сосредоточился — и пошли результаты. Ведь, 
скажем, комбинация (скоростной спуск+слалом) 
— это же ни уму, ни сердцу. Два старта в сезоне 

по большому счету... Так что Урбан Планишек, его 
тренер, принял очень правильное решение. Если 
бы это произошло раньше, скорее всего, Хоро-
шилов уже в Сочи стоял бы на пьедестале.

— Когда, на ваш взгляд, Саша почув-
ствовал уверенность в себе, в том, что он 
может побеждать?

— Думаю, уже в прошлом году, а в этом 
еще прибавил. Собственно, он мог выиграть 
этап Кубка мира уже в Китцбюэле, когда стал 
вторым в первой попытке. И вот наконец-то в 
Шладминге добился своего. Как говорит моло-
дежь — респект!

— Хорошилову уже 30 лет. Не слишком 
ли поздно он начал выигрывать? Не случит-
ся ли так, что это будет его дембельский 
аккорд?

— Что вы, какой дембель? Все впереди! 
Слаломисты вообще часто ближе к 30 годам 
раскрываются. Так, в этом сезоне свои первые 
этапы Кубка мира в слаломе выиграли и италья-
нец Стефано Гросс (ему 28 лет), и швед Маттиас 
Харгин (ему 29). Полагаю, эти спортсмены будут 
бороться за медали в ближайшие 3–4 года, а 
значит, и на Олимпийских играх-2018 в Южной 
Корее.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ГЛАВНЫЙ 
ГЕРОЙ РЕПЛИКА

«Не нужно идеализировать Америку!»
Управляющий директор Молодежной хоккейной лиги Дмитрий ЕФИМОВ 
накануне Кубка вызова ответил на вопросы «МК»

СПОРТ

Александр ПОКАЧУЕВ,  
корреспондент отдела спорта

ЗАЧЕМ «ЗЕНИТУ» ДЗЮБА?
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В нашем мозге, оказывается, 
есть «выключатель»  

чувства жажды

Гибкий график влияет  
на качество сна, сказывающегося 

на результатах труда

В нашей Вселенной время 
однажды исчезнет

ГЛУМИСЬ КАК Я
С ошеломляющим предложением выступило 

на днях интернет-сообщество «Худей как я». Оно 
призвало граждан отметить 71-ю годовщину осво-
бождения Ленинграда от блокады разгрузочным 
днем по «блокадной диете: 400 г хлеба в день, зато 
воды — сколько угодно».

Для хлеба даже предложен специальный 
«блокадный» рецепт — с добавками целлюлозы, 
обойной пыли, солода и опилок. 

«За ингредиентами — в зоомагазин», — со-
ветуют организаторы акции. 

Читаешь их бред и думаешь: вас бы самих в 
зоомагазин — может, кто купит для хохмы? 

Несчастные, недоразвитые души. Полупустые 
головы, забитые обрывками мусорных сведений, 
бессвязными фрагментами слов и фраз. 

Продукт нашей системы образования, по-
чуявший далекий перезвон духовных скреп. 

Все перепутано в их мозгах. Все с ног на голо-
ву. О блокаде вообще никакого понятия — какой это 
запредельный был ужас. Как люди варили ремни и 
подметки, и грызли кости, и теряли человеческий 
облик, и умирали от истощения, и некому было вы-
везти из квартир их высохшие мумии или убрать 
их с улицы, потому что все вокруг тоже были как 
мумии и умирали от истощения. 

Нет, наверняка организаторы акции обо всем 
этом слышали. Проходили в школе. Но понимать — 
не понимают. 

Не понимают, что это такой запредельный 
человеческий опыт, о котором можно только рас-
сказывать следующим поколениям. Но его нельзя 
использовать как бренд, «творчески» проецируя 
на нынешнюю действительность. Нельзя ни с чем 
сравнивать — тем более с разгрузочной диетой. 
Потому что все это будет кощунством. Умалением 
тех бездонных страданий, которые пережили люди. 
Глумлением над памятью о блокаде. 

Инициаторы разгрузочного дня по «блокад-
ной» диете — здоровяки. Адепты правильного 
питания. Хотели почтить память блокады Ленин-
града… А вместо этого над ней поглумились. 

Худей как я. Глумись как я. Глупей как я…
В среду, 28 января, на следующий день после 

«блокадно-разгрузочной» акции, страничка «Худей 
как я» в Фейсбуке уже не открывалась. Испуганная 
возмущенной реакцией граждан — а реакция на 
страничке была весьма возмущенная! — спрята-
лась, видимо, в свою норку.

Комфортная такая, удобная норка, где можно 
спокойно пересидеть любой промах. В зоомага-
зинах там продается целлюлоза и обойная пыль. 
А про солод все думают, что это, типа, тосол — по-
хоже ведь по звучанию. И никто даже не догадыва-
ется, что он вообще-то содержится в пророщенных 
семенах ячменя и пшеницы, о которых умирающие 
от голода блокадники могли только мечтать.
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«МИСС СТУДЕНЧЕСТВО  
МОСКВЫ» СТАЛА  
ВТОРОКУРСНИЦА  ИЗ ПЛЕШКИ
Студентку из Пензы 
Дарью Каденкову 
наградили квартирой  
в столице

13-й ежегодный конкурс выбирал ту, чье имя 
станет олицетворять московское студенчество-
2015, ее имя назвали ближе к ночи, но никто в 
огромном зале не пожалел, что дождался этого 
заветного момента. Фаворитка жюри, а теперь 
уже официально коронованная Даша Каденко-
ва из Пензы оказалась не просто красавицей, 
но еще и мастером спорта по художествен-
ной гимнастике и королевой красоты родного 
университета. 

В жюри конкурса по традиции вошли пред-
ставители Правительства РФ и Москвы, Обще-
ственной палаты, Студенческого правитель-
ства дублеров, артисты, шоумены, политики и 
общественные деятели. Дипломаты из Бурунди, 
Джибути, Гвинеи-Бисау, Бенина и Руанды торже-
ственно прибыли целыми кортежами под флага-
ми своих государств и приняли горячее участие 
в выборах мисс студенческой Москвы. 

В финале за звание «мисс студенчество» 
сражались 22 девушки, главное условие участия 
в конкурсе уже в 13-й раз — учеба в одном из 
столичных вузов. Каждая конкурсантка пока-
зала видеопрезентацию и сольный номер — с 
песнями и танцами, прошла «смотр» в образе 
деловой леди и в спортивной форме, предъявила 
«визитную карточку вуза» и ответила на вопро-
сы жюри, проверяющего, насколько каждая 
из девушек способна проявить находчивость, 
чувство юмора и дипломатичность перед пол-
ным залом.

Например, девушку, будущего специалиста 
в сфере телерадиовещания, попросили произ-
нести скороговорку «Рядом с ямой холм с кулями, 
выйду на холм, куль поправлю», а у востоковеда, 
станцевавшей танец живота так, что наши гости с 
востока аплодировали стоя, поинтересовались: 
«Какую фразу мужчина должен произнести, что-
бы ты пошла с ним на свидание?» Востоковед, 
однако, не растерялась: «Главное, чтобы по-
французски... или хотя бы по-арабски!». 

«Мисс овация», «эрудиция», «пресса», «эле-
гантность», «креативность», «улыбка», даже «мисс 
оргкомитет» — сколько девушек, столько и но-
минаций, так как прекрасны были действительно 
все. Каждую номинацию представляли и под 
общее ликование вручали призы и подарки раз-
ные спонсоры и почетные гости. Так, например, 
«мисс грация» выбирали представители посоль-
ства Руанды, «мисс эрудиция» — дипломаты из 
Гвинеи-Бисау (которые одарили всех участниц 
бесплатной визой в свою страну). 

Но в финале самая-самая студентка Москвы 
все же была названа: большинством голосов 
победу одержала Дарья Каденкова.  

— Даше скоро 20, она родилась 25 июля 
1995 года в Пензе, это наш родной город, — рас-
сказывает ее мама, главная болельщица. — Там 
Даша закончила классическую гимназию им. 
В.Г.Белинского, тренировалась в спортивной 
школе олимпийского резерва по художественной 
гимнастике.  

Даша рассказала «МК», что для нее главное 
в жизни — семья и дети, а в людях — доброта и 
честность. Она не курит, любит учебу и спорт, у 
нее много друзей и большие планы на будущее, а 
теперь еще и собственная квартира в Москве! 

 Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.


